
Здоровый 
образ спроса
Россияне раскупают 
продукты, маркированные 
как натуральные

Стремление российских потре-
бителей к здоровому питанию ох-
ватывает все более широкие ка-
тегории товаров. Как подсчитали 
в Nielsen, продажи каш, гото-
вых завтраков, соков и даже чип-
сов, этикетки которых отсылают 
к ЗОЖ, в разы превысили сред-
ние показатели в этих катего-
риях. Но тренд может оказаться 
краткосрочным: при повсемест-
ном распространении подобных 
этикеток эффект сойдет на нет, 
предупреждают эксперты. 

Продажи продуктов с обозначе‑
ниями натуральности («без доба‑
вок», «био», «эко» и пр.) на этикетках 
растут опережающими темпами для 
их категорий, выяснили в Nielsen. 
Компания впервые провела анализ 
этого сегмента рынка. Исследова‑
ние есть у „Ъ“. Оно охватывает про‑
дажи каш, готовых завтраков, йогур‑
тов, соков и чипсов в крупнейших 
сетях за год, окончившийся апрелем 
2019‑го. В целом, по данным Nielsen, 
продукты с обозначениями нату‑
ральности, занимают не менее 29% 
продаж в этих категориях.

Если продажи готовых завтраков 
за год выросли в среднем на 2% в на‑
туральном и на 7% в денежном выра‑
жении, то сегмент считающихся бо‑
лее здоровыми гранол и мюсли уве‑
личился на 5% и 11% соответственно, 
подсчитали в Nielsen. Каши, на кото‑
рых присутствуют указания натураль‑
ности, росли на 29% в штуках и 23% 
в деньгах. А вся категория в сред‑
нем — на 3% и 6% соответственно. 
Среди йогуртов наиболее растущи‑
ми оказались продукты с жирностью 
от 5%, продажи которых выросли 
на 32% в натуральном и 37% в денеж‑
ном выражении. Сегмент обезжирен‑
ных йогуртов за тот же период сокра‑
тился на 19% и 20%  соответственно.

Готовые завтраки, каши и йогур‑
ты уже ассоциируются с правиль‑
ным питанием. Теперь тренд затро‑
нул и менее полезные, по мнению 
потребителей, продукты, указыва‑
ют в Nielsen. Так, по оценкам компа‑
нии, за год продажи фруктовых со‑
ков с обозначениями натуральности 
увеличились на 22% в натуральном 
выражении и на 19% в денежном.
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Мечты не сбурились
Освоение арктического шельфа отстает от планов госкомпаний
Некогда масштабные планы госком-
паний по активному освоению аркти-
ческого шельфа терпят фиаско. Шанс 
на запуск там новых крупных месторо-
ждений до 2030 года минимален, сле-
дует из плана Минприроды по геоло-
горазведке в Арктике. В «Газпроме» 
и «Газпром нефти» все же планируют 
ввести несколько участков в Обской гу-
бе и на побережье Ямала, но юридиче-
ски они не относятся к шельфу. Активной 
геологоразведке мешает низкая цена 
нефти, нехватка морских буровых плат-
форм, а также, по мнению некоторых 
экспертов,— налоговых стимулов.

Минприроды подготовило план геоло‑
горазведочных работ в арктической зоне 
до 2035 года, направленный на формирова‑
ние грузовой базы Севморпути (копия проек‑
та есть у „Ъ“). Из документа следует, что нефте‑
газовые компании не планируют запускать 
уже заявленные шельфовые проекты, кото‑
рые могли бы внести вклад в развитие СМП, 
в ближайшее десятилетие. Так, например, 
доразведка месторождений «Победа» и Ме‑
дынское‑море «Роснефти», Ленинградского, 
Лудловского, Русановского и Ледового («Газ‑
пром»), Долгинского («Газпром нефть») плани‑
руется на период 2025–2030 годов. Следова‑
тельно, сами проекты могут быть запущены 
не ранее 2030‑х годов. Не упомянуты в плане 
намерения НОВАТЭКа и «Газпром нефти» со‑
здать СП для шельфовых проектов, но они по‑
ка носят лишь гипотетический характер.

В Минприроды не ответили „Ъ“, в аппара‑
тах вице‑премьеров Юрия Трутнева и Алек‑
сея Гордеева отказались от комментариев. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, сооб‑
щил, что план направлен в правительство, 
а на следующей неделе будет рассмотрен Го‑
скомиссией по Арктике. 

В начале 2010‑х годов арктический шельф 
считался основным будущим источником 
прироста добычи нефти и газа в РФ, а круп‑
нейшие госкомпании «Роснефть» и «Газ‑
пром» вели активную борьбу за получение 
лицензионных участков.

Но пока единственным новым открыти‑
ем на шельфе Арктики стало месторождение 
«Победа» в 2014 году, его сделала «Роснефть» 
совместно с ExxonMobil. Затем работы прер‑

вались из‑за введенных ЕС и США сектораль‑
ных санкций, ограничивших привлечение 
иностранных партнеров, финансирования 
и оборудования для освоения арктического 
шельфа. Кроме того, падение цен на нефть 
сделало многие проекты в регионе нерен‑
табельными. РБК в 2016 году сообщал, что 
«Роснефть» корректировала планы по сей‑
смике и бурению на 19 участках, «Газпром» 
и «Газпром нефть» — на 12 участках.
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Банк России взял 
комиссию по картам
ЦБ получит право ограничивать банковский 
процент за проведение безналичных платежей

Банк России, ранее выступавший против 
регулирования эквайринговых комис-
сий, неожиданно изменил мнение. По-
правки к закону «О Центральном банке» 
наделяют регулятора правом ограничи-
вать максимальный размер комиссий, 
взимаемых с торгово-сервисных пред-
приятий банками при безналичной опла-
те картами. Регулятор обещает не зло-
употреблять своим правом. Но в его 
распоряжении будет инструмент, кото-
рый позволит разрешить давний спор 
между банками и ритейлерами.

Комитет Госдумы по финансовому рынку 
16 июля одобрил поправки к законам «О на‑
циональной платежной системе» и «О Цен‑
тральном банке», доработанные ко второ‑
му чтению. В новой версии проекта депута‑
ты сохранили требования к дочерним ком‑
паниям международных платежных систем 
(МПС), крупнейшие из которых Visa и Master‑
Card, о непрекращении расчетов по их кар‑
там (см. „Ъ“ от 12 июля). Как пояснил „Ъ“ глава 
комитета Анатолий Аксаков, системам при‑

дется искать решения, как привести правила 
в соответствие с российским законодательст‑
вом. «Вопрос обсуждается на площадке Ассо‑
циации банков России с участием МПС, у них 
есть предложения. Мы агрегируем их, оце‑
ним и вернемся к данному вопросу осе‑
нью»,— пояснил господин Аксаков. На при‑
ведение правил в соответствие с новым за‑
коном у МПС есть 180 дней с момента приня‑
тия закона, которое ожидается 25 июля. В Vi‑
sa и MasterCard отказались от комментариев.

Но в проекте появился ряд других важ‑
ных изменений, в частности наделение ЦБ 
правом «определять максимальные значе‑
ния размера платы, взимаемой кредитны‑
ми организациями со своих клиентов» при 
приеме банковских карт. Причем в рамках 
не только платежной системы Банка России, 
но «и иных платежных систем». Фактически 
речь идет о получении ЦБ возможности регу‑
лировать все эквайринговые комиссии, взи‑
маемые банками с конечных клиентов. 

деловые новости — с8

Промышленность 
оторвалась от реальности
Экономисты не видят объективных причин 
для оптимизма Росстата

На фоне плохих опережающих показа-
телей статистики зафиксировали нео-
жиданное ускорение годовых темпов 
роста промышленного производства 
в июне до 3,3%, а обработки — до 3,4%, 
хотя годом ранее июнь был на рабочий 
день длиннее. Наблюдатели находят 
промышленную статистику противоре-
чащей не только деловой конъюнктуре, 
но и самой себе. Нестыковок в данных 
Росстата не обнаружили лишь в Минэко-
номики. Если оценки промпроизводства 
не будут пересмотрены, они явно послу-
жат улучшению динамики ВВП во вто-
ром квартале.

В очередной раз статистика Росстата ста‑
ла источником когнитивного диссонанса 
для наблюдателей. На фоне того, как опере‑
жающие индикаторы, основанные на опро‑
сах промышленников в июне, ухудшились, 
а погрузка на железнодорожном транспор‑
те стала сокращаться кризисными темпа‑
ми (см. „Ъ“ от 2 июля), статистики вчера 
сообщили о заметном ускорении темпов 

роста выпуска в промышленности в ию‑
не. Рынок прогнозировал их на уровне 2% 
(после 0,9% в мае) — а статистики сообщи‑
ли о 3,3%. «Очень неожиданная статистика 
по промышленности за июнь»,— призна‑
ет экс‑глава департамента макропрогнози‑
рования Минэкономики (сейчас — руково‑
дитель аналитиков «Локо‑Инвеста») Кирилл 
Тремасов.

Прежде всего эксперты отмечают несоот‑
ветствие суммы индексов по отраслям об‑
щему показателю промпроизводства. «Если 
считать в весах 2010 года, а Росстат указыва‑
ет, что считает именно в этом базисном году, 
то вес обработки чуть больше 50% и общий 
рост промышленности получается, по на‑
шим расчетам, 2,9%»,— говорит руководи‑
тель направления «Макроэкономика» ин‑
ститута ВЭБа, экс‑прогнозист Минэкономи‑
ки Олег Засов. Схожие темпы роста выпуска 
(2,8%) в весах добавленной стоимости отра‑
слей 2010 года получили и в ЦМАКП.

экономическая политика — с2

Среда  17 июля 2019  №124 (6604 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | «Росатом» станет монополистом 
в сфере обращения с высокоопасными 
отходами —5

новости | Подписи в поддержку большинства 
независимых кандидатов в Мосгордуму 
признаны недействительными —3

мировая политика |  
Главой Еврокомиссии впервые избрана женщина —  
министр обороны ФРГ Урсула фон дер Ляйен —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости |  
Госдума возвращает места для курения  
в российские аэропорты —5

07  Очередь заняла банкиров 
Банки хотят сами определять 
последовательность погашения 
задолженности

07  AEON кружит 
над Кишиневом 
Роман Троценко  
вновь интересуется  
местным аэропортом

08  Сбербанк подстроит сеть 
под накопления 
Крупнейший российский НПФ 
активизирует привлечение 
клиентов

09  Автобусы поедут 
по местным правилам 
Правила движения 
туристического транспорта 
спустили на региональный 
уровень

10  Хакеры переключились 
на шпионаж 
Эксперты обнаружили новые 
следы атаковавшей российские 
компании группировки

деловые  
новости

«ЗВЕЗД А» ПОБЬЕ ТСЯ ОБ ЛЕ Д
В Е Р Ф Ь  М ОЖ Е Т  П О Л У Ч И Т Ь  З А К А З  Н А  С П Г-Л Е Д О КО Л Ы

По данным „Ъ“, НОВАТЭК на свои 60 млрд 
руб. построит четыре  ледокола на сжи-
женном газе для обеспечения навигации 
на западной части Севморпути. Заказ 
получит дальневосточная верфь «Звезда» 
(управляется консорциумом «Роснефти» 
и Газпромбанка), следует из материалов 
«Росатома», переданных в правительст-
во. В  НОВАТЭКе уточняют, что еще ведут 
переговоры с разными верфями и хотят 
получить все ледоколы до конца 2023 года. 
Источники „Ъ“ сомневаются в реальности 
срока, а эксперты полагают, что такие суда 

будут актуальны лишь после исчерпания 
ресурса атомных ледоколов типа «Таймыр» 
к 2025–2026 годам.

Строительство ледоколов на СПГ планируется 
за счет средств НОВАТЭКа на мощностях «Звезды» 
с последующей передачей в операционное управление 
входящему в «Росатом» ФГУП «Атомфлот». Это следует 
из документов госкорпорации, направленных в прави-
тельство (копия есть у „Ъ“). Также «Росатом» предложил 
поставить срок до 15 октября по представлению в про-
ектный комитет транспортной части комплексного плана 
развития инфраструктуры (КПМИ) информа-
ции о темпах строительства СПГ-ледоколов.

Российские нефтяники пока 
без энтузиазма смотрят 
на перспективы арктических 
шельфовых проектов  

Подписной  
индекс 50060
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Впрочем, в Росстате „Ъ“ поясни-
ли: «В последнее время наблюда-
ется увеличение доли обработки 
в промышленности (в июне — бо-
лее 66%), и, как следствие, ее вли-
яние становится более существен-
ным. Индекс производства к соот-
ветствующему месяцу прошлого 
года определяется произведением 
12 индексов, исчисленных к пре-
дыдущему месяцу. В этих услови-
ях общий индекс не является усред-
ненным значением из индексов до-
бывающих, обрабатывающих про-
изводств, обеспечения электриче-
ской энергией, газом и паром, во-
доснабжения, водоотведения, ор-
ганизации сбора и утилизации от-
ходов». Иными словами, оказалось, 
что Росстат считает отраслевые ин-
дексы и общий индекс в разных ме-
тодиках. Более того, получается, что 

чем быстрее растет отрасль (а точ-
нее, цены в ней), тем больше стано-
вится ее вес в общем индексе пром-
производства, и наоборот. «Исполь-
зование в этом случае разных мето-
дик — артефакт, противоречащий 
здравому смыслу. Непонятно, по-
чему ценность отрасли меняется от 
месяца к месяцу. Более того, изме-

нение методологии нужно фикси-
ровать»,— говорит Владимир Саль-
ников из ЦМАКП.

Таким образом, обработка, до-
ля которой в промышленности не-
ожиданно выросла, в июне оказа-
лась основным драйвером общего 
подскока индекса промпроизводст-
ва — она ускорилась до 3,4% в июне 

с 1% в мае 2019 года, тогда как дина-
мика выпуска в добыче ухудшается 
четвертый месяц подряд (главным 
образом в силу действия соглаше-
ния ОПЕК+, до 2,3% в июне). Более 
того, результат сектора мог бы ока-
заться еще лучше — в июне 2019 го-
да было на один рабочий день мень-
ше, чем год назад, а календарный 
эффект сильно влияет на обработку. 
Впрочем, и тут не обошлось без ню-
ансов. «Я не понимаю, чем вызван 
такой рост в обработке. По товарам-
представителям (300 позиций, вно-
сящих основной вклад в выпуск об-
работки) роста нет. Например, про-
изводство автомобилей и двигате-
лей внутреннего сгорания сокраща-
ется, а это много чего за собой тянет. 
Вероятно, причина роста в досчетах 
на товары военного назначения»,— 
предполагает Владимир Бессонов из 
Высшей школы экономики. По оцен-
кам ЦМАКП, с учетом сезонности об-

работка за июнь выросла лишь на 
0,2% после снижения на 1,1% в мае 
— благодаря производствам товаров 
длительного пользования и инвес-
тиционных товаров. При этом как 
за первый квартал, так и за второй 
обработка, как и промышленность 
в целом, демонстрировала нулевой 
рост. Данные же Росстата, предостав-
ленные службой „Ъ“, свидетельству-
ют: основной вклад в годовые темпы 
роста выпуска обработки внесли от-
расли, доля которых в ее структуре 
составляет порядка трети (см. табли-
цу). А Минэкономики в своем ком-
ментарии и вовсе поясняет, что «на-
иболее существенное улучшение го-
довой динамики в июне показали 
виды промышленной продукции, 
относящиеся к машиностроитель-
ной отрасли» — которых, отметим, 
среди выделенных Росстатом лиде-
ров обработки нет. 

Алексей Шаповалов

Промышленность оторвалась от реальности

«Бюджет для новой Индии», пред-
ставленный новым правительст-
вом премьер-министра Нарендры 
Моди, призван обеспечить сокра-
щение фискального дефицита 
при резком увеличении расходов 
на инфраструктуру и социальную 
сферу, а также обеспечить пере-
ход к 8-процентному росту эко-
номики, утратившей в последние 
месяцы статус самой быстрора-
стущей. За счет чего это может 
быть достигнуто, не вполне по-
нятно — никаких решительных ре-
форм, кроме повышения нагрузки 
на богатейших налогоплательщи-
ков, в документе нет.

Правительство Индии постави-
ло себе целью увеличить размер эко-
номики страны почти вдвое — с ны-
нешних $2,7 трлн объема ВВП до 
$5 трлн к 2025 году. Это потребует 
ежегодного роста в 8%. Но последнее 
время этот показатель демонстриро-
вал обратную динамику — в четвер-
том квартале 2018–2019 финансо-

вого года (в Индии он начинается 1 
апреля) ВВП вырос лишь на 5,8%. Это 
минимальный показатель за пять 
лет — и впервые за семь кварталов 
он оказался хуже китайского. По ито-
гам всего финансового года рост со-
ставил 6,8% против 7,2% годом ранее.

Для достижения поставленной 
амбициозной цели роста потребует-
ся проведение структурных реформ, 
заявила министр финансов Индии 
Нирмала Ситхараман — однако о 
каких именно реформах идет речь, 
пока не ясно. Задачу усложняет по-
пытка правительства совместить об-
ширную социальную и инфраструк-
турную программу, обозначенную 
в предвыборной программе правя-
щей партии (господин Моди обещал 
направить на эти цели около $1,44 тр-
лн до 2024 года), с сокращением фи-
скального дефицита с 3,4% до 3,3% 
ВВП. Расходная часть бюджета выра-
стет на 13% по сравнению с прошлым 
годом и составит около $410 млрд. 
Правительство планирует на 75% уве-

личить траты на сельское хозяйство 
и включить в пенсионную програм-
му дополнительные 30 млн человек.

Основным источником доходов 
бюджета (68%) остаются налоговые 
сборы. Главный вклад (21%) вносит 
корпоративный налог — при этом 
одной из основных новаций бюд-
жетной программы является сниже-
ние его ставки с нынешних 30% до 
25% для всего бизнеса, за исключе-
нием крупнейших компаний (с обо-
ротом более 4 млрд рупий). Стиму-
лировать экономический рост долж-
но также снятие отдельных ограни-
чений на прямые иностранные ин-
вестиции. Дополнительным источ-
ником доходов должно стать повы-
шение ставки подоходного налога 
для богатейших налогоплательщи-
ков (максимальная составит 42,7%). 
$15 млрд планируется привлечь за 
счет частичной приватизации го-
скомпаний (в том числе националь-
ного авиаперевозчика Air India). 
Размер госзаимствований составит 

$104 млрд, причем правительство 
отныне намерено делать их в ино-
странной валюте. Кроме того, выра-
стут таможенные тарифы на золото 
и драгоценные металлы, повыше-
ние тарифов затронет также импорт 
электроники, химпродукции, пла-
стика и резины, бумаги, автомоби-
лей и стали — главным образом это 
затронет поставки из Китая.

Отдельный пункт программы по-
священ поддержке небанковских 
финансовых компаний, которые вы-
ступают основным источником кре-
дитования для малого и среднего 
бизнеса и потребителей. После кри-
зиса ликвидности, который сектор 
пережил в прошлом году, власти на-
мерены усилить контроль за ним, од-
новременно выделив $10,2 млрд на 
его субсидированное кредитование 
через госбанки.

Продолжение получит и цифро-
визация платежей — правительство 
намерено установить 2-процентный 
налог на снятие наличных на сум-

му свыше 10 млн рупий в год, а так-
же обязать крупных ритейлеров при-
нимать электронные платежи без до-
полнительной комиссии. Напомним, 
запущенная в конце 2016 года денеж-
ная реформа привела к изъятию 86% 
наличных денег из оборота, а мас-
штабная цифровизация финансовой 
сферы, налоговой системы, госзаку-
пок и соцвыплат должна была при-
вести к повышению прозрачности и 
улучшению собираемости налогов. 
Эта ускоренная принудительная циф-
ровизация была неоднозначно оцене-
на мировым сообществом — неподго-
товленность инфраструктуры и нор-
мативно-правовой базы привели ско-
рее к сокращению общей экономиче-
ской активности, чем к какому-либо 
существенному росту государствен-
ных доходов, отмечали в МВФ (см. „Ъ“ 
от 10 ноября 2017 года). Впрочем, как 
заявляется в нынешней бюджетной 
программе, собираемость налогов с 
2013–2014 года выросла на 78%.

Надежда Краснушкина

Индийскому ВВП велено расти быстрее
За пять лет размер экономики страны должен увеличиться вдвое

экономическая политика
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миллиарда рублей составили сборы страховых компаний по агрострахованию с господ-
держкой в первом полугодии 2019 года. По данным Национального союза агростраховщиков, этот 
сегмент рынка вырос в разы после спада, вызванного переходом к системе единой субсидии в АПК (в тот 
период аграрии предпочитали тратить выделяемые средства на другие, кроме страхования, нужды). В 
результате обособления расходов на страхование в составе единой субсидии застрахованная площадь 
посевов выросла в девять раз (до 2,1 млн га). В страховании сельскохозяйственных животных достигнуты 
рекордные показатели: в частности, за полугодие застраховано свыше 2,5 млн условных голов.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Глобальный долг растет 
на низких ставках

Замедление темпов роста 
долговой нагрузки в мире 
в прошлом году оказалось лишь 
временным — объем глобального 
долга по итогам первого квартала 
2019 года вырос еще на $3 трлн, 
превысив $246 трлн, следует 
из данных вашингтонского Institute 
of International Finance.

На развитых рынках, после 
сокращения на $3,8 трлн за по-
следние три квартала 2018 года, 
прирост по итогам января—марта 
составил $1,6 трлн (до уровня 
в $177 трлн). По отношению к ВВП 
наибольший рост долга отмечен 
в Финляндии, Канаде и Японии. 
Долг США вырос на $2,9 трлн 
и достиг рекордных $69 трлн. 
Объем госдолга этой страны теперь 
составляет 101% ВВП, в корпора-
тивном секторе нагрузка достигла 
74% ВВП.

Нагрузка в развивающихся 
странах стала рекордно высокой, 
увеличившись до $69 трлн, или 
216% ВВП. Наибольший рост к раз-
меру ВВП отмечен в Чили, Южной 
Корее, Бразилии, ЮАР, Пакистане 
и Китае. При этом существенная 
часть долгов на развивающихся 
рынках являются краткосрочными 
— в корпоративном секторе такие 
обязательства составляют 35% об-
щего долга (против 20% в развитых 
странах). При этом по странам этот 
показатель сильно варьируется — 
от 13% в Бразилии до 75% в Китае 
(в РФ — около 20%). В то же время 
нагрузка в иностранной валюте 
остается стабильной в объеме 
около $8,5 трлн (в отношении 
к ВВП этот показатель постепен-
но снижается и теперь составляет 
около 31%). В Китае суммарная 
нагрузка приближается к 310% ВВП 
($40 трлн — около 15% глобаль-
ного долга). Усилия по ограниче-
нию теневого банкинга привели 
к снижению нагрузки в корпора-
тивном секторе, но займы в других 
секторах росли — особенно это ка-
сается региональных правительств 
и банков, отмечают в IIF.

В институте прогнозируют, 
что рост долгового бремени про-
должится. Этому будут способст-
вовать низкие процентные ставки 
и мягкая монетарная политика. 
Однако увеличение нагрузки несет 
риски, связанные с обслуживанием 
долга. Хотя пока нагрузка является 
неустойчиво высокой лишь для 
нескольких стран, в корпоратив-
ном секторе ожидания снижения 
прибыльности на фоне замедления 
глобального роста и ухудшения 
деловой активности могут оказать 
давление на небольшие или уже 
обремененные долгами компании, 
предупреждают в IIF.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОЛГОВОЙ НАГРУЗКИ 
В МИРЕ   ИСТОЧНИКИ: IIF, BIS, IMF.
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Аналитики Банка России уверен-
но объявляют июньское сниже-
ние темпов роста инфляции со-
четанием временных факторов 
— оснований для снижения ин-
фляционного прогноза до конца 
года, 4,2–4,7% годовых, у ЦБ нет. 
Это вряд ли вызовет отказ регу-
лятора снижать ключевую ставку 
в июле 2019 года, но вероятность 
более быстрой, чем предпола-
галось ранее, нормализации де-
нежно-кредитной политики (ДКП) 
уменьшается. Впрочем, обзор 
ЦБ и данные промышленных цен 
указывают на то, что, возможно, 
в конце лета от Банка России бу-
дут в меньшей степени, чем сей-
час, ожидать стимулирования 
экономического роста.

Опубликованный вчера «Обзор 
потребительских цен» Банка России 
показывает: аналитики ЦБ не верят 
в занижение инфляционного про-
гноза и не видят, по крайней мере 
по июньским данным, возможности 
более быстрого, чем ожидалось ра-
нее, приближения индекса потреби-
тельских цен (ИПЦ) к целевому зна-
чению в 4%. Публикацию ЦБ необяза-
тельно считать отказом Банка России 
менять, как это предполагалось, офи-
циальный прогноз инфляции, одна-
ко по факту это так: с большой веро-
ятностью совет директоров ЦБ 24 ию-
ля будет исходить из логики обзора.

Основа аргументации ЦБ — не-
большой рост цен на непродоволь-
ственные товары (на 0,2 процент-
ных пункта (п. п.) за вычетом топли-
ва — с его учетом темпы годового 
роста на непродовольственные то-
вары выросли почти на 0,3 п. п.) в 
июне при сохранении темпов роста 
цен на услуги. Большая часть умень-
шения темпов роста ИПЦ до 4,6% 
год к году, показывает ЦБ, обеспече-

на снижением продовольственной 
инфляции — как и предполагалось, 
сезонность из-за теплого начала ле-
та сдвинулась (примерно на две не-
дели смещен пик удешевления се-
зонных овощей), при этом возмо-
жен, и в этом ЦБ ссылается на ана-
литиков, относительно слабый уро-
жай. Базовая инфляция, на которую 
Банк России обращает особое вни-
мание, снизилась впервые с марта 

2018 года и составляла 4,6% год к го-
ду — это не дает особых оснований 
для оценки ее как внепланово сни-
жающейся.

Таким образом, несмотря на до-
вольно уверенные в начале июля 
сигналы ЦБ о предстоящем сниже-
нии ключевой ставки на следую-
щем заседании совета директоров, 
со стороны инфляционного про-
гноза дополнительных аргументов 
к этому действию у аналитиков ЦБ 
не появилось. Вряд ли из этого сле-
дует отказ ЦБ понижать ставку, одна-
ко для дополнительного снижения 
к уже ожидаемым 0,5 п. п. ее движе-
ния до конца 2019 года оснований 
стало меньше, чем месяц назад. Ви-
димо, важнейшей для определения 
вероятного значения ставки в кон-
це года будет статистика июля: аг-
ропрогнозы к тому времени будут 
надежнее, как и прогнозы динами-
ки трендовой и базовой инфляции. 
С большой вероятностью Банк Рос-
сии в конце июля подтвердит вы-
ход на нейтральную ДКП лишь в на-
чале 2020 года, как предполагалось 
весной,— в начале лета были осно-
вания рассчитывать, что это случит-
ся кварталом ранее, они, впрочем, 
остаются в какой-то мере актуаль-
ными и сейчас.

Основные ожидания по клю-
чевой ставке, в том числе в прави-
тельстве, связаны с представлени-

ями о том, что дополнительно де-
шевеющие деньги способны увели-
чить кредитование корпоративно-
го сектора и таким образом поддер-
жать темпы роста промпроизводст-
ва и ВВП, во втором квартале пока-
завших близость к стагнации. Впро-
чем, само по себе отсутствие вне-
планового снижения ИПЦ скорее 
свидетельствует о достаточности 
внутреннего спроса. На то же кос-
венно указывает и июньская сводка 
цен производителей Росстата. Фор-
мально июнь показал промышлен-
ную дефляцию — однако почти ис-
ключительно за счет топливного 
компонента и снижения цен на про-
дукцию большой оргхимии, более 
ориентированной на экспорт. Го-
довые темпы роста цен в промыш-
ленности в июне — 4,1%, в обработ-
ке — 3,2%, что не дает оснований го-
ворить о резком снижении внутрен-
него спроса: в противном случае це-
ны невозможно было бы повышать. 
В измерении год к году они не рас-
тут лишь в двух больших секторах 
— угледобыче и металлургии. Ста-
тистический же рост промпроиз-
водства в июне (см. эту же страницу) 
дает основания предполагать, что с 
большой вероятностью к концу лета 
запросы на «стимулирование со сто-
роны ЦБ промышленного роста» бу-
дут слабее, чем сейчас.

Дмитрий Бутрин

Инфляция в отпуске за свой счет
Банк России не верит в ее внеплановое снижение

Топ-10 товаров, «разогнавших» обработку в июне 
 Доля в обработке (%) Рост (%)
Трубы, профили и ф итинги стальные 6,0 103,8

Пластмассы в первичных формах 4,4 107,0

Препараты лекарственные 3,8 111,4

Сталь легированная прочая и полуфабрикаты 4,0 104,4

Смеси асфальтобетонные дорожные, аэродромные 2,9 104,9

Трубы сварные наружным диаметром более 406,4 мм 2,5 133,9

Портландцемент, цемент глиноземистый, цемент шлаковый 2,2 109,2

Масло подсолнечное и его фракции 1,8 122,3

Аппаратура радиолокационная, радионавигационная 1,5 105,7

Аппаратура коммуникационная, радио- или телевизионная 1,2 403,2

Источник: Росстат.  

Сборы в агростраховании 
с господдержкой (млрд руб.)
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Несмотря на сигналы о предстоящем снижении ключевой 
 ставки, новых аргументов в пользу этого ценовая статистика 
главе Банка России Эльвире Набиуллиной не дала   
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Клиникам меняют 
оценки риска
Росздравнадзор усилит контроль 
за онкологией и пластической хирургией

Минздрав предлагает усилить контр-
оль Росздравнадзора за несколь-
кими типами медучреждений в РФ. 
В их число войдут клиники, занима-
ющиеся лечением онкологии, пла-
стической хирургией, проводящие 
медико-социальную экспертизу 
и участвующие во всероссийской 
 диспансеризации. Актуальность 
проекту добавляют как планы прави-
тельства по расширению охвата на-
селения профилактическими осмо-
трами, так и случаи смертей граждан 
при пластических операциях.

Минздрав подготовил поправки к по-
ложению о госконтроле качества и без-
опасности медицинской деятельности, 
ужесточающие проверки клиник Рос-
здравнадзором,— они опубликованы на 
портале regulation.gov.ru. Как следует из 
текста документа, к объектам контроля 
с чрезвычайно высоким уровнем риска 
предлагается отнести медучреждения, 
оказывающие специализированные ме-
дуслуги по профилю «онкология». По мне-
нию ведомства, это необходимо из-за вы-
сокой распространенности злокачест-
венных новообразований и смертности 
от них. В категорию значительного риска 
попадут клиники, участвующие в 2019–
2020 годах во всероссийской диспансери-
зации взрослого населения, для контроля 
полноты и качества диспансеризации. 
Кроме того, категория риска повышает-
ся для учреждений, занимающихся ме-
дико-социальной экспертизой, участвую-
щих в федеральных проектах нацпроек-
та «Здравоохранение» и имеющих статус 
районных и межрайонных. Под особый 
контроль службы также попадут медорга-
низации, не имеющие лицензии на осу-
ществление медицинской деятельности 

по профилю «анестезиология-реанима-
тология». При этом они, уточняет Мин-
здрав, могут оказывать услуги пластиче-
ской хирургии, травматологии и ортопе-
дии, что при отсутствии в штате анестези-
олога-реаниматолога создает риски для 
граждан. Как отмечает Минздрав, в 2018 
году несколько пластических операций в 
Москве закончились смертью пациентов.

Сейчас категория риска, к которой 
относится медучреждение,— ключевой 
критерий для определения схемы его 
проверок Росздравнадзором. С 2018 го-
да для организаций, относящихся к чрез-
вычайно высокому риску, плановые 
проверки предусмотрены раз в год, для 
высокого риска — раз в два года, для зна-
чительного — раз в три года, для средне-
го риска — не чаще раза в пять лет, а уч-
реждения умеренного риска проверяют 
не чаще раза в шесть лет. Поэтому, ука-
зывает Минздрав, службе придется пе-
ресмотреть периодичность проведения 
плановых проверок медучреждений, 
для которых она повысилась.

Как отмечает вице-президент Всерос-
сийского союза страховщиков Дмитрий 
Кузнецов, изменения, предложенные 
Минздравом, могут оказаться важны с 
учетом реализации нацпроекта «Здра-
воохранение», в том числе в части при-
стального внимания к проблеме онко-
заболеваемости. Впрочем, как отмеча-
ет член правления Ассоциации частных 
клиник Москвы Алексей Серебряный, 
Росздравнадзор начал применять риск-
ориентированный подход относительно 
недавно, многие клиники еще не успели 
под него попасть, и пока «оценить, как 
на их работе отразится переход в новую 
категорию риска, невозможно».

Анастасия Мануйлова

Подписные истины
Большинство оппозиционных 
кандидатов не прошло регистрацию 
на выборы в Мосгордуму

Окружные избирательные комиссии во вторник отказали в реги-
страции десяти оппозиционным независимым кандидатам в де-
путаты Мосгордумы. Шестеро кандидатов зарегистрированы. 
Получившие отказ намерены обжаловать его в суде и рассчи-
тывают на пересмотр решений окружных комиссий. На Трубной 
 площади в Москве прошла вторая по счету акция их  сторонников. 
На предстоящую субботу запланирован согласованный  митинг 
с требованием допуска кандидатов на выборы на проспекте 
 Сахарова.

Отказы в регистрации вчера получили Любовь Соболь (43-й округ), 
Иван Жданов (8-й округ), Константин Янкаускас (32-й округ), Юлия Га-
лямина (9-й округ), Елена Русакова (37-й округ), Кирилл Гончаров (32-й 
округ) и Дмитрий Гудков (5-й округ). В 43-м округе в регистрации отказа-
ли члену федерального политического комитета «Яблока» Сергею Мит-
рохину. Отказ получили также Александр Соловьев (3-й округ) и Анаста-
сия Брюханова (42-й округ). Таким образом, из числа оппозиционных 
кандидатов, которые накануне призывали сторонников ежедневно со-
бираться на Трубной площади, были зарегистрированы Максим Круг-
лов и Сергей Цукасов в 14-м округе, Дарья Беседина в 8-м и Роман Юне-
ман в 30-м. Кроме них принять участие в кампании смогут уполномо-
ченный по правам ребенка в Москве Евгений Бунимович (6-й округ) и 
Дмитрий Клочков (14-й округ). Во всех случаях основанием для отказа 
было объявлено избыточное количество признанных недействитель-
ными подписей в поддержку выдвижения кандидатов.

Днем во вторник зампредседателя Центризбиркома Николай Була-
ев на встрече с частью оппозиционных кандидатов, накануне добивав-
шихся встречи с главой ЦИКа Эллой Памфиловой, отметил, что ЦИК 
не имеет полномочий исправлять нарушения в подписных листах и 
оспорить их кандидаты могут только в суде. Участвовавший во встрече 
Сергей Митрохин заявил, что ее исходом не удовлетворен. Ранее Элла 
Памфилова, проходящая реабилитацию после хирургического вмеша-
тельства, заявляла о готовности встретиться с оппозиционными кан-
дидатами после 22 июля.

Глава президентского Совета по правам человека Михаил Федотов 
вчера призвал депутатов Госдумы реформировать законодательство 
о порядке выдвижения кандидатов, поскольку процедура оценки со-
бранных подписей может искажать волеизъявление подписавшихся 
граждан. В свою очередь, кандидат от 45-го округа проректор ВШЭ Вале-
рия Касамара призвала всех зарегистрированных кандидатов в депута-
ты МГД включить в свои программы положения, разрешающие муни-
ципальным депутатам баллотироваться без сбора подписей и повысить 
«допустимый брак» с 10% до 30%. Госпожа Касамара также призвала Мос-
горизбирком и ЦИК пересмотреть решения об отказе в регистрации.

Получившие отказ оппозиционные кандидаты вечером вновь приеха-
ли на Трубную площадь, где, несмотря на дождь, к семи часам собрались 
около 400 человек. Здесь вновь обсуждали подписи: «Сегодня Геннадий 
Гудков готовил апелляцию на забракованные подписи и обнаружил уди-
вительную вещь: апелляция назвала мою подпись за него фальшивой,— 
рассказал Илья Яшин.— Эти решения (о «выбраковке» и недопуске канди-
датов.— „Ъ“) на 100 процентов политические. Поэтому мы тоже использу-
ем политические методы». Напомним, оппозиционные кандидаты и мос-
ковский штаб Алексея Навального призвали сторонников ежедневно вы-
ходить на Трубную до 19 июля. 20-го должен состояться митинг на про-
спекте Сахарова: заявка Либертарианской партии несколько дней назад 
была согласована мэрией Москвы. Глава партии Михаил Светов заявил со-
бравшимся на Трубной: «Нас часто упрекают в том, что наши требования 
размыты, но сейчас они самые конкретные. Мы требуем регистрации де-
путатов, которые честно и по закону собрали эти подписи и выполнили 

все эти изуверские требования». Юлия Галямина сообщила, что она и дру-
гие незарегистрированные кандидаты готовы «действовать не только на 
улице»: «Мы собираемся подавать жалобы и в ЦИК и МГИК, и в суд. Но это 
ничего не решает, к сожалению: у нас в стране не работают правовые ме-
ханизмы». Второй по счету митинг на Трубной завершился без вмешатель-
ства полиции: вскоре после того как кандидаты объявили, что переходят 
к свободному общению, оставшиеся участники принялись играть в мяч.

Глава Центра электоральных практик Сергей Поляков предположил, 
что часть решений об отказе в регистрации еще может быть пересмотре-
на. Он отмечает, что, хотя уличные акции оппозиции пока остаются мало-
численными, избиратели незарегистрированных кандидатов могут мо-
билизоваться в день голосования, и тогда его ход повлияет на состав бу-
дущей Мосгордумы. Впрочем, политолог Евгений Минченко считает, что 
«даже если бы всех кандидатов допустили до участия в выборах, Мосгор-
дума все равно осталась бы провластной». Глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин сомневается, что уличные акции спо-
собны повлиять на ход голосования в Москве. «Даже миллион протестных 
акций не сделает кандидатом. Наивно полагать, что власть боится „новой 
Болотной“ и поэтому кандидатов зарегистрируют,— считает господин Ко-
стин.— Эта тема не настолько волнует людей». Господин Костин считает, 
что незарегистрированным кандидатам следовало бы сосредоточиться на 
подготовке к процедуре обжалования отказов: «Есть прецеденты восста-
новления кандидатов даже на выборы в Госдуму. Но политический лан-
дшафт в любом случае останется неизменным, так как речь идет всего о не-
скольких кандидатах, а не большой согласованной коалиции».

Дмитрий Кальченко,  
Людмила Сергеева,  
Иван Тяжлов

Дмитрий Гудков (в центре) и Константин Янкаускас 
(справа) лишены оснований призывать сторонников 
на избирательные участки  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Его поздравляет президент Российской академии наук Александр Сергеев:
— Глубокоуважаемый Андрей Александрович! Примите самые теплые и искренние 
поздравления с юбилеем от Академии наук и от меня лично! Мы знаем и ценим Вас 
как реформатора науки и образования, крупного политического деятеля, ученого. 
Ваша преданность делу вызывает неизменное уважение и признательность. От всей 
души желаю Вам крепкого здоровья, успехов в Вашем труде и семейного счастья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
помощнику президента РФ  
Андрею Фурсенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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На выездном заседании Москов-
ского окружного военного суда 
(МОВС) в Санкт-Петербурге были  
оглашены результаты судебно-
криминалистической экспертизы 
по делу о теракте, совершенном 
3 апреля 2017 года в петербург-
ском метро и унесшем жизни 15 че- 
ловек. Специалисты ФСБ пришли 
к выводу, что пять образцов взрыв-
чатки, найденных в разных местах 
— на месте преступления и у фигу-
рантов дела,— имеют общую груп-
повую принадлежность.

Институт криминалистики Цент-
ра специальной техники ФСБ России 
пришел к выводу, что пять образцов 
взрывчатых веществ, изъятых в рам-
ках следствия по делу о теракте, име-
ют общую родовую принадлежность 
по своему составу и способу изготов-
ления. Адвокат четырех фигурантов 
Марат Сагитов пояснил, что эксперты 
также установили кустарное происхо-
ждение найденных веществ. Это озна-
чает, что образцы были изготовлены с 
применением ручного труда, а не на 
заводе. Образцы взрывчатки, отправ-
ленные на экспертизу, были найде-
ны в пяти разных местах: в четвертом 
вагоне электропоезда, где смертник 
Акбаржон Джалилов привел в дейст-
вие самодельное взрывное устройст-
во (СВУ), на станции метро «Площадь 
Восстания», где оперативники обез-
вредили несработавшую бомбу, в 

квартире, где жил Джалилов, на Гра-
жданском проспекте, а также в квар-
тире на Товарищеском проспекте в 
Петербурге, где задержали большую 
часть фигурантов, и в чемодане подсу-
димого Аброра Азимова, найденном в 
комнате общежития в подмосковном 
поселке Лесной Городок.

По словам адвоката Марата Саги-
това, на этой неделе в суд должны по-
ступить результаты повторной фоне-
тической экспертизы, назначенной 
одновременно с экспертизой взрыв-
чатых веществ. Она должна устано-
вить, принадлежит ли голос мужчи-
ны, который говорил по телефону со 
смертником накануне теракта, Абро-
ру Азимову. На записи, предоставлен-
ной экспертам, содержится разговор 
двух мужчин на узбекском языке. Как 
сообщал „Ъ“, собеседники, согласно 
ранее оглашенной прокурором Над-
еждой Тихоновой стенограмме, обсу-
ждали огнетушители и «хорошие воз-
можности». «Этот огнетушитель есть 
же. Одну себе в рюкзак сделал, кру-
глую, большую»,— говорит один из 
мужчин, которого обвинение иден-
тифицирует как смертника Акбар-
жона Джалилова. Он также уточня-
ет, что «работу останавливает нехват-
ка лампочки» и если он сможет найти 
недостающий элемент в ближайшее 
время, то «спустится в метро уже по-
слезавтра». Другой участник разгово-
ра в свою очередь напомнил, что по-

сле окончания «все надо уничтожить, 
все в воду побросать». Гособвинение 
считает, что второй голос принадле-
жит Аброру Азимову, однако сам фи-
гурант это отрицает. В суде он заявил, 
что «его голос подставили», поскольку 
он записывался на диктофон уже по-
сле 6 апреля. «Говорят, что там мой го-
лос, но я до сих пор не слышал свой 
голос»,— заявил он суду.

Похожая экспертиза уже прово-
дилась тем же Институтом кримина-
листики Центра специальной техни-
ки ФСБ России на стадии следствия в 
2017 году. Она, в частности, установи-
ла, что на записи нет признаков мон-
тажа. На сегодняшнее заседание по 
ходатайству защиты в суд для допро-
са по видеоконференцсвязи вызыва-
лись двое проводивших ее экспер-
тов института — Александр Иванов и 
Максим Иванов. Помимо вопросов о 
методике проведения исследования, 
использованных устройствах и ком-
петенции господ Ивановых в обла-
сти иностранных языков адвокатов 
интересовало, не являются ли сотруд-
ники Центра специальной техники 
ФСБ России родственниками. Допра-
шиваемый вторым Максим Иванов 
уверил защитников, что нет. Адвокат 
Шохисты Каримовой также пытался 
уточнить, «возможно ли в процессе 
экспертизы определить, пранкер это 
или нет». Эксперт ответил, что такой 
вопрос перед ними не ставился.

Взрыв в петербургском метропо-
литене, напомним, прогремел более 
двух лет назад, 3 апреля, в электропо-
езде, двигавшемся от станции «Сен-
ная площадь» к «Технологическому 
институту». В результате взрыва 15 че-
ловек погибли, еще 67 получили ра-
нения различной степени тяжести. 
Вред, причиненный ГУП «Петербург-
ский метрополитен», изначально 
оценили в 108 млн руб., но позднее 
потерпевшая сторона увеличила раз-
мер заявленного в рамках уголовного 
дела гражданского иска до 110,5 млн 
руб. Слушания в Санкт-Петербурге 
идут уже более трех месяцев.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Взрывчатку отследили до метро
Эксперты сверили образцы, изъятые в рамках дела о теракте в Санкт-Петербурге

Как стало известно „Ъ“, защита 
осужденного за публичное оправ-
дание терроризма бывшего има-
ма московской мечети «Ярдям» 
Махмуда Велитова обратилась 
в Госдепартамент США с требова-
нием опровергнуть опубликован-
ные в докладах этого ведомства 
сведения о том, что священнослу-
житель поддерживал запрещен-
ную в России террористическую 
организацию «Хизб ут-Тахрир». 
По мнению адвоката Дагира Хаса-
вова, представляющего интересы 
имама, упоминание о господине 
Велитове в докладах повлияло на 
решение российского суда. Кро-
ме того, как считает защита, то, 
что Европейский суд не торопится 
рассматривать жалобу бывшего 
имама на действия властей Рос-
сии, также связано с докладами.

О том, что история его подзащит-
ного попала в ежегодные доклады 
Госдепартамента США о ситуации в 
мире по противодействию террориз-
му и экстремизму, адвокат Дагир Ха-
савов узнал «от живущих на Западе 
мусульманских правозащитников». 
«Совсем недавно они (правозащит-

ники.— „Ъ“) прислали мне ссылки 
на два доклада, в которых в разделе 
о борьбе с терроризмом в России упо-
минается Махмуд Велитов»,— расска-
зал адвокат.

Первый доклад был опубликован 
в 2016 году, еще до окончания судеб-
ного разбирательства по делу госпо-
дина Велитова. По словам господи-
на Хасавова, авторы доклада допу-
стили серьезную неточность, напи-
сав, что имам якобы публично высту-
пал в поддержку запрещенной в Рос-
сии террористической организации 
«Хизб ут-Тахрир». «Велитов в своей ме-
чети лишь прочитал традиционную 
заупокойную молитву по поводу ги-
бели жителя Дагестана Абдуллы Гап-
паева, ни разу не упомянув о „Хизб 
ут-Тахрир“»,— уточнил адвокат. Еще 
один раз имя имама Велитова в гос-
деповском докладе было упомяну-
то уже после суда. Господин Хасавов 
направил в Вашингтон требование 
опровергнуть ложные, с его точки 
зрения, сведения об имаме Велитове. 
«Я уже получил уведомление, что мое 
письмо получено в Госдепе. Надеюсь, 
что они исправят свои ошибки»,— 
предположил адвокат.

Как ранее рассказывал „Ъ“, имам 
мечети «Ярдям», расположенной на 
улице Хачатуряна в Москве, шейх 
Махмуд Велитов в 2017 году был при-
говорен Московским окружным во-
енным судом к трем годам колонии. 
По версии следствия, имам во время 
молитвы в мечети произнес речь, в 
которой положительно оценивал де-
ятельность Абдуллы Гаппаева. Тот, по 
оперативным данным, являлся ак-
тивным сторонником запрещенной 
организации «Хизб ут-Тахрир». Сло-
ва имама о том, что Гаппаева убили 
«трусливые люди», следствие квали-
фицировало как оскорбление право-
охранительных органов, хотя обсто-
ятельства гибели дагестанца до кон-
ца не выяснены. Сам священнослу-
житель уверял, что не высказывался 
в поддержку террористических идей 
Гаппаева, а только говорил о нем как 
о «правильном мусульманине».

Защита господина Велитова убе-
ждена, что имама преследуют за ре-
лигиозные убеждения, однако дока-
зать это в вышестоящих судебных ин-
станциях не удалось: Верховный суд 
РФ оставил приговор в силе. После 
этого господин Велитов пожаловался 

в ЕСПЧ. В Страсбурге жалобу комму-
ницировали, предложив властям Рос-
сии ответить на его претензии. Рос-
сийская сторона ответила, что права 
господина Велитова никто не нару-
шал. «Скоро уже заканчивается срок 
заключения Велитова, однако и по-
сле выхода на свободу он будет серь-
езно ограничен в своих правах»,— по-
жаловался господин Хасавов. Район-
ный суд Астрахани, где отбывает на-
казание имам, по ходатайству руко-
водства колонии наложил на господи-
на Велитова ограничение: еще три го-
да после освобождения ему нельзя бу-
дет посещать мечеть, встречаться с ве-
рующими и выезжать за пределы Мо-
сквы, где он живет.

Господин Хасавов убежден, что 
на решение российского суда мог-
ло повлиять и упоминание имени 
имама в докладе Госдепартамента 
США. «Совершенно точно, что Евро-
пейский суд с рассмотрением жало-
бы имама тянет из-за позиции авто-
ров докладов Госдепа — ведь евро-
пейцы все делают с оглядкой на по-
зицию США»,— посетовал господин 
Хасавов.

Муса Мурадов

Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
и прокуратура, проведя рабо-
ту над ошибками, снова направи-
ли в суд громкое дело о махина-
циях с авиационными ракетами, 
подлежащими утилизации, и про-
даже их двигателей на Украину. 
В ходе первого разбирательства 
выяснилось, что пятерым фигу-
рантам были незаконно предъяв-
лены обвинения, так как это сде-
лал следователь, не принявший 
в свое производство уголовное 
дело. При этом экспертизы про-
водились структурами, не имею-
щими право на соответствующую 
деятельность.

Прокуратура повторно направила 
в Воскресенский городской суд Мос-
ковской области уголовное дело в от-
ношении экс-гендиректора ПАО «Ту-
раевское машиностроительное кон-
структорское бюро „Союз“» Николая 
Яковлева; коммерческого директо-
ра АО «Корпорация „Тактическое ра-
кетное вооружение“» (КТРВ) Виктора 
Вагана; бывшего исполнительного 
директора федерального казенного 
предприятия «Государственный ка-
зенный научно-испытательный по-
лигон авиационных систем» (ФКП 
ГкНИПАС) Владимира Ниязова; ру-
ководителя договорного отдела по 
поставкам сырья ЗАО «Южно-Ураль-
ский специализированный центр 
утилизации» (ЮУрСЦУ) Игоря Мало-

леткина и предпринимателя Анд-
рея Сидорова. В зависимости от ро-
ли каждого из фигурантов они обви-
няются в трех-четырех эпизодах осо-
бо крупного мошенничества и соуча-
стии в них, а также в хищении ору-
жия, взрывчатки или боеприпасов 
(ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 226 УК РФ). В са-
мом суде „Ъ“ сообщили, что уже бы-
ли назначены предварительные слу-
шания по делу, но они не состоялись 
из-за неявки на заседание защитни-
ков, которые находились в отпуске. 
Официально адвокаты воздержива-
ются от комментариев, но, по дан-
ным „Ъ“, они снова хотят поставить 
вопрос о возврате дела в прокурату-
ру, так как далеко не все выявленные 
ими в ходе повторного ознакомле-
ния нарушения были устранены.

Материалы расследования посту-
пили в Воскресенский горсуд в кон-
це прошлого года, однако тот со ста-
дии предварительных слушаний от-
правил их в надзорный орган, а про-
куратура — в ГСУ СКР по Московской 
области. Связано это было с тем, что в 
ходе следствия были допущены фун-
даментальные нарушения. Главное 
из них состояло в том, что, согласно 
материалам самого дела, в нем не-
сколько раз менялись следователи. 
При этом ходатайство о продлении 
срока предварительного следствия 
до 33 месяцев было вынесено 5 мар-
та 2018 года одним следователем, а за 
месяц до этого уголовное дело было 
принято к производству другим со-
трудником ГСУ СКР. В связи с этим 
суд признал все следственные дей-
ствия, проведенные после этой да-
ты, незаконными. В том числе выде-
ление расследования в отношении 
господ Ниязова, Малолеткина, Си-
дорова, Вагана и Яковлева и неуста-
новленных лиц из так называемого 
большого дела; предъявление им об-
винений в окончательной редакции; 
ознакомление с материалами, заняв-
шее пять месяцев, и составление об-
винительного заключения, которое 
было направлено прокурору.

Серьезные вопросы возникли и 
к многочисленным экспертизам по 
уголовному делу. Так, например, вы-
яснилось, что проведение судебно-
технических экспертиз было поруче-
но «Рособоронстандарту» и НИИ «Гео-
дезия», не являвшимся экспертными 
учреждениями, а не их конкретным 

сотрудникам, которые могут высту-
пать в качестве экспертов. Оценоч-
ную экспертизу следователи прове-
ли в Московском обществе оценщи-
ков, которое также не имеет подоб-
ного права. С нарушениями уголов-
но-процессуального законодательст-
ва была проведена и судебная бухгал-
терская экспертиза — в постановле-
нии о ее назначении следователь по-
ставил шесть вопросов, а эксперт по-
чему-то ответил на 12, что свидетель-
ствует, по версии защиты, о превы-
шении им своих полномочий. Экс-
пертизу ракет адвокаты сочли неза-
конной по другой причине — на ис-
следование по документам предо-
ставлялись 37 ракет, но это в прин-
ципе было невозможно, так как их 
утилизировали. Не до конца извест-
ным оказалось даже количество то-
мов в расследовании. В одних доку-
ментах говорилось о 207 томах в де-
ле, а в других — о 193. В самих томах 
количество страниц не совпадало с 
описью, а содержащиеся в них доку-
менты на украинском языке не были 
полностью переведены на русский. В 
свою очередь, сведения, составляю-
щие гостайну, почему-то не засекре-
тили, в связи с чем защитники обви-
нили следователей в разглашении 
этих данных. Прокуратура при этом 
полагала, что исправить ошибки 
можно было в ходе судебного следст-
вия, но Воскресенский суд навстречу 
просьбе надзора не пошел.

По версии следствия, которая не 
претерпела существенных измене-
ний в результате нового расследова-
ния, в 2010 году господа Ваган и Яков-
лев, узнав, что при исполнении двух 
госконтрактов с Минпромторгом на 
подмосковном полигоне ГкНИПАС 
предстояло утилизировать стратеги-
ческие авиационные крылатые раке-
ты Х-55, договорились с украинским 
ОАО «Мотор Сiч» о продаже ему 93 ко-
роткоресурсных двухконтурных тур-
бореактивных двигателей из них, а 
весь оставшийся от ракет лом отпра-
вили на переработку в ЮУрСЦУ, на-
ходящийся в Миассе. Вырученные 
за него 10,8 млн руб. ГкНИПАС пере-
числил Минпромторгу, который не 
знал о мошенничестве. От «Мотор 
Сiч» обвиняемые, по версии следст-
вия, получили $2,4 млн, или 73 млн 
руб. по тогдашнему курсу ЦБ.

В 2010–2011 годах фигуранты дела 
совершили еще одну аферу. В рамках 
контрактов с тем же Минпромторгом 
они должны были полностью утили-
зировать 37 тактических управляе-
мых ракет Х-31 класса «воздух—по-
верхность», поступивших в ГкНИ-
ПАС, а вместо этого организовали их 
разбор на агрегаты, часть из которых 
потом была использована на произ-
водстве. Боевые части ракет, содер-
жащие 3256 кг взрывчатки, по дан-
ным следствия, поступили в дочер-
нее предприятие КТРВ — АО «Госу-
дарственный научно-исследователь-
ский институт машиностроения им. 
В. В. Бахирева», выпускающее взрыв-
чатку. Минпромторг получил за лом 
8 млн руб., предусмотренные согла-
шениями. Ущерб по этому эпизоду 
составил почти 95 млн руб.

Два выделенных из большого рас-
следования уголовных дела в отноше-
нии соучастников хищений — пред-
принимателя Михаила Дзамы и быв-
шего гендиректора ГкНИПАС Олега 
Пронина — не вызвали вопросов в су-
де. Их фигуранты в особом порядке 
были осуждены на два года и пять лет 
заключения соответственно.

Следует отметить, что из пяти фи-
гурантов повторного расследования 
только господа Ваган и Малолеткин 
содержатся под домашним арестом. 
Их подельники давно находятся на 
свободе под подпиской о невыезде и 
надлежащем поведении.

Николай Сергеев

Госдума приняла в третьем  
чтении закон, наделивший След-
ственный комитет России (СКР) 
правом создавать свои судебно-
экспертные учреждения и про-
водить судебные экспертизы. 
Такая практика существовала 
и ранее, однако результаты экс-
пертиз в ряде случаев под сомне-
ние ставили прокуратура и суды. 
Адвокатское сообщество критич-
но оценивает нововведение, счи-
тая, что оно поставит под серь-
езное сомнение независимость 
экспертной деятельности.

Как отметили в Госдуме, приня-
тый закон «относит СКР к федераль-
ным государственным органам, в 
которых могут создаваться государ-
ственные судебно-экспертные учре-
ждения и экспертные подразделе-
ния в целях организации и производ-
ства судебной экспертизы, назначен-
ной в соответствии с законодательст-
вом». Принимая закон, парламента-
рии имели в виду, в частности, и тот 
факт, что правом на проведение экс-
пертиз уже обладают органы МВД, 
ФСБ и другие правоохранительные 
структуры. При этом, отмечают депу-
таты, эксперты не смогут быть наде-
лены полномочиями следователей 
и руководителей следственных ор-
ганов, что, по мнению законодате-
лей, обеспечивает их независимость. 
«Принятие закона будет способство-
вать повышению качества следствия, 
сокращению сроков проведения су-
дебных экспертиз, а равно сроков 
следствия и содержания подозревае-
мых и обвиняемых под стражей, что 
станет дополнительной гарантией со-
блюдения процессуальных прав всех 
участников уголовного судопроиз-
водства»,— сказал на пленарном за-
седании Госдумы председатель коми-
тета по безопасности и противодей-
ствию коррупции Василий Пискарев.

Как ранее сообщал „Ъ“, законо-
проект о наделении СКР правом со-
здавать экспертные подразделения 
и проводить судебные экспертизы в 
марте этого года в Госдуму внес пре-
зидент Владимир Путин. Отметим, 
что практика проведения собствен-
ных экспертиз в Следственном ко-
митете существовала с самого мо-
мента его создания. Но если резуль-
таты таких видов исследований, как 
осмотр места происшествия, экспер-
тизы аудио- и видеозаписей и т. п., 
возражений ни у прокуратуры, ни 
у судов не вызывали, то, например, 
судебно-медицинские экспертизы 
долгое время были предметом дис-
куссии между надзорным ведомст-
вом и СКР. Глава Следственного ко-
митета Александр Бастрыкин неиз-
менно поднимал этот вопрос на кол-
легиях своего ведомства, считая, что 
наделение комитета правом на по-
добные исследования необходимо. 
В то же время генпрокурор РФ Юрий 
Чайка (см. „Ъ“ за 21 ноября 2018 го-
да) в переписке с господином Ба-
стрыкиным напоминал, что прове-
денные специалистами СКР судеб-
но-медицинские экспертизы не мо-
гут являться доказательствами по 
уголовному делу. При этом, говори-
ли источники, результаты подобных 
экспертиз ранее утверждались про-
куратурой по уголовным делам, но 
в основном только в регионах, а че-
рез центральный аппарат Генпроку-
ратуры, рассматривающий материа-
лы самых серьезных расследований, 
они не проходили.

Отметим, что возможность про-
ведения экспертиз СКР еще в сентя-
бре 2015 года рассматривалась Кон-
ституционным судом РФ и решение 
было положительным. Однако, как 
указывал генпрокурор, «заложен-
ный в нем правовой смысл не сви-
детельствует о наличии такого пра-

ва» и вообще не касается вопросов 
создания и обеспечения эксперт-
ных подразделений СКР.

Теперь все юридические проти-
воречия устранены. В законе гово-
рится, что СКР наделяется правом 
проводить «молекулярно-генетиче-
скую, компьютерно-техническую, 
видеотехническую, информацион-
но-аналитическую, строительно-
техническую, фоноскопическую, 
лингвистическую, финансово-ана-
литическую, психофизиологиче-
скую (с использованием полигра-
фа), почерковедческую, баллисти-
ческую, дактилоскопическую, пор-
третную, трасологическую, пожар-
но-техническую, медико-кримина-
листическую» и другие виды экс-
пертиз. При этом СКР вправе созда-
вать свои судебно-экспертные по-
дразделения. Впрочем, в централь-
ном аппарате СКР уже давно суще-
ствует главное управление крими-
налистики, на базе которого в поза-
прошлом году был создан и крими-
налистический центр комитета.

При этом адвокатское сообщест-
во к нововведению относится крити-
чески. Еще на стадии обсуждения за-
конопроекта Федеральная палата ад-
вокатов (ФПА), как сообщал „Ъ“, на-
правляла письмо начальнику госу-
дарственно-правового управления 
президента РФ Ларисе Брычевой, 
спикеру Госдумы Вячеславу Володи-
ну и главе комитета ГД по безопасно-
сти Василию Пискареву. В своем от-
зыве ФПА отмечала, что «идея поме-
щения экспертных подразделений 
в структуру СКР приведет к умале-
нию независимости экспертной де-
ятельности». «Законопроект повы-
шает риски ситуаций, когда эксперт 
де-юре зависим от руководителя по-
дразделения СК, а де-факто — от сле-
дователя СК, назначающего ему про-
изводство экспертизы»,— говорит-

ся в письме ФПА. Поправку к законо-
проекту, направленную на обеспече-
ние независимости экспертов СКР, в 
ФПА сочли декларативной. «Одно 
лишь провозглашение независимо-
сти экспертных учреждений эту не-
зависимость не порождает,— счи-
тает советник ФПА РФ Сергей Насо-
нов.— Ситуация же, при которой ру-
ководитель судебно-экспертного уч-
реждения СК РФ будет наделен пол-
номочиями следователя (или руко-
водителя следственного органа), 
представляется настолько искусст-
венной, что нет смысла ее коммен-
тировать. Это невозможно хотя бы в 
силу положений п. 2 ч. 2 ст. 70 УПК 
РФ, прямо запрещающих эксперту 
находиться в служебной зависимо-
сти от сторон».

Адвокат Генри Резник считает, 
что предоставление СКР права про-
водить собственные экспертизы осо-
бо негативно может сказаться в тех 
случаях, когда речь идет об экономи-
ческих уголовных делах. «Следствен-
ный комитет — обвинительный ор-
ган,— сказал „Ъ“ господин Резник.— 
Слишком велики основания пола-
гать, что экспертизы внутри этого ве-
домства будут проводиться под дав-
лением. Это имеет особо важное зна-
чение, когда расследуются дела об 
экономических преступлениях, ко-
торые иногда и создаются-то искус-
ственно. Сторона защиты, конечно, 
может привлекать со своей стороны 
специалистов. Но, как показывает 
практика, при равенстве сторон пе-
ред законом в суде результаты экс-
пертиз, проведенных по постанов-
лениям следствия, оказываются не-
сколько „равнее“ выводов специа-
листов, привлеченных защитой. Го-
раздо правильнее было бы расши-
рять практику проведения судебных 
экспертиз под эгидой Минюста».

Александр Александров

Экспертиза следствия прошла третье чтение
СКР окончательно получил право иметь свои экспертные подразделения

Ракетные махинации 
вернулись с переделки
Следствие проделало работу  
над ошибками по делу о продаже  
на Украину частей боевых ракет

Госдепартаменту вручена нота имама
Защита осужденного священнослужителя  
требует от дипломатов США опровержения данных их докладов

Экспертизу ракет адвокаты сочли неза-
конной по той причине, что на иссле-
дование по документам предоставля-
лись 37 ракет, но это в принципе было 
невозможно, так как их утилизировали
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Госдума вчера в первом чтении 
 одобрила законопроект, направлен-
ный на возвращение курилок в рос-
сийские аэропорты. Документ вне-
сен единороссом Сергеем Боярским 
еще в 2017 году, но попал в повестку 
парламента только сейчас. Предпо-
лагается, в частности, что в изолиро-
ванных помещениях, оборудованных 
системами вентиляции для куре-
ния, смогут находиться «зарегистри-
рованные на рейс пассажиры после 
проведения предполетного досмо-
тра». Господин Боярский уверяет, 
что запрет на курение на территории 
аэропортов признан низкоэффек-
тивным: согласно опросам социоло-
гов, треть пассажиров его нарушает. 
 Несмотря на то что документ получил 
поддержку профильных комитетов 
Госдумы, против инициативы выска-
зались Минздрав, Роспотребнадзор 
и Совет федерации.

В рамках законопроекта предполага-
ется создание в аэропортах специальных 
комнат с мощными системами вентиля-
ции, которые могли бы защитить неку-
рящих людей от воздействия табачного 
дыма, кратко рассказал о документе гла-
ва фракции «Единая Россия» Сергей Неве-
ров. «Это закон о чистом воздухе»,— под-
черкнул господин Неверов.

Напомним, вопрос курения в общест-
венных местах регулируется ФЗ РФ №15 
«Об охране здоровья граждан от воздейст-
вия окружающего табачного дыма и по-
следствий потребления табака», приня-
тым в феврале 2013 года. Закон, в частно-
сти, запрещает курение табака в помеще-
ниях аэропортов и на открытом воздухе 
на расстоянии менее 15 м от входа в аэро-
порт. Отметим, до вступления этого доку-
мента в силу аэропорты были оборудо-

ваны специальными помещениями для 
курения. С 2013 года за открытие курил-
ки в терминале администрации грозит 
штраф до 2 тыс. руб.

Запрет вызвал недовольство не только 
у авиапассажиров, но и у руководства ави-
аузлов. В Шереметьево ранее заявляли, 
что это мешает созданию «равных усло-
вий всем категориям пассажиров». В аэро-
порте разработали концепцию и стандар-
ты для курилок, там ждут вступления за-
конопроекта в силу, чтобы воплотить это 
в жизнь. В Домодедово также жалуются на 
отсутствие курилок, отмечая, что «возврат 
специальных курительных комнат позво-
лит обеспечить более комфортные усло-
вия для курящих пассажиров в зонах вы-
лета и транзита».

Поправки, возвращающие курилки 
в аэропортовый обиход, были внесены 
единороссом Сергеем Боярским в 2017 
году. Согласно документу, курилки мо-
гут быть созданы в специально выде-
ленных изолированных помещениях, 
оборудованным системами вентиля-
ции. Они будут предназначены для «на-
хождения зарегистрированных на рейс 
пассажиров после проведения предпо-
летного досмотра». В пояснительной 
записке к законопроекту уточняется, 
что эксплуатанты авиатранспортных 
средств признали запрет на курение на 
территории аэропортов низкоэффек-
тивным. Проведенный ВЦИОМом в мае 
2015 года опрос показал, что 53% ре-
спондентов-пассажиров, вылетающих 
из Шереметьево, аэропорта Сочи и не-
скольких других авиаузлов в пределах 
страны, знают о случаях несоблюдения 
законодательной нормы. 33% опрошен-
ных ВЦИОМом в мае 2016 года авиапас-
сажиров сами не соблюдали запрет на 
курение в общественных местах.

Ранее законопроект был одобрен ко-
митетами по охране здоровья и по тран-
спорту и строительству Госдумы. Но Мин-
здрав назвал законопроект противореча-
щим Конституции. По мнению предста-
вителей ведомства, речь идет о наруше-
нии прав гражданина на благоприятную 
среду жизнедеятельности, ограничен-
ную от табачного дыма. Такого же мне-
ния придерживается Роспотребнадзор. 
В комитете по социальной политике Со-
вета федерации считают, что инициатива 
приведет «к послаблению антитабачного 
законодательства».

Единоросс Сергей Боярский с такой ар-
гументацией не согласен. У депутата сло-
жилось впечатление, рассказал он „Ъ“, 
что представители Минздрава в аэропор-
тах не бывают: «Сейчас туалеты превра-
тились в курилки, а туда ходят и беремен-
ные женщины, и дети». По его мнению, 
шестилетняя практика борьбы с курени-
ем показала, что закон нужно «точечно до-
настраивать». Господин Боярский уточ-
нил, что создание курилок — это возмож-
ность, а не обязанность. «Маленькие аэро-
порты, наверное, этим не воспользуют-
ся,— предполагает он.— Представители 
Шереметьево, Домодедово и Пулково под-
держивают; на этот счет есть письма от ру-
ководства авиаузлов».

Отметим, что автор законопроекта — 
сын российского актера Михаила Боярско-
го, который открыто выступает против ан-
титабачной политики. Актер является со-
председателем общероссийского движе-
ния «За права курильщиков». Он не раз за-
являл, что «курил, курит и будет курить», 
несмотря на запрет. Тем не менее Сергей 
Боярский сказал „Ъ“, что сам не курит и по-
зиция его отца «тут совсем не при чем».

Александра Намятова,  
Полина Ячменникова

Курилки провентилированы  
в первом чтении
Госдума одобрила закон, возвращающий гражданам  
право курить в аэропортах

Вчера депутаты одобрили во втором чте-
нии законопроект, присваивающий «Ро-
сатому» статус федерального операто-
ра по обращению с отходами I и II классов 
опасности. Документ, который, скорее 
всего, будет принят в среду в третьем чте-
нии, предполагает, что госкорпорация 
создаст систему учета и контроля, а так-
же подготовит инфраструктуру для обез-
вреживания опасного мусора. Эксперты 
указывают, что таким образом в инду-
стрии отходов появляется вторая монопо-
лия: бизнес получит новое обременение, 
а «мусорные» вопросы так и могут остать-
ся нерешенными.

Во вторник Госдума одобрила во втором чте-
нии законопроект, который наделяет «Роса-
том» полномочиями по обращению с высоко-
опасными отходами I и II классов опасности. 
Он предусматривает создание единой госсис-
темы учета и контроля за обращением с таки-
ми отходами, а также федеральную территори-
альную схему. Эти документы будут содержать 
сведения об образовании токсичных отходов, 
лицензированных предприятиях по обраще-
нию с отходами, а также объектах по обработ-
ке, утилизации, обезвреживанию и размеще-
нию опасных отходов.

В пояснительной записке отмечается, что 
в России ежегодно образуется до 400 тыс. тонн 
отходов I и II классов опасности, однако объек-
тов для их обработки, утилизации и безопасно-
го размещения, отвечающих принципам наи-
лучших доступных технологий, нет. По словам 
главы комитета по экологии и охране окружа-
ющей среды Владимира Бурматова, обезврежи-
вается, утилизируется и перерабатывается все-
го 2–3% таких отходов. «Безусловно, теневой ры-
нок в этой отрасли есть — отходы I и II класса 
опасности выливаются в леса, в овраги»,— рас-
сказал „Ъ“ Федор Белоногов, главный инженер 
компании «Экоресурс», занимающейся обраще-
нием с опасными отходами.

Инфраструктуру стоимостью 36 млрд руб. 
(17 726,72 млн руб.— из средств федерального 
бюджета, 18 626,64 млн руб.— из внебюджетных 
источников) предполагается создать, в частно-
сти, перепрофилировав мощности по уничтоже-
нию химоружия. Нацпроект «Экология» предпо-
лагает создание семи таких объектов, в том чи-
сле в Удмуртии, Кировской, Курганской и Сара-
товской областях. Отметим, жители этих регио-
нов уже начали выходить на митинги, они опа-
саются, в том числе, что сюда будут свозиться ра-
диоактивные отходы, а также опасные отходы 
из других стран.

Ранее Минэкономики и Высшая школа эконо-
мики (ВШЭ) выступали против присвоения «Ро-
сатому» роли монополиста в этой сфере по эко-
номическим соображениям (см. „Ъ“ от 11 мая 

2018 года). В ведомстве заявляли, что это может 
привести «к существенному увеличению финан-
совой нагрузки на бизнес и дополнительным не-
обоснованным затратам федерального бюдже-
та». Монополия не будет мотивировать «Роса-
том» снижать издержки, убеждены в Минэко-
номики, и не даст развиваться рынку. В ВШЭ со-
глашались, что при реализации такого подхода 
«мы фактически отказываемся от создания ново-
го рынка».

Аналогичные вопросы возникли и у депу-
татов. «Бизнес вкладывал деньги, нарабаты-
вал кадры, технологии,— заявил Кирилл Чер-
касов (ЛДПР).— Сегодня мы этим законопроек-
том исключаем его из этих вопросов». По сло-
вам Владимира Бурматова, действующие участ-
ники рынка, имеющие лицензию на обращение 
с опасными отходами, останутся: «Конкуренция 
между ними, безусловно, будет присутствовать, 
но им даются гарантии путем включения их 
в федеральную схему».

Рыночное регулирование в сфере обраще-
ния с опасными отходами действовало в РФ не-
сколько десятилетий и привело к колоссально-
му дефициту мощностей по переработке опас-
ных отходов, сообщили „Ъ“ в госкорпорации. 
«Накопление опасных отходов на полигонах во 
многих случаях приводит к образованию но-
вых объектов накопленного экологического 
вреда,— заявили в „Росатоме“.— Таким обра-
зом, „свободный рынок“ показал свою несосто-
ятельность».

Тем не менее в ВШЭ обращают внимание, что 
на «мусорном» рынке создается вторая монопо-
лия (управлением в сфере коммунальных от-
ходов занимается «Российский экологический 
оператор»). Директор Института экологии НИУ 
ВШЭ Борис Моргунов указывает, что до 30% ком-
мунальных отходов содержат опасные вещест-
ва. «Создаются варианты правил игры и отчет-
ности,— говорит господин Моргунов.— На пра-
ктике с пересечением зон ответственности биз-
нес может получить несколько дублирующих 
организаций с пересекающимися полномочи-
ями и необходимость отчитываться перед ка-
ждой». По его мнению, предприниматели полу-
чат новое обременение, а «мусорные» вопросы 
так и могут остаться нерешенными.

«Сейчас это очень сырой закон»,— считает 
Александр Климов из Национальной экологи-
ческой компании. Он указывает, что в состав от-
ходов I и II класса входит более 400 видов, одна-
ко сжечь из них можно не более 150. «Оставшие-
ся отходы потребуют своего способа переработ-
ки,— объясняет он.— Есть риск, что „Росатом“ 
заберет себе рынок того, что сложилось, а слож-
ные проблемы, которые он призван решать, так 
и останутся в стороне».

Анна Васильева,  
Анастасия Московкина

Опасностям  
настал «Росатом»
Госкорпорация займется  
обращением токсичных отходов

Совет при президенте РФ 
по правам человека расска-
зал об итогах выполнения 
поручений, которые Влади-
мир Путин дал после встре-
чи с членами совета. Выяс-
нилось, что два поручения 
так и не были реализова-
ны в нужном правозащитни-
кам объеме: правительство 
РФ отказало в разработке 
национального плана дей-
ствий в области прав чело-
века, а Верховный суд РФ 
недостаточно полно рас-
смотрел практику по делам 
о свободе совести, верои-
споведания и религиозным 
объединениям. В СПЧ наме-
рены добиваться исполне-
ния этих поручений.

«В поручении президен-
та РФ, которые он дал после 
встречи в декабре 2018 года 
с членами совета, шесть пун-
ктов»,— обозначил председа-
тель СПЧ Михаил Федотов. 
Два из них были выполнены 
не в том виде, в каком бы хо-
телось правозащитникам. 
Правительство РФ рассмотре-
ло по поручению президен-
та вопрос о разработке наци-
онального плана действий 
в области прав человека. По-
ка свои планы «есть в несколь-
ких регионах, например, в Та-
тарстане, Воронежской и Смо-
ленской областях. Разрабаты-
вается в Адыгее», рассказала 
член СПЧ Наталья Евдокимо-
ва. Михаил Федотов и омбуд-
смен Татьяна Москалькова на-
правили в регионы призыв 
поделиться, что следовало бы 
включить в национальный 
план, чтобы улучшить ситуа-
цию в стране. «В ответах речь 
шла про жилье, лекарства, 
поддержку медработников, 
образование, в том числе до-
школьное, экологию, дороги, 
труд и малое и среднее пред-
принимательство»,— перечи-
слила госпожа Евдокимова. 
«Однако в ответе правитель-
ства говорится, что у нас все 
хорошо, все и так есть: „При-
нятие нацплана по правам че-
ловека будет дублированием 
уже поставленных и выпол-
няемых задач“»,— процити-
ровала госпожа Евдокимова. 
Господин Федотов отметил, 
что такие фундаментальные 
документы вырабатывают-
ся совместно властями и гра-
жданским обществом, поэто-
му правительству также стои-
ло к нему обратиться. В СПЧ 

решили, что все же создадут 
рабочую группу и продолжат 
работу по разработке нацпла-
на. «Предложения мы пода-
дим в правительство. Мы не 
оставим эту тему»,— подчерк-
нул господин Федотов.

Не понравилось правоза-
щитникам и то, как Верхов-
ный суд РФ обобщил судеб-
ную практику по рассмотре-
нию судами дел о свободе со-
вести, свободе вероиспове-
дания и о религиозных объе-
динениях. «26 июня пленум 
ВС РФ утвердил обзор судеб-
ной практики по ст. 5.26 Ко-
АП (нарушение законодатель-
ства о свободе совести, свобо-
де вероисповедания и о рели-
гиозных объединениях). То 
есть ВС ограничил поручение 
президента нормой КоАП, хо-
тя деятельность религиозных 
организаций регулируется от-
дельным законом, и ответст-
венность предусмотрена так-
же другими нормами КоАП 
и УК РФ»,— подчеркнул член 
СПЧ Владимир Ряховский. Он 
пояснил, что правозащитни-
ки ждали от ВС РФ постанов-
ления пленума, которое бы 
дало ответы о том, как трак-
товать законодательство. 
«Нужно разграничить поня-
тия миссионерской деятель-
ности и личных убеждений 
граждан: сейчас в судах лю-
бая религиозная активность 
воспринимается как мисси-

онерская деятельность,— пе-
речислял господин Ряхов-
ский.— Нужно определиться 
с религиозным превосходст-
вом как признаком преступ-
ления: а разве какая-то рели-
гия считает себя не самой луч-
шей и правильной? Надо ра-
зобраться с новой категорией 
дел, когда суды наказывают 
собственников помещений, 
где проходят богослужения, 
за нецелевое использование 
земли». «Мы подготовили от-
зыв на ответ ВС РФ и считаем, 
что эту тему закрывать нель-
зя,— подытожил господин 
Федотов.— Поручение выпол-
нено частично. Будем просить 
ВС, и если надо, то через пре-
зидента РФ, чтобы было по-
становление пленума ВС».

Выполнение других по-
ручений правозащитников 
устроило. В частности, пра-
вительство РФ продлило дей-
ствие Концепции госполити-
ки по увековечению памяти 
жертв политических репрес-
сий с 2020 года до 2024 года. 
МИД, Минюст, МВД и СПЧ под-
готовили и направили в адми-
нистрацию президента пред-
ложения по поддержке соо-
течественников, проживаю-
щих за рубежом. Выработаны 
предложения по повышению 
эффективности общественно-
го контроля за обеспечением 
прав человека в СИЗО. «Мы на-
правили в Общественную па-

лату РФ предложение о созда-
нии рабочих групп из пред-
ставителей ОП, СПЧ и уполно-
моченных по правам челове-
ка, которые бы отбирали кан-
дидатов в члены обществен-
ных наблюдательных комис-
сий. И эти кандидаты уже на-
правлялись бы для утвержде-
ния в Совет ОП РФ»,— расска-
зала член СПЧ и член ОНК Мо-
сквы Ева Меркачева. Также 
она отметила высокий уро-
вень работы ФСИН России по 
подготовке предложений об 
улучшении условий содержа-
ния заключенных в СИЗО — 
например, наделять началь-
ников изоляторов правом от-
казывать в приемке арестан-
тов при перелимите в СИЗО, 
информировать суды о местах 
в изоляторах, отправлять за-
ключенных в колонии до рас-
смотрения их апелляций на 
приговор и ввести такую ме-
ру воздействия для иностран-
цев, как выдворение. Госпо-
дин Федотов пояснил, что пра-
вом вынесения такой меры 
надо наделить суды: судьи мо-
гли бы, в частности, закрывать 
уголовное дело и выносить ре-
шение о выдворении, если ви-
новный погасил ущерб, а по-
терпевший согласен с такой 
мерой. Теперь в СПЧ ждут ре-
шения администрации пре-
зидента по поводу внесенных 
предложений.

Анастасия Курилова

Правозащитный план  
выполнен на две трети
СПЧ дал оценку реализации ведомствами  
поручений президента России

Законопроект, разрешающий вводить 
 плату за проезд по автодорогам Крайне-
го Севера (70% территории России вхо-
дит в эту зону), даже при отсутствии аль-
тернативного бесплатного объезда, 
доработан ко второму чтению. Перво-
начально предполагалось, что новов-
ведение коснется только новых дорог. 
Теперь же будет разрешено делать плат-
ными уже действующие трассы и мосты, 
отремонтированные на частные день-
ги. Новые правила не коснутся владель-
цев легковых автомобилей и мотоци-
клистов — с них плату не возьмут, а вот 
собствен никам грузовиков, скорее всего, 
придется раскошелиться.

Комитет Госдумы по транспорту вчера ре-
комендовал Госдуме принять во втором чте-
нии поправки к закону «Об автодорогах и до-
рожной деятельности». Документ, разработан-
ный Минтрансом и принятый в первом чтении 
в начале года, разрешает взимать плату за про-
езд на автодорогах (и мостах) Крайнего Севера 
при отсутствии альтернативного бесплатного 
проезда.

Сегодня, напомним, действует запрет на 
взимание платы с автомобилистов, если нет 
бесплатного объезда. Так, для платной М11 
бесплатной альтернативной является М10, для 
участков М4 — «Старая Каширка». Минтранс 
хочет снять ограничение для Крайнего Севера, 
где нужно развивать местную дорожную сеть. 
Бюджетных денег не хватает, частные инвесто-
ры не приходят из-за ограничений закона, так 
что жителям приходится пользоваться зимни-
ками и переправами.

Ко второму чтению законопроект доработа-
ли. Если в первой версии речь шла лишь о но-
вых дорогах, то представленная редакция разре-
шает вводить плату и на существующих трассах, 
реконструированных на деньги частного инвес-
тора. Платными также смогут стать мосты и путе-
проводы, построенные «с нуля» или реконстру-
ированные. Такая норма понадобилась, чтобы 
привести в порядок и содержать дороги, кото-
рые не ремонтировались по 28–30 лет, пояснил 
„Ъ“ глава комитета по транспорту Евгений Мо-
сквичев. С владельцев легковых автомобилей 
и мотоциклистов плату за проезд по новым плат-
ным трассам не возьмут, такая норма содержит-
ся в законопроекте. Позже правительство утвер-
дит дополнительный перечень льготных кате-
горий машин, в который могут попасть автобу-
сы, такси, грузовики, перевозящие определен-
ные товары. После окончания концессионного 
соглашения проезд станет бесплатным для всех 
автомобилей.

Поправки вызвали жаркие споры на засе-
дании комитета. У северян легковых машин 
и мотоциклов мало, говорила единоросс Гали-
на Данчикова, а платить придется грузовикам, 
перевозящим продовольствие и медикамен-
ты, в результате товары подорожают на 40%. 
Перечень льготных категорий транспортных 
средств утвердит правительство, оно будет не-
сти за это ответственность, отвечал ей Евгений 
Москвичев. «Или решайте вопрос, чтобы выде-
лялись деньги на строительство бесплатных 
дорог, но это уже будет в пять раз больше»,— 
рассердился он.

Поводом для разработки поправок стало об-
ращение губернатора ЯНАО Дмитрия Артюхова 
в Минтранс: из-за существующих запретов не-
возможно построить платный километровый 
мост через реку Пур на Ямале. Сейчас там дейст-
вует переправа: перевозка 30-тонного грузови-
ка стоит 38 тыс. руб. (по мосту будет вдвое дешев-
ле), легковой машины — 100 руб. (по мосту бу-
дет бесплатно). По данным Минтранса России, 
в регионах Крайнего Севера готовы еще 22 про-
екта с проработанными финансовыми моделя-
ми, частные компании готовы инвестировать 
порядка 400 млрд руб.

В пресс-службе госкомпании «Автодор» (кури-
рует федеральные проекты платных дорог) зако-
нопроект поддержали, заявив, что «готовы ока-
зывать регионам содействие в подготовке про-
ектов с учетом обширного опыта». Комментируя 
поправку про платные мосты, в «Автодоре» заме-
тили, что стоимость их строительства в районах 
Крайнего Севера «может быть крайне высокой, 
что требует понятного механизма возврата ин-
вестиций».

Законопроект изначально задумывался для 
того, чтобы нефтегазодобывающие компании за 
счет населения могли вернуть деньги, вложен-
ные в технологические дороги (разрешив насе-
лению ими пользоваться), считает координа-
тор проектов ассоциации «Дальнобойщик» Ва-
лерий Войтко. «Такое объяснение было бы чест-
нее, чем сочинять сказки про ГЧП и заинтере-
сованных инвесторов. Государство потом ска-
жет: вот вам, ребята, частная дорога, платите 
компании, а обязательства по развитию терри-
тории мы с себя снимаем»,— говорит господин 
Войтко. Он предположил, что к моменту приня-
тия законопроект обрастет уточнениями, кото-
рые позволят сделать все существующие дороги 
Крайнего Севера платными. «Исполнительные 
органы власти субъектов не смогут просто взять 
и перевести автомобильную дорогу при отсутст-
вии альтернативы в платный режим эксплуата-
ции»,— заверили „Ъ“ в Минтрансе.

Иван Буранов

Льготное дорогообложение
За действующие трассы тоже придется платить, 
но пока еще не везде и не всем

Президентский Совет по правам человека не разделяет мнение правительства 
о бесполезности национального плана правозащитных действий 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА



Министра обороны ФРГ  
призвали на службу Европе
Урсула фон дер Ляйен станет председателем Еврокомиссии

Депутаты Европарламента вчера вечером пошли 
 навстречу лидерам стран ЕС, поддержав кандидатуру 
главы оборонного ведомства ФРГ Урсулы фон дер Ляй-
ен на пост председателя Еврокомиссии. После офи-
циального утверждения в должности госпожа фон дер 
Ляйен — врач-гинеколог по специальности, мать се-
мерых детей и один из опытнейших немецких полити-
ков — станет первой женщиной и первым представите-
лем ФРГ на этой ключевой для Евросоюза позиции.

Голосование, которое должно было предопределить 
политику Евросоюза на ближайшие пять лет, стартовало 
в шесть часов вечера. Велось оно вручную, так что возмож-
ностей повлиять извне на волеизъявление или подсчет го-
лосов евродепутатов не было. Для каждой из восьми урн 
для голосования был по жребию назначен один наблюда-
ющий. Затем всем раздали бюллетени для голосования, 
которые предстояло сложить в два раза и положить в кон-
верт. Через полчаса, когда очереди к прозрачным урнам 
иссякли, бюллетени унесли для подсчета голосов. В бюл-
летенях мог стоять «плюс» (который означал бы, что евро-
депутат поддерживает кандидатуру Урсулы фон дер Ляй-
ен на пост главы Еврокомиссии) или «минус». Можно бы-
ло воздержаться (и не писать ничего) или испортить бюл-
летень любой другой надписью.

Кандидатура госпожи фон дер Ляйен появилась внезап-
но. Выборы в Европарламент состоялись еще в мае, и на го-
лосование партии (а точнее, наднациональные союзы на-
циональных партий стран ЕС) шли со своими кандидатами. 
По этой логике новым главой Еврокомиссии (эту должность 
можно сравнить с председателем правительства) должен 
был стать немец Манфред Вебер от занявшей первое место 
Европейской народной партии. Но договориться о его кан-
дидатуре с лидерами стран—участниц ЕС не удалось. 

В итоге 2 июля после мучительных, затянувшихся на не-
сколько недель переговоров участники саммита Евросою-
за внезапно смешали все карты и предложили в качестве 
кандидатов на ключевые посты в ЕС политиков, чьи име-
на до того не фигурировали в шорт-листе кандидатов. Бель-
гийского премьера Шарля Мишеля — на смену председате-
лю Европейского совета Дональду Туску, главу МВФ Кристин 
Лагард — в руководство Европейским центробанком, мини-
стра иностранных дел Испании Жозепа Борреля — вместо 
Федерики Могерини, главы внешнеполитической службы 
ЕС. А на пост председателя Еврокомиссии вместо Жан-Клода 
Юнкера, чьи полномочия истекают 1 ноября, была выдвину-
та Урсула фон дер Ляйен. Но голосовавшие вчера евродепута-
ты вовсе не обязаны были принять эту замену.

Перед голосованием по своей кандидатуре 60-летняя Ур-
сула фон дер Ляйен — врач-гинеколог по специальности, 
мать семерых детей, первая женщина во главе Миноборо-
ны ФРГ и один из опытнейших немецких политиков — пош-
ла ва-банк. Она объявила, что вне зависимости от итогов го-
лосования покинет пост главы бундесвера и «направит все 
силы на службу Европе». Канцлер ФРГ Ангела Меркель назва-
ла это «сильным сигналом», который доказывает, что ее ми-
нистр «приняла решение в пользу нового этапа своей жиз-
ни», что та «все силы хочет направить на то, чтобы стать пред-
седателем Еврокомиссии». 

Вчера утром Урсула фон дер Ляйен попыталась убедить 
в этом и самих европарламентариев, выступив перед ними 
с предвыборной речью, которую она произнесла, переходя 
с немецкого на французский и на английский и демонстри-
руя безупречное владение всеми ключевыми европейски-
ми языками. «Я горжусь тем, что могу сказать: наконец-то 
кандидатом на пост председателя Еврокомиссии выступа-
ет женщина»,— отметила она в начале своей речи. К гендер-
ному вопросу госпожа фон дер Ляйен вновь вернулась чуть 
позже, напомнив, что с 1958 года только 35 еврокомиссаров 

были дамами. «Это меньше 20%. Мы представляем полови-
ну населения. И мы хотим нашу справедливую долю»,— за-
явила она, пообещав: если она возглавит Еврокомиссию, 
то женщины займут половину постов еврокомиссаров.

Но главное, в патетическом выступлении госпожа фон 
дер Ляйен стремилась показать себя убежденной сторонни-
цей европейского единства: «Это та убежденность, которая 
вела меня на протяжении всей моей жизни и карьеры — как 
матери, как врача и как политика». В получасовом выступле-
нии министр прошлась по всем ключевым вопросам евро-
пейской повестки дня — от будущего малых и средних пред-
приятий и снятия таможенных барьеров до изменения кли-
мата и молодежной политики. 

Внешней политики Урсула фон дер Ляйен практически 
не касалась. Впрочем, свою позицию в отношении России 
она сформулировала еще весной 2018 года. Тогда в интер-
вью Bild am Sonntag госпожа фон дер Ляйен рассуждала, что 
Кремль «не прощает слабостей» и нуждается в «образе вра-
га», в то время как «свободное западное общество» в таковом 
потребности не испытывает. Поэтому, говорила она, необхо-
димо оставаться открытым к диалогу с Москвой, но жестко 
и решительно стоять на своем. Эта фраза мгновенно разле-
телась по СМИ в ее дословном переводе: вести диалог с Мо-
сквой «с позиции единства и силы» — и вызвала в Москве 
бурную реакцию. Так, глава Минобороны РФ Сергей Шой-
гу заявил тогда, что коллегам из Германии следовало бы «лет 
200» молчать на этот счет. «Сами не читаете — спросите у де-
душек, каково это — говорить с Россией с позиции силы. 
Они, наверное, смогут рассказать»,— предупредил он.

Самой же пронзительной была итоговая часть вчераш-
него выступления Урсулы фон дер Ляйен, которую она 

произнесла на немецком языке. «Моему отцу было пятнад-
цать, когда закончилась страшная война, которая по вине 
моей страны принесла на наш континент смерть, разоре-
ние, истребление, разрушения. Своим детям — мне и мо-
им шестерым братьям и сестрам — он часто об этом расска-
зывал. И прежде всего о том, как важно было для него, что 
другие страны вновь протянули нам руку и приняли нас 
в круг демократических народов»,— вспоминала она. Вы-
ступая перед депутатами на заседании в Брюсселе, госпо-
жа фон дер Ляйен напомнила, что Еврокомиссии служил 
еще ее отец (он возглавлял одно из крупных подразделе-
ний). «Поэтому я родилась в Брюсселе и стала европейской 
еще до того, как узнала, что я немка,— убеждала слушате-
лей тогда еще кандидат на пост председателя Еврокомис-
сии.— И поэтому для меня существует только одна цель: 
единая и сильная Европа».

Напоследок она вновь вспомнила слова своего отца, ко-
торый к старости уже меньше говорил о войне: «Он говорил, 
что Европа — как долгий брак. Любовь не становится боль-
ше, но становится глубже. Потому что мы знаем, что можем 
положиться друг на друга в горестях и в радостях».

Судя по итогам вечернего голосования, принять ее кан-
дидатуру были готовы все-таки не все депутаты: против 
высказались 327 человек, 22 воздержались. Однако необ-
ходимый для утверждения в новой должности порог го-
спожа фон дер Ляйен прошла уверенно: ей требовались 
374 голоса, а поддержали ее 383 депутата. «Ваше дове-
рие — это ваша вера в сильную и единую Европу, от восто-
ка до запада, от севера до юга, это ваша вера в Европу, кото-
рая готова бороться за будущее, а не друг с другом»,— по-
благодарила она в короткой ответной речи. «Уверена, что 
Еврокомиссия теперь в надежных руках»,— приветство-
вала ее избрание нынешняя глава внешнеполитической 
службы ЕС Федерика Могерини.

Галина Дудина

Победа далась первой женщине—председа-
телю Еврокомиссии нелегко: она набрала  
383 голоса при необходимом минимуме в 374   
ФОТО REUTERS

Закон о языке вступил в бессилие
На Украине почти никто не верит в его исполнение

На Украине вчера вступил в силу за-
кон «Об обеспечении функционирова-
ния украинского языка как государст-
венного» — один из последних, которые 
подписал прежний президент Петр По-
рошенко. Опрошенные „Ъ“ эксперты 
убеждены: закон породит немало скан-
далов, а на местах его будут «тихо сабо-
тировать». Раскритиковали инициативу 
и ряд участников вчерашнего заседания 
Совбеза ООН. Между тем главным вра-
гом закона в Киеве считают нового пре-
зидента Украины Владимира Зеленско-
го. Автор инициативы депутат Верховной 
рады Николай Княжицкий заверил „Ъ“: 
глава государства нарушал положения 
закона, когда говорил на русском языке 
с избирателями в Краматорске.

Последняя неделя перед выборами в Ра-
ду началась с обсуждения одного из самых 
болезненных для Украины вопросов — язы-
ковой политики. О ней вспомнили в связи 
со вступлением в силу закона «Об обеспече-
нии функционирования украинского язы-
ка как государственного», который вызывал 
немало споров еще в апреле, когда был при-
нят и подписан президентом. Примечатель-
но, что это произошло в переходный период: 
Владимир Зеленский уже выиграл выборы, 
но главой государства еще был Петр Поро-
шенко. Эксперты тогда называли закон «про-
щальным подарком» господина Порошенко 
своему оппоненту, который пытался не зао-
стрять внимание на языке и сам то и дело пе-
реключался с украинского на русский.

Закон предусматривает использование 
украинского языка практически во всех сфе-
рах жизни, кроме личного общения и рели-
гиозных обрядов. При этом вчера документ 
вступил в силу не полностью, и его различ-
ные положения будут оставаться заморожен-
ными вплоть до 2030 года. Например, веде-
ние медицинской документации на украин-
ском языке становится обязательным с ию-
ля 2020 года, а подтверждение знания языка 
для чиновников и получающих украинское 
гражданство — с 2021 года. Наказания за не-
соблюдение языкового закона будут введе-
ны в 2022 году. Например, за неприменение 

украинского языка в делопроизводстве будет 
грозить штраф в 3,4–6,8 тыс. гривен (от 8 тыс. 
до 16 тыс. руб.). Дольше всего уступки будут 
действовать в сфере образования — так, вы-
пускной школьный экзамен станет полно-
стью украиноязычным лишь к 2030 году.

Специализирующийся на Украине ав-
тор Московского центра Карнеги Констан-
тин Скоркин убежден, что Петр Порошен-
ко изначально рассматривал языковой за-
кон как «задел на будущее». «Теперь у бывше-
го президента есть линия обороны, откры-
вающая путь к патриотической демагогии. 
Любые попытки Зеленского пересмотреть 
закон или особо одиозные его положения 
будут поданы как покушение на националь-
ные ценности»,— сказал эксперт „Ъ“. Он так-
же предположил, что «нормы языкового за-
кона будут использоваться только для поли-
тических скандалов, а в реальной жизни его 
будут тихо саботировать, особенно в русско-
язычных регионах».

Это подтверждает заявление украинско-
го вице-премьера Вячеслава Кириленко, ко-
торый дал понять, что ожидает саботажа но-
вого закона, но демонстрирует решимость 
противостоять этому во что бы то ни стало. 
«В ближайшее время действующий Кабинет 
министров внесет на рассмотрение вопрос 
о назначении уполномоченного по вопро-
сам языковой политики и создания нацио-
нальной комиссии по стандартам государст-
венного языка,— написал на своей страни-
це в Twitter господин Кириленко.— Но нас 
волнует, что пятая колонна Кремля открыто 
хочет отменить новый закон. И в этой ситуа-
ции решающей будет позиция новой власти, 
новоизбранного президента».

Эта позиция сильно настораживает сто-
ронников полной украинизации. После ина-
угурации и сам Владимир Зеленский, и чле-
ны его команды продолжали ставить под 
сомнение необходимость абсолютного доми-
нирования украинского языка. Глава офиса 
президента Андрей Богдан в интервью «РБК-
Украина» заявил, что «разрешил бы Донец-
ку и Луганску государственный украинский, 
региональный русский, и при условии, что 
после этого они — территория Украины».

После этого в том же духе выступил и сам 
Владимир Зеленский, впрочем, более осто-
рожно. С одной стороны, он напомнил, что 
«в конституции записано, что единственный 
государственный язык на Украине — украин-
ский», и пообещал защищать его. С другой сто-
роны, выступая 5 июля в Краматорске (в честь 
пятой годовщины возвращения города под 
контроль Украины), президент выступил в за-
щиту русскоязычных украинцев. «В послед-
ние годы есть много разговоров о том, что яко-
бы в Донбассе запрещают говорить на рус-
ском языке, начинают говорить, что притес-
няют русский язык. Даже кто-то говорит, что 
нужно ехать на танках, чтобы защищать всех. 
Поэтому, чтобы больше не было манипуля-
ций по этому поводу, если вы не против, я про-
должу на русском языке»,— сказал он. Публи-
ка встретила идею аплодисментами.

Между тем инициатор вступившего в си-
лу закона депутат от «Народного фронта» Ни-
колай Княжицкий заявил „Ъ“: хотя «сам рос-
сийский язык никто не запрещал», общение 
на нем с избирателями «уже нарушение». 
«Саботажа (выполнения закона.— „Ъ“) мож-
но ожидать всегда, но я убежден, что мы это-
го не допустим»,— сказал господин Княжиц-
кий. Он также уверен, что закон не будет от-
менен следующим созывом Верховной рады 
и будет реализован в полной мере.

Однако желающие добиться отмены за-
кона есть и в нынешнем парламенте — это 
фракция «Оппозиционный блок», которая 
в апреле голосовала против него. Вчера де-
путаты Вадим Новинский, Александр Вил-
кул и Евгений Мураев зарегистрировали за-
конопроект о признании языкового закона 
утратившим силу.

Похожим образом отреагировали на всту-
пление закона в силу и российские дипло-
маты. По инициативе Москвы и несмотря 
на протест Киева во вторник этот вопрос 
был поднят на заседании Совбеза ООН. «Хо-
тя многие неоднозначные моменты были уч-
тены в финальной версии документа, закон 
все равно вызывает озабоченность»,— зая-
вила заместитель генсека ООН по политиче-
ским вопросам Розмари Ди Карло, рекомен-
довав Украине обеспечить больше прав для 

национальных меньшинств. Верховный ко-
миссар ОБСЕ по национальным меньшинст-
вам Ламберто Заньер призвал Киев соблю-
дать «права меньшинств, в том числе в язы-
ковой и образовательной сферах».

С такой критикой согласен учредитель 
аналитического центра «Киевстратпро» Анд-
рей Бузаров. «В ближайший год должны быть 
приняты нормативно-правовые акты, кото-
рые в соответствии с европейскими стандар-
тами обеспечат языковое многообразие Ук-
раины. Логичным было бы принять отдель-
ный закон об использовании русского язы-
ка»,— пояснил „Ъ“ господин Бузаров. Будет 
ли возможно принятие таких документов, 
станет ясно только после выборов в Раду.

Между тем постпред РФ при ООН Васи-
лий Небензя на вчерашнем заседании Сов-
беза указал на то, что принятые на Украине 
нововведения противоречат минским согла-
шениям. «Документ, подписанный бывшим 
президентом Украины Петром Порошенко, 
прямо нарушает дух и букву комплекса мер 
по реализации минских договоренностей, 
одобренного резолюцией Совбеза-2202»,— 
предупредил господин Небензя, призвав-
ший коллег послать Украине четкий сигнал. 
«Вы можете либо подыграть дискредитиро-
вавшим себя майданным политикам во гла-
ве с экс-президентом Порошенко и сделать 
вид, что закон о госязыке следует воспри-
нимать спокойно и без критики, либо дать 
четкий сигнал, что борьба за сохранение на-
циональной и культурной идентичности 
не должна сводиться к попранию прав рус-
скоязычного населения»,— обратился к чле-
нам Совбеза ООН дипломат.

При этом господин Небензя неожидан-
но вступился за Владимира Зеленского. 
Он обратил внимание на недавнее заявле-
ние Петра Порошенко о том, что пока Вла-
димир Зеленский «разговаривает по-русски, 
Украине угрожает опасность». «Угрозы в его 
(президента Зеленского.— „Ъ“) адрес в этой 
связи неоднократно поступали и от других 
деятелей Майдана националистического 
толка»,— напомнил собравшимся на заседа-
нии Совбеза ООН российский дипломат.

Кирилл Кривошеев
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мировая политика
Переговоры 
на выжженном  
поле

Делегации РФ и США сегодня в Жене-
ве обсудят вопросы контроля над во-
оружениями и стратегической ста-
бильности. Через две недели заверша-
ется действие Договора о РСМД, США 
обвиняют Россию в нарушении мо-
ратория на проведение ядерных ис-
пытаний, все более призрачны шан-
сы на продление ДСНВ — последне-
го оставшегося крупного российско-
американского соглашения в ядер-
ной сфере. Но Вашингтон интересует 
не это, а перспективы заключения до-
говора по контролю над вооружения-
ми между РФ, США и Китаем.

Москва настроена скептически: 
Китай будет сложно вписать в отра-
ботанные российско-американские 
структуры, слишком велика разни-
ца в арсеналах, нет опыта транспа-
рентности, понадобится выработка 
новых верификационных процедур. 
Пекин заявлял, что ни в каких трех-
сторонних переговорах участвовать 
не будет. Тем не менее вопрос остает-
ся на повестке дня.

Трехсторонний договор — пред-
ложение, которое неоднократно оз-
вучивал Дональд Трамп. Но прези-
дент США не всегда последовате-
лен в реализации своих идей. Так, 
по данным из российских источни-
ков, он не поднимал вопрос дого-
вора с КНР в разговоре с Владими-
ром Путиным в Осаке. Разгадка мо-
жет скрываться на уровне исполни-
телей. В отличие от главы россий-
ской делегации Сергея Рябкова его 
американский коллега, первый за-
меститель госсекретаря Джон Сал-
ливан,— не специалист по контр-
олю над вооружениями. Хотя в Жене-
ву приедут представители всех клю-
чевых американских ведомств, по-
чти девять лет отсутствия перегово-
ров по контролю над вооружениями 
сказываются: начинать заново при-
ходится на выжженном поле. Прези-
дент Трамп видит в контроле над воо-
ружениями один из механизмов вос-
становления отношений с РФ, и его 
указания было достаточно, чтобы 
перезапустить переговоры. Но сам 
он не интересуется деталями, а вни-
зу нет никого, кто мог бы наполнить 
процесс содержанием. Встреча, за-
планированная на два дня, была со-
кращена до одного, а президентская 
инициатива по подключению Китая 
к переговорам — за неимением луч-
шего — оказалась во главе стола

В то же время эта инициатива хо-
рошо ложится в повестку другого 
представителя США в Женеве — Ти-
ма Моррисона, отвечающего в Со-
вете национальной безопасности 
за Россию и контроль над вооруже-
ниями. Советник по нацбезопасно-
сти Джон Болтон укомплектовал ад-
министрацию своими сторонника-
ми, знающими суть вопроса, но раз-
деляющими скепсис по отношению 
к контролю над вооружениями. Под 
его руководством США уже вышли 
из договора о РСМД. Затянуть срок 
продления ДСНВ, прикрываясь ту-
пиковыми переговорами по трехсто-
роннему контролю над вооружения-
ми, было бы вполне в стиле Болтона.

На таком фоне российской деле-
гации на этих и последующих пере-
говорах с США будет непросто. Нуж-
но будет генерировать конкретные 
инициативы, которые можно бу-
дет передавать на уровень минис-
тров (позиция госсекретаря выгля-
дит более умеренной) или даже пре-
зидентов. У РФ и США действитель-
но накопилось много острых вопро-
сов в ядерной сфере. Контуры дого-
воренности о неразмещении ракет 
средней дальности в Европе, сов-
местное заявление, уточняющее ста-
тус новых типов вооружений, аме-
риканское переоборудование под-
водных лодок и бомбардировщиков 
для продления ДСНВ и другие подоб-
ные предложения могли бы выбить 
оружие из рук тех, кто предпочел 
бы полностью избавиться от контр-
оля над вооружениями.

Сам президент США 
не интересуется 
 деталями, а внизу нет 
никого, кто мог бы 
наполнить процесс 
содержанием

Андрей Баклицкий, 
консультант ПИР-Центра
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21535,25 (–150,65)
РТС 1382,09 (–4,43)
FTSE 100 7577,20 (+45,48)

DAX 30 12430,97 (+43,63)
DJIA* 27301,91 (–57,25)
NASDAQ Composite* 8212,25 (–45,94)

*На 19:22.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.07.19
Австралийский доллар 44,1700
Английский фунт 78,2963
Белорусский рубль 30,9423
Датская крона* 94,5707

Доллар США 62,8129
Евро 70,6771
Индийская рупия** 91,4673
Казахский тенге** 16,4034

Канадский доллар 48,1141
Китайский юань* 91,3390
Норвежская крона* 73,4576
СДР 86,9795

Сингапурский доллар 46,2881
Новая турецкая лира 10,9772
Украинская гривна* 24,2602
Шведская крона* 67,0884

Швейцарский франк 63,8083
Японская иена** 58,1413
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Шпионскую технику отключают от быта
Потребительскую электронику выводят из-под Уголовного кодекса

Госдума во втором чтении исключи-
ла потребительские бытовые приборы 
и электронику из-под действия зако-
нопроекта ФСБ о шпионской технике, 
за незаконный оборот которой пред-
усмотрена уголовная ответственность. 
Это снизит риски для потребителей и 
производителей электроники и софта, 
рады участники рынка. Но юристы не 
исключают, что опасность уголовного 
преследования может сохраниться из-
за неясных формулировок.

Госдума 16 июля приняла во втором чте-
нии подготовленный ФСБ проект поправок 
к Уголовному кодексу о шпионской техни-
ке, исключив из ее числа бытовые устройст-
ва. В частности, к специальным техническим 
средствам для негласного получения инфор-
мации не будут относиться имеющиеся в сво-
бодной продаже устройства с функциями ау-
диозаписи, видеозаписи, фотофиксации или 
геолокации, если им «преднамеренно не при-
даны свойства», позволяющие получать и на-
капливать информацию, составляющую тай-
ну, без ведома ее обладателя, следует из табли-
цы поправок на сайте Госдумы.

За незаконный оборот шпионской техни-
ки предусмотрено в том числе уголовное на-
казание. О необходимости законодательно 
закрепить ее определение заговорили в 2017 
году, после уголовного дела, заведенного на 
курганского фермера, который приобрел 
GPS-трекер для коровы со скрытым микрофо-
ном. Дело было закрыто после того, как о нем 
во время пресс-конференции рассказали пре-
зиденту РФ Владимиру Путину.

Проект ФСБ, вносящий определение шпи-
онской техники и появившийся в начале 
июля 2018 года, поначалу вызвал резкую кри-
тику производителей электроники из-за того, 
что под предложенное определение мог по-
пасть слишком широкий спектр устройств, 
включая стандартные бытовые приборы. 
Производители софта также опасались, что 
будущий закон распространится на системы 
мониторинга взлома программ, которые ис-
пользуют разработчики. ФСБ отклонила все 
предложения участников рынка, сообщал 
„Ъ“ в октябре 2018 года.

В итоге законопроект в жесткой редак-
ции был принят Госдумой в первом чтении 
2 апреля 2019 года. Позднее его рекомендова-

ло доработать правовое управление Госдумы, 
отметив, что в предложенном виде к шпион-
ским средствам можно было отнести боль-
шинство видов современной техники, в том 
числе цифровые фотоаппараты, видеокаме-
ры и диктофоны, имеющие высокие техни-
ческие характеристики и малые размеры или 
встроенные в смартфоны, портативные ком-
пьютеры и часы.

Исполнительный директор Ассоциации 
предприятий компьютерных и информаци-
онных технологий Николай Комлев считает 
внесенные поправки позитивными. «Форму-
лировку можно дорабатывать, но сделан важ-
ный шаг, допускающий целый спектр циф-
ровых устройств в легальный гражданский 
оборот»,— отмечает он. Это важно как для от-
расли сельского хозяйства, так и для медици-
ны, например, в части контроля состояния 
пациентов или пожилых людей, поясняет го-
сподин Комлев. Появление в проекте форму-
лировки, которая выводит потребительские 
устройства из разряда шпионской техники, 
поддерживает и Ассоциация торговых ком-
паний и товаропроизводителей электробы-
товой и компьютерной техники (РАТЭК). «Это 

выводит производителей и продавцов быто-
вой техники и электроники из риска попасть 
под уголовную ответственность, так как вво-
дит более четкие критерии»,— отметил пред-
ставитель РАТЭК Антон Гуськов.

Законопроект запоздал, считает партнер 
юридической компании «Нафко» Павел Ик-
керт. В декабре 2018 года Верховный суд уже 
разъяснил, в каких случаях привлечение к 
уголовной ответственности по статье о неза-
конном обороте шпионских средств невоз-
можно, напоминает он. «Уже сейчас приобре-
тение таких устройств в целях личной без-
опасности, безопасности членов семьи или 
сохранности имущества уголовной ответст-
венностью гражданам не угрожает»,— уве-
рен юрист.

Ежегодно по статье о незаконном обороте 
шпионских средств возбуждается не менее 
200 дел, риски остаются высокими, не согла-
сен партнер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов. По его мнению, ри-
ски сохранятся, так как трактовка в законо-
проекте и сейчас «по большей части остается 
невнятной, противоречивой и оценочной».

Юлия Тишина

AEON кружит над Кишиневом
Роман Троценко вновь интересуется местным аэропортом

Как выяснил „Ъ“, группа AEON Рома-
на Троценко после смены власти в Мол-
давии снова проявила интерес к полу-
чению концессии на аэропорт Киши-
нева, начав переговоры с представи-
телями местного бизнесмена Илана 
Шора. Он контролирует Avia Invest, ко-
торая сейчас выступает концессионе-
ром. Пока стороны не сошлись в цене, 
у актива высокие политические риски. 
Но профильные эксперты называют 
аэропорт перспективным: за несколь-
ко лет пассажиропоток может вырасти 
почти вдвое, до 5 млн человек в год.

Совладелец корпорации AEON Роман Тро-
ценко активизировал переговоры о получе-
нии контроля над международным аэропор-
том Кишинева, рассказали источники „Ъ“ в 
отрасли. По их словам, представители госпо-
дина Троценко встречались с представителя-
ми опального молдавского бизнесмена Ила-
на Шора в конце июня—начале июля. Струк-
туры господина Шора контролируют управ-
ляющую компанию аэропорта Avia Invest, 
сам бизнесмен — глава ее административно-
го совета. Илан Шор, как считается, близок к 

олигарху Владимиру Плахотнюку, покинув-
шему Молдавию в июне после перехода влас-
ти от Демпартии к коалиции пророссийской 
Партии социалистов с проевропейским бло-
ком Acum. Господин Шор, по словам собесед-
ников „Ъ“, также уехал из страны.

Компания Avia Invest получила в концес-
сию аэропорт Кишинева на 49 лет в ноябре 
2013 года. По условиям договора компания 
должна инвестировать в развитие аэропорта 
€244,2 млн и отчислять 1% от доходов в бюд-
жет Молдавии. На конец 2018 года концесси-
онер вложил €87 млн. Пассажиропоток аэро-
порта в 2018 году составил 2,9 млн человек, 
его генерируют трудовые мигранты из Молда-
вии в Европу и Россию, а также жители Запад-
ной Украины, желающие попасть в Россию.

По словам источников „Ъ“, в ходе перего-
воров стороны пытались договориться о пе-
редаче прав управления аэропортом. Пред-
ставители собственника Avia Invest хотят за 
актив около $200 млн, потенциальный по-
купатель считает цену завышенной. Кро-
ме того, в текущей политической ситуации 
у сторон «нет понимания безопасности ин-
вестиций». Роман Троценко отказался ком-

ментировать „Ъ“ вопросы, связанные с аэро-
портом Кишинева. Господин Троценко уже 
интересовался этим активом в 2013 году и 
2015–2016 годах.

В начале июля президент Молдавии 
Игорь Додон заявил телеканалу TV8, что к 
нему за консультацией обращались потен-
циальные российские инвесторы, которые 
вели переговоры с Иланом Шором. Господин 
Додон утверждает, что посоветовал россия-
нам не покупать актив у людей, связанных с 
бывшей молдавской властью, так как «это го-
сударственное имущество», а нынешний до-
говор с Avia Invest может быть расторгнут. В 
связи с политической ситуацией в Молдавии 
будущее аэропорта прояснится не ранее осе-
ни, считают собеседники „Ъ“.

Источник „Ъ“ в аэропортовом бизнесе 
считает, что гипотетически весь комплекс 
аэропорта Кишинева, включая пассажир-
ский и грузовой терминалы, может стоить 
$200 млн. Он отмечает, что с учетом отъезда 
Владимира Плахотнюка и возбужденного в 
отношении господина Шора в Молдавии уго-
ловного дела в переговорах по кишиневско-
му аэропорту «сложился рынок покупателя». 

По его словам, сегодня Роман Троценко — 
едва ли не единственный возможный пре-
тендент на аэропорт, поскольку с учетом всех 
рисков «он единственный, кому интересны 
аэропортовые активы на территории бывше-
го СНГ и кто в состоянии за них платить».

Старший научный сотрудник Института 
экономики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Андрей Крамаренко счита-
ет цену в $200 млн слишком высокой. «В про-
екте, скорее всего, не предусмотрено софи-
нансирование государства в развитие аэро-
дромной инфраструктуры. К тому же аэро-
вокзал через несколько лет достигнет пре-
дела пропускной способности. Капиталов-
ложения в него приведут либо к снижению 
нормы прибыли, либо к увеличению аэро-
портовых сборов, что скажется на пассажи-
ропотоке — сегодня значительную часть 
пассажиров аэропорта перевозят лоукосте-
ры»,— говорит эксперт. В целом Андрей Кра-
маренко считает актив привлекательным: «В 
аэропорту продолжается бум лоукостеров. К 
2022–2023 году пассажиропоток может до-
стигнуть 5 млн человек».

Герман Костринский

Банки выступают за внесение 
поправок, которые позволили 
бы им изменять очередность 
погашения клиентом креди-
та. Финансисты уверяют, что 
это улучшит положение заем-
щиков и поможет им быстрее 
расплатиться. Однако экспер-
ты опасаются роста недобро-
совестных практик и резкому 
увеличению количества жалоб 
со стороны клиентов банков.

Ассоциация российских бан-
ков (АРБ) направила в конце прош-
лой недели в ЦБ и Верховный суд 
(ВС) письмо с просьбой поддержать 
внесение изменений в законода-
тельство, которые позволят банкам 
самим определять очередность по-
гашения задолженности по креди-
ту, если суммы не хватает для пол-
ного исполнения обязательств. 
АРБ предлагает внести поправки в 
закон «О потребительском кредите 
(займе)». «Очередность погашения 
задолженности заемщика… мо-
жет быть изменена по соглашению 
сторон договора потребительского 
кредита (займа), если такое измене-
ние не ведет к ухудшению положе-
ния заемщика»,— указывается в за-
конопроекте.

Сейчас очередность погашения 
задолженности установлена Гра-
жданским кодексом и законом «О 
потребительском кредите (займе)». 
Так, в первую очередь гасятся прос-
роченные проценты, затем — прос-
роченный основной долг, штрафы 
и пени, проценты текущего перио-
да, основной долг текущего перио-

да. Банкиры считают, что условия 
кредитных договоров могут пред-
усматриваться право кредитора 
на изменение очередности пога-
шения без ухудшения положения 
заемщика. Например, предостав-
ление права уплатить неустойку в 
последнюю очередь. «Такие усло-
вия отвечают интересам потреби-
телей, создавая возможность сни-
зить долговую нагрузку на добро-

совестных заемщиков, попавших 
в ситуацию просрочки исполне-
ния обязательств»,— отмечается в 
письме АРБ.

Однако Роспотребнадзор при 
проверке условий договоров роз-
ничных кредитов указывает на не-
соответствие положений об уста-
новлении улучшающей положе-
ние потребителей очередности по-
гашения задолженности действую-

щему законодательству и привле-
кает их к административной ответ-
ственности. В Роспотребнадзоре и 
ВС не смогли оперативно предоста-
вить комментарий. В ЦБ подтвер-
дили получение письма и уточни-
ли, что «по итогам его рассмотре-
ния будет сформирована позиция».

Банкиры указывают, что ситуа-
ции, когда у заемщиков возникают 
финансовые трудности, нередки, 
а поправки создадут предпосыл-
ки к уменьшению задолженности 
при недостаточности средств для 
ее полного погашения. По словам 
вице-президента по нормативно-
му регулированию департамента 
розничных продуктов банка «Урал-
сиб» Елены Куличевой, возмож-
ность изменения очередности по 
соглашению сторон, а не жесткое 
ее установление позволит учесть 
индивидуальные особенности ка-
ждой конкретной ситуации. «Целе-
сообразно дать сторонам право из-
менять очередность погашения за-
долженности по кредиту, устано-
вив, например, приоритетное по-
гашение основного долга в ситуа-
циях вынужденного наращивания 
задолженности,— считает дирек-
тор департамента правового обес-
печения банковского бизнеса Рос-
банка Александр Кудрявцев.— В 
случае проблем с погашением кре-
дита заемщик сможет по согласо-
ванию с банком погашать просро-
ченный основной долг ранее про-
центов и штрафных санкций, что, 
в свою очередь, приведет к умень-
шению базы для начисления про-

центов». Зачастую кредитор при со-
блюдении заемщиком нового гра-
фика погашения вовсе отказывает-
ся от взыскания неустойки, добав-
ляет госпожа Куличева.

Наличие оговорки о недопу-
стимости ухудшения положения 
заемщика исключает для банков 
возможность злоупотреблений, 
настаивают их представители. Но 
эксперты сомневаются, что это мо-
жет быть гарантией отсутствия не-
гативных последствий для заем-
щика при недобросовестности 
кредитора.

«Такие кредиторы будут убе-
ждать заемщиков, что другая оче-
редность уплаты займа лучше, и 
пока потребитель не обратится к 
специалистам, он может и не уз-
нать, что его права нарушены»,— 
указывает руководитель депар-
тамента контроля качества НЮС 
«Амулекс» Нурида Ибрагимова. 
По мнению главы проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Евгении 
Лазаревой, в сложных ситуациях 
для добросовестных заемщиков 
можно проводить процедуры ре-
структуризации, предоставлять 
платежные каникулы, заключать 
допсоглашения. «По нашим опро-
сам, 95% потребителей подписы-
вают договор, даже если не осоз-
нают условий или не согласны с 
ними,— добавляет она.— Боль-
шинство в жалобах прямо указы-
вает, что в банке им говорили сов-
сем не о том, что в итоге содержа-
лось в договоре».

Светлана Самусева

Возникшая в июне напряженность 
между Тбилиси и Москвой не прекра-
щается даже несмотря на то, что рос-
сийский президент выступил против 
введения санкций в отношении това-
ров из соседней страны «из-за уваже-
ния к грузинскому народу». Полити-
ческие деятели по обе стороны гра-
ницы никак не могут успокоиться.

Так, 16 июля глава комитета по 
культуре Госдумы РФ Елена Ямполь-
ская призвала россиян уйти от «сен-
тиментальности» в отношении Гру-
зии. Но, похоже, и без призывов де-
путатов россияне оказались доста-
точно обидчивыми. Как выяснили 
специалисты компаний «Атол» (про-
изводитель онлайн-касс) и «Плат-
форма ОФД» (оператор онлайн-касс), 
изучив 35 млн чеков и данные с 
800 тыс. касс, в первой декаде июля 
в точках общепита по всей России 
продажи хинкали упали на 19% к 
уровню 2018 года, а хачапури — на 
13%. Спрос на грузинское вино со-
кратился на 4%.

Аналитики, проводившие под-
счет, не стали однозначно связывать 
полученные результаты с политиче-
ской обстановкой. Они предпола-
гают, что причины могут быть в на-
ступившем сезоне отпусков, расту-
щем стремлении россиян к здорово-
му питанию и серьезной конкурен-
ции среди других кухонь мира на 
российском рынке (например, в Мо-
скве все популярнее паназиатские 
блюда). Рестораторы вообще увере-
ны, что грузинская еда по-прежне-
му остается хитом в меню москов-
ских заведений — об этом в один 
голос говорят представители хол-
динга Ginza и основатель гастроно-
мической улицы StrEat Максим По-
пов. Сервис по доставке готовой 
еды Delivery Club рассчитывает и на 
дальнейший рост спроса на грузин-
скую кухню.

Между тем прошлогодняя стати-
стика таких аномалий не выявля-
ла: в первой декаде июля 2018 года 
спрос на грузинскую кухню не со-
кращался, признают сами аналити-
ки. Хотя и тогда россияне активно 
ездили в отпуск, да и спрос на здоро-
вую пищу растет не первый год.

Исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков счита-
ет, что истине где-то по середине: и 
представленные аналитиками циф-
ры справедливы, и заявления ре-
стораторов могут соответствовать 
действительности, но с некоторы-
ми оговорками. В Москве и других 
крупных городах, по наблюдени-
ям эксперта, в заведениях, работа-
ющих в среднем ценовом сегменте, 
продажи грузинских блюд могли не 
снизиться за последние недели. На 
предпочтения их посетителей мало 
влияет политика. Чего нельзя ска-
зать о гостях бюджетных заведений, 
утверждает эксперт. Такие потреби-
тели действительно могли искрен-
не отказаться от сантиментов по от-
ношению к традиционной грузин-
ской еде. Впрочем, аналитики увере-
ны, что грузинская кухня, которую 
традиционно любят россияне, вер-
нет себе былой статус. Главное, не со-
глашаться на рецепт тех, кто в угоду 
конъюнктуре призывают к бойкоту.

обсудить 
kommersant.ru/12647

правила  
игры

И без призывов депу-
татов россияне ока-
зались достаточно 
обидчивыми и начали 
отказываться от блюд 
грузинской кухни

в приготовлении хинкали и хачапури 
изучал корреспондент отдела 
потребительского рынка

Никита Щуренков

Очередь заняла банкиров
Банки хотят сами определять последовательность погашения задолженности 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,3033

0,82%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,600

1,19%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 41,46

1,10 1,45

1,10

1,17

1,24

1,31

1,38

тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,02%6,18% 0,43%

● 1,408трлн руб. ● 41,35

Принятые во втором чтении 
 поправки к законодательству, 
касающиеся деятельности 
управляющих компаний, су
щественно облегчают их дея
тельность. Это касается и воз
можности инвестирования 
средств, переданных в довери
тельное управление, в собствен
ные ПИФы, и возможности вло
жения имущества, а также вы
платы инвестиционного дохода 
открытыми паевыми фондами. 
Однако реализация части этих 
возможностей потребует допол
нительного уточнения в под
законных актах, так что реали
зованы они будут не раньше 
2020 года.

Госдума 16 июля приняла во вто-
ром чтении законопроект, касаю-
щийся работы управляющих ком-
паний и паевых фондов. Изменения 
были внесены в законы «О рынке 
ценных бумаг» и «Об инвестицион-
ных фондах». В частности, в случае 
утверждения законопроектов управ-
ляющие компании смогут в рамках 
доверительного управления инвес-
тировать средства клиентов в свои 
паевые фонды. О такой возможности 
УК просили регуляторов фактически 
столько же, сколько существовал ры-
нок коллективных инвестиций. Для 
ее реализации некоторые финансо-
вые группы создавали по несколь-
ко управляющих компаний. Вместе 
с тем в принятом законопроекте ого-
варивается, что компания должна 
уведомить доверителя о таком дей-
ствии письменно.

Как поясняет управляющий ди-
ректор «Сбербанк Управление ак-
тивами» Василий Илларионов, по-
правки позволят снизить издержки 
по управлению такими популярны-

ми инструментами для частных ин-
весторов, как индивидуальные ин-
вестиционные счета (ИИС). По дан-
ным ЦБ, на 31 марта 2019 года объем 
средств на почти 90 тыс. ИИС в рам-
ках доверительного обслуживания 
превышали 35 млрд руб. «Управлять 
десятками тысяч ИИС по отдельно-
сти — непростая история для управ-
ляющих компаний. Если структу-
рировать активы на ИИС в оболоч-
ке ПИФов, можно оптимизировать 
процесс управления такими счета-
ми для УК»,— отмечает господин 
Илларионов. По словам заместите-
ля гендиректора УК «Открытие» Ан-
дрея Огородова, ограничение на ин-
вестирование в свои паевые фонды 
«носило искусственный характер, 
отмена этого ограничения упростит 
для управляющего и для инвестора 

процесс инвестирования (не нужно 
оформлять заявки, открывать счет в 
реестре), даст возможности для фор-
мирования новых стратегий».

Другой технически важный ас-
пект — отказ от типовых правил. 
Как считает гендиректор «Альфа-Ка-
питал» Ирина Кривошеева, «суще-
ствующая процедура неактуальна в 
век развития онлайна и технологий, 
управляющим нужна гибкость в ра-
боте с правилами (сейчас только ре-
гистрация составляет 30 дней)». Гла-
ва департамента закрытых паевых 
инвестиционных фондов и специ-
альных проектов «Газпромбанк — 
Управление активами» Иннокен-
тий Хвостов отмечает, что в проекте 
«предполагается, что будут указаны 
лишь требования, которым должны 
соответствовать правила, которые, в 
свою очередь, установит регулятор». 
При этом управляющие компании 
будут обязаны сами нести ответст-
венность «за детальность и прозрач-
ность информирования клиентов», 
уточняет госпожа Кривошеева.

В пресс-службе ВТБ обращают 
внимание на снятие запрета для 
квалифицированных инвесторов 
на распространение информации 
о ПИФах — теперь она может пуб-
ликоваться на сайтах управляющих 
компаний таких ПИФов и на сай-
те ЦБ. Сейчас раскрытие карается 
штрафами, тогда как нередко управ-
ляющие компании заинтересова-
ны в этом для продвижения своих 
продуктов.

Ряд положений законопроекта 
касаются фондов для неквалифи-
цированных инвесторов. В частно-
сти, внесения имущества при по-
купке паев и выдела этого имущест-
ва при их погашении. По словам Ин-
нокентия Хвостова, такая возмож-

ность должна придать большую гиб-
кость как управляющим, так и кли-
ентам. Однако, по его словам, «это не 
очень помогает, например, при же-
лании российского резидента вне-
сти в оплату паев иностранную ва-
люту — тут требуются изменения в 
валютное законодательство». Пред-
ставители УК отмечают и появившу-
юся возможность выплаты дохода 
по паям открытых и интервальных 
ПИФов, что раньше было доступно 
только по ЗПИФам. При этом такие 
выплаты будут осуществляться толь-
ко из доходов от дивидендов или ку-
понов облигаций. По словам Ирины 
Кривошеевой, «особенно актуаль-

на эта новация на фоне роста сред-
него срока жизни клиентов фон-
дов, и таким образом клиент сможет 
формировать себе накопления на 
 долгий срок».

В то же время управляющие от-
мечают, что регулирование ряда по-
ложений будет осуществляться на 
основе подзаконных актов, на на-
писание которых у регулятора уй-
дет дополнительное время. И в луч-
шем случае они будут приняты в сле-
дующем году.

Дмитрий Ладыгин

Средства в расширительном управлении
Управляющим облегчили инвестиции

Негосударственный пенсион
ный фонд (НПФ) Сбербанка соби
рается начать привлечение пен
сионных накоплений через сеть 
своего материнского банка. Са
мый активный игрок простаи
вал два года. Если же ему удастся 
наладить перевод пенсионных 
накоплений по дистанционному 
каналу, это значительно изменит 
ландшафт рынка привлечения 
и заметно активизирует общую 
переходную кампанию. Однако 
на пути крупнейшего российско
го НПФ, как и прежде, встают 
технические трудности.

Крупнейший российский НПФ 
Сбербанка после двух провальных 
лет пытается активизировать при-
влечение клиентов по обязательно-
му пенсионному страхованию (ОПС). 
Совместно с удостоверяющим цент-
ром (УЦ) «Инфотекс» он завершает от-
рабатывание технологии перевода 
пенсионных накоплений через Еди-
ный портал госуслуг (ЕПГУ), расска-
зали „Ъ“ три собеседника, близкие к 
НПФ. Фонд до недавнего времени да-
же был готов его масштабировать на 
отделения своего материнского бан-
ка в Москве и Центральной России, 
отмечают двое из них. «В настоящее 
время мы продолжаем тестирование 
технологии самостоятельной подачи 
клиентом заявления через портал ЕП-
ГУ»,— заявил гендиректор НПФ Сбер-
банка Александр Зарецкий. «По ито-
гам тестового периода уже в ближай-
шее время может быть принято ре-
шение о тиражировании сервиса»,— 
подчеркнул топ-менеджер.

• Масштабное привлечение застра
хованных лиц НПФ Сбербанка пре
кратил в середине 2017 года, когда 
Пенсионный фонд России (ПФР) за
претил прием заявлений через УЦ 
(см. „Ъ“ от 28 июня 2017 года). В прош
лом году НПФ Сбербанка,  ставя перед 
собой значительные планы по перево
ду  пенсионных накоплений (см. „Ъ“ 
от 6 марта 2018 года), несколько раз 
пытался выйти на массовое привле
чение клиентов. Однако НПФ лишь 
в конце года удалось запустить пе
ревод пенсионных накоплений через 
ЕПГУ в тестовом режиме в отделе
ниях Сбербанка столичного региона 
(см. „Ъ“ от 22 ноября 2018 года). 
В итоге в 2018 году он привлек всего 
26,9 тыс. человек, тогда как его 
 покинули более 128 тыс. клиентов.
Вступление в этом году новых пра-

вил по переводу пенсионных нако-
плений, предусматривающих либо 
личную подачу заявлений в ПФР за-

страхованными лицами, либо через 
ЕПГУ, совпало с тем, что портал, остав-
шийся, по сути, единственным ди-
станционным каналом подачи заяв-
лений, сначала вообще простаивал 
(см. „Ъ“ от 11 января), а затем, по сло-
вам зампреда правления ПФР Нико-
лая Козлова, работал «не так, как бы 
хотелось» (см. „Ъ“ от 19 апреля). В ито-
ге агенты (для НПФ это сеть материн-
ского банка) жаловались, что «проход-
ка» сдаваемых заявлений составляла 
в среднем порядка 30% (см. „Ъ“ от 17 
апреля). Сейчас продукт ОПС прода-
ется в 11 отделениях и «проходка» со-
ставляет всего 30–50%, утверждает со-
беседник „Ъ“, знакомый с нынешним 
положением дел. «Очень много тех-
нических ошибок на стороне ЕПГУ. 
В частности, медленный ответ серви-
са»,— утверждает он. По его словам, 
на обслуживание одного клиента тра-
тится более 20 минут.

Впрочем, если НПФ Сбербанка 
все-таки удастся наладить более или 
менее массовую сдачу заявлений, то 
темпы переходной кампании, кото-
рые сейчас не столь значительны, мо-
гут вырасти. По итогам первого квар-
тала всего по системе было подано 
около 16 тыс. заявлений, в 4,5 раза 
меньше не самого успешного прош-
лого года. При этом в прошлые годы, 
используя сеть отделений материн-
ского банка, фонд переводил к себе 
миллионы граждан. Даже за полго-
да 2017 года НПФ смог привлечь бо-
лее 2 млн новых застрахованных лиц 
(см. „Ъ“ от 6 апреля 2018 года).

Вопрос заключается в том, какую 
стратегию выберет крупнейший 
фонд, говорит гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов. «Если во 
всех отделениях банка будет обеспе-
чена возможность перевода пенсион-
ных накоплений, но сам продукт не 
будет выставлен на полку для актив-
ных продаж, то объем привлечения 
может ограничиться лишь нескольки-
ми десятками тысяч заявлений. Если 
же ОПС будет агрессивно продавать-
ся в банке, то при условии задейство-
вания значимой части сетки Сбербан-
ка продажи могут превысить 1 млн 
заключенных договоров до конца го-
да»,— оценивает эксперт. В таком слу-
чае, по его словам, другим игрокам, 
которые приостановили привлече-
ние или же слабо активны на этом 
рынке, придется пересматривать свои 
стратегии по ОПС, чтобы заместить от-
токи, вызванные выходом на рынок 
самого агрессивного игрока.

Илья Усов

Сбербанк  
подстроит сеть  
под накопления
Крупнейший российский НПФ 
активизирует привлечение клиентов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как пояснил господин Акса-
ков, данный пункт был включен по 
просьбе регулятора, который хочет 
иметь подобный инструмент, хотя 
пока не намерен прибегать к нему.

Ранее ЦБ выступал против госре-
гулирования тарифов на эквайринг. 
Как отмечала в феврале первый зам-
пред ЦБ Ольга Скоробогатова, ре-
гулирование на рынке эквайрин-
га приведет больше к негативным 
последствиям в целом для отрасли 
и для клиентов, чем к позитивным. 
Для сближения позиций регулятор 
«организовал обсуждение этого во-
проса с участием заинтересованных 
сторон», заявили во вторник в пресс-
службе Банка России. При этом там 
пояснили, что «платежные системы 
выразили готовность снижения ин-
терчейнджа в социальном сегменте 
(образование, здравоохранение, ап-
теки), а также для крупных покупок 
(автомобили и недвижимость)».

Впрочем, окончательных дого-
воренностей сторонам достичь так 
и не удалось, несмотря на то что об-
суждение проблемы длится с 2016 
года. Ограничение размера интер-
чейнджа в определенных сегментах 
не устроило ритейлеров. Кроме того, 

это не означает пропорционального 
снижения комиссии, взимаемой с 
торговой точки банком-эквайером. 
Между тем безналичный оборот по 

картам в России с 2016 года вырос 
на 52%, до 76,3 трлн руб., на 1 января 
2019 года. По данным самих ритей-
леров, доля безналичных покупок 
составляет уже 40–50%.

Намерение наделить ЦБ правом 
регулирования тарифов на эквай-
ринг выглядит несколько неожидан-
ным, но объяснимым, говорит член 
совета директоров РНКО «Платеж-
ный центр» Александр Погудин. «Ве-
роятно, депутаты решили, что един-
ственный институт, который спо-
собен на конкретные и решитель-
ные шаги,— это Банк России»,— от-
мечает он. Диалог с банковским со-
обществом, инициированный ри-
тейлом, зашел в тупик, соглашает-
ся президент АКИТ Артем Леонтьев. 

«Все шаги, анонсированные платеж-
ными системами по снижению та-
рифов, не имеют никакого отноше-
ния к озвученной ранее проблеме — 
высокая стоимость эквайринга в не-
продовольственной рознице,— по-
ясняет он.— Складывается ощуще-
ние, что платежные системы пыта-
ются удовлетворить регулятора, а не 
своих прямых клиентов — ритейл и 
 покупателей».

В ситуации российского рынка 
платежных услуг ценовое регулиро-
вание не станет действенным меха-
низмом для развития конкуренции, 
уверена исполнительный директор 
Национальной платежной ассоци-
ации Мария Михайлова. «Такие ме-
ры приведут к дальнейшему сжатию 
предложения платежных услуг, воз-
растанию концентрации и монопо-
лизации рынка с последующим вит-
ком завышенных цен и неэффектив-
ности»,— предупреждает она. «Под-
ход, основанный на саморегулиро-
вании рынка, представляется более 
эффективным, чем прямое регули-
рование без описанного набора кри-
териев»,— считает руководитель ди-
рекции развития эквайринга Альфа-
банка Денис Хренов. По его словам, 
«крайняя необходимость» — это до-
вольно размытое понятие, которое 
можно определять произвольно.

Ксения Дементьева

Банк России взял комиссию по картам

К О Н Т Е К С Т « Б А Ш И Н Ф О Р М С В Я З Ь »  И Д Е Т  В  « А Л Ь Я Н С »

Дочерняя компания «Ростелекома» «Башинформсвязь» подала ходатайство в Феде
ральную антимонопольную службу на покупку 44% акций НПФ «Альянс», сообщил 
«Интерфакс». Ведомство должно рассмотреть обращение компании до конца июля. 
Мажоритарным акционером фонда (51%) является другая дочерняя компания «Рос
телекома» — «Вестелеком». Еще 44% принадлежат April Group. Миноритарная доля 
в 5% у гендиректора НПФ Аркадия Недбая. Крупнейшим вкладчиком фонда являет
ся «Ростелеком». В 2018 году на оператора связи пришлось 53% (757,5 млн руб.) 
от общей суммы взносов в фонд, в 2017 году — 83% (2 млрд руб.). Илья Усов

Его поздравляет художественный руководитель Московского академиче-
ского театра сатиры, народный артист России Александр Ширвиндт:
— Я, как упоротый болельщик великого и многострадального «Торпедо», на-
чал было отчаиваться в возможности при жизни увидеть новый взлет люби-
мого клуба. Но, посетив презентацию проекта нового комплекса «Торпедо» 
и услышав искреннюю речь Романа Ивановича Авдеева, я взорлил над-
еждой и вспомнил стихи Маяковского: «Я знаю — город будет, я знаю — саду 
цвесть, когда такие люди в стране в советской есть!» Поздравляю, обнимаю.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года 
владельцу концерна «Россиум»,  
МКБ и ФК «Торпедо»  
Роману Авдееву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

35 миллиардов 
рублей
достиг объем  
средств на ИИС  
в рамках  
доверительного 
обслуживания

Как отличаются комиссии за эквайринг в различных странах
Страна Предельный размер комиссий
США 0,05% + $0,22, не распространяется на кредитные карты, корпоративные карты,  

карты небольших эмитентов

Европейский 
союз

0,2% — дебетовые карты, 0,3% — кредитные карты, не распространяется на корпоративные карты

Канада 1,5% — средневзвешенная комиссия по Visa/MasterCard, в национальной карточной системе  
межбанковская комиссия 0%

Китай 0,35% — дебетовые карты, 0,45% — кредитные карты, комиссия платежной системы не более 0,065%, 
исключения для социально значимых услуг

Австралия 0,08% — дебетовые карты, 0,5% — кредитные карты

Индия 0,75 — для операций менее 2 тыс. рупий (около 1830 руб.), 1% — для операций более 200 тыс. рупий

По информации ассоциации «Электронные деньги».

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Ш Т Р А Ф  З А  О Т К Л Ю Ч Е Н И Е

Поправки к закону «О Банке России», одобренные ко второму 
чтению комитетом Госдумы по финансовому рынку, предусма
тривают для процессинговых компаний крупные штрафы за от
ключение банков в одностороннем порядке. В случае если это 
произошло впервые, компания должна заплатить в десятикрат
ном размере сумму полученных с кредитной организации пла
тежей за месяц. Если эта же процессинговая компания отклю
чила от обслуживания другой банк, то для нее предусмотрен 
штраф в пятидесятикратном размере. Вопрос стал актуален 
весной этого года, когда Минфин США ввел санкции против 

«Еврофинанс Моснарбанка» (см. „Ъ“ от 12 марта). Международ
ные платежные системы Visa и MasterCard приостановили его 
членство, а компания «Картстандарт», осуществлявшая процес
синг карт банка, остановила их обслуживание внутри России. 
После этого депутаты предложили составить черный список 
процессинговых компаний и запретить им работать с банками. 
Однако Ассоциация банков России предложила альтернативный 
вариант, изменив предложенный механизм на штраф «в разме
ре суммы дохода, полученного от обслуживания кредитных 
 организаций за месяц» (см. „Ъ“ от 18 июня). Максим Буйлов

ОБЪЕМ СРЕДСТВ В ДОВЕРИТЕЛЬНОМ 
УПРАВЛЕНИИ РОССИЙСКИХ УК 
НА 01.01.2019 ГОДА (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ „Ъ“.

ВСЕГО

9088,3
МЛРД РУБ.

2616,1

1268

352,4

3313,2

529,9

1008,8

Пенсионные накопления
Пенсионные резервы
Открытые паевые фонды
Закрытые паевые фонды
Идивидуальное ДУ для физических лиц
Прочее

с1

Если торговцы  
будут настаивать  

на снижении комиссий,  
мы не будем себе в убыток 

содержать всю сеть 
эквайринга.  

Мы будем вынуждены 
вернуться к предыдущей 

бизнес-модели,  
торговым предприятиям 

придется покупать 
эквайринговые аппараты, 
заказывать софт, самим 

отвечать за обслуживание
— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

в интервью „Ъ“ от 24 мая

Ц И Т А Т А



Коммерсантъ   l   Среда 17 июля 2019 №124   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Роман Троценко продолжает  
собирать активы в золотодобы-
вающей отрасли. К крупной до-
ле в добывающей GeoProMining 
и Новосибирскому аффинажно-
му заводу бизнесмен присоеди-
нит 22,4% в Petropavlovsk, кото-
рые он приобрел у Кенеса Раки-
шева, полностью выкупив его 
долю. Общий размер пакета го-
сподина Троценко в компании 
может вырасти до 28,4% в слу-
чае конвертации бондов, кото-
рые также вошли в сделку. Ее 
объем с учетом бондов мог со-
ставить $112 млн. Сам господин 
Троценко видит синергию меж-
ду этими добывающими акти-
вами, перспективы развития 
которых связаны в основном 
с разработкой упорных руд.

Совладелец корпорации AEON Ро-
ман Троценко быстро наращивает 
свой портфель активов в золотодо-
быче. Его структура НПО «Альтаир» 
полностью выкупает Fincraft 
Holdings Ltd казахстанского бизнес-
мена Кенеса Ракишева. На балансе 
Fincraft находится вся доля господи-
на Ракишева в Petropavlovsk, в том 
числе 13,3% акций, принадлежащие 
напрямую, 9,06% — находившиеся в 
залоге у ВТБ, и еще конвертируемые 
бонды, эквивалентные 5,97% акций. 
Эти бонды, согласно информации, 
опубликованной на LSE, должны по-
гашаться в 2024 году, но владельцы 
могут конвертировать их в акции в 
течение определенного периода, ко-
торый начинается 1 октября 2019 го-
да и завершается за 66 дней до пога-

шения. Если Роман Троценко решит 
конвертировать бонды, он станет 
крупнейшим акционером Petropav-
lovsk с долей в 28,33%. Стоимость это-
го пакета по рыночной цене 16 июля 
составляет около $112,3 млн, в ходе 
торгов акции Petropavlovsk дорожа-
ют на 2,3%. Стороны сумму сделки не 
комментируют.

Petropavlovsk входит в топ-5 круп-
нейших производителей золота в 
РФ. Производство в 2018 году сокра-
тилось на 4%, до 422,3 тыс. унций, вы-
ручка упала на 17,5%, до $499,8 млн, 
прибыль сократилась на 30%, до 
$26 млн.

Это, вероятно, самая крупная ин-
вестиция Романа Троценко, который 
в основном занимается транспортны-
ми и химическими активами, в золо-
тодобычу. В марте бизнесмен прио-
брел 48,2% в GeoProMining, у которой 
есть добычные проекты в России и 
Армении. Контроль остался за Сима-
ном Поваренкиным. Сумма сделки не 
разглашалась, выручка GeoProMining 
в 2018 году составила $283 млн, при-
быль — $5 млн.

Кроме того, напоминает председа-
тель союза золотопромышленников 
России Сергей Кашуба, Роман Тро-
ценко в 2017 году приобрел Новоси-
бирский аффинажный завод. По его 
мнению, в увязке с этим активом по-
купка доли в Petropavlovsk выглядит 
логичной. Новосибирский аффинаж-
ный завод в 2019 году планировал 
увеличить выручку с 1,8 млрд до 5 мл-
рд руб., при этом в последние годы 
производственные показатели сни-
жались: с 21,734 тонны золота в 2015 

году до 14,417 тонны в 2018 году (это 
примерно 5% от аффинажа золота на 
российских предприятиях).

Сам Роман Троценко заявил „Ъ“, 
что приобретение доли в Petropavlov-
sk укрепляет позиции корпорации 
AEON в майнинге. «GeoProMining — 
чемпион по работе с сульфидными 
концентратами. Мы надеемся, что 
опыт компании может быть полезен 
в работе Petropavlovsk»,— сказал 
предприниматель. Главным проек-
том последних лет для Petropavlovsk 
был запуск автоклава на Покровском 
руднике, поскольку половину ре-
сурсной базы компании составляют 
упорные руды, к которым относятся 
и сульфидные. Компания запустила 
автоклав в этом году.

На фоне запуска автоклава цена 
акций Petropavlovsk выросла почти 
на 50% с начала года, отмечает руково-
дитель отдела аналитических иссле-
дований Альфа-банка Борис Красно-
женов. По его мнению, Petropavlovsk 
— одна из немногих компаний в ре-
гионе с перспективой существенно-
го роста производства. «Кенес Раки-
шев изначально позиционировал се-
бя в Petropavlovsk как портфельного 
инвестора, после значительного ро-
ста бумаги он мог найти привлека-
тельную точку для частичной моне-
тизации актива»,— считает анали-
тик. Он полагает, что Роман Троцен-
ко, входя в Petropavlovsk, видит си-
нергию с другими своими активами 
в этом секторе.

Юрий Барсуков,  
Евгений Зайнуллин,  
Герман Костринский

Золото собирается в пакеты
Крупнейшим акционером Petropavlovsk станет Роман Троценко

Туристическим автобусам 
не удастся получить особый  
статус на федеральном уровне. 
Минтранс считает, что регио-
нальные власти сами могут  
решить вопрос допуска такого 
транспорта на выделенные по- 
лосы крупных городов. Сами 
перевозчики называют глав- 
ной проблемой не полосы дви-
жения, а отсутствие достаточно-
го количества мест для стоянки, 
посадки и высадки туристов 
в центре Москвы. Сейчас на 
штрафы за неправильную пар-
ковку или ее несвоевременную 
оплату крупные компании тра-
тят до 2 млн руб. ежемесячно.

Минтранс не считает целесообраз-
ным введение особых норм для дви-
жения туристических автобусов на 
федеральном уровне. Об этом гово-
рится в ответе министерства (копия 
есть у „Ъ“) на предложения Совета фе-
дерации, которые были отправлены 
в правительство год назад. В пресс-
службе Минтранса пояснили „Ъ“, что 
не существует реестра туристических 
автобусов — все они работают как пе-
ревозчики по заказу. Допуск на выде-
ленные полосы такого транспорта 
может привести к злоупотреблениям 
и падению пропускной способности 
на дорогах. В министерстве предлага-
ют решить вопрос с выделенными 
полосами для туристических автобу-
сов на региональном уровне.

Сенатор Игорь Фомин называет 
проблему движения туристических 
автобусов по выделенным полосам 
заметной во всех крупных городах. 
«Пробки есть не только в Москве и 
Санкт-Петербурге. Поэтому важно 
сделать перевозку туристов более 
комфортной»,— указывает он. Госпо-
дин Фомин называет закрепление 

специального статуса туристиче-
ских автобусов и преференций для 
них на региональном уровне важ-
ной мерой поддержки: «Это заметно 
увеличивает туристический имидж 
региона, в комплексе с другими ме-
рами поддержки можно добиться ро-
ста турпотока и в два раза в перспек-
тиве десяти лет». По словам господи-
на Фомина, подобных результатов за 
счет мер региональной поддержки 
уже добился немецкий Гамбург.

В Минтрансе указывают, что до-
полнительно информировать регио-
нальные власти о возможности ло-
кально регулировать туристические 
автобусные перевозки не планиру-
ется. В ответ на другое предложение 
Совфеда об уточнении правил оста-
новки и стоянки туристических ав-
тобусов в Минтрансе пояснили, что 
их организация на местах возможна 
за счет сочетания существующих 
знаков: «Парковка», «Вид транспорт-
ного средства (автобус)» и «Стоянка 
только для владельцев парковочных 
разрешений».

Нехватка парковок для туристиче-
ских автобусов — ключевая пробле-
ма рынка. Гендиректор «Бизнесбас» 
Максим Розенберг указывает, что в 
Москве существует менее сотни мест 
для стоянки туристических автобу-
сов, в то время как в период высокого 

сезона ежедневно по городу ездят 
1,5 тыс. таких транспортных средств. 
«Организованные туристы — это 
преимущественно люди старше 60 
лет,— говорит он.— Высадка и посад-
ка рядом с достопримечательностя-
ми, гостиницами и ресторанами — 
важный момент для них, при этом 
все выделенные места находятся на 
достаточном удалении от этих объек-
тов». Господин Розенберг поясняет, 
что сейчас его компания ежемесячно 
выплачивает около 2 млн руб. в виде 
штрафа за неправильную парковку 
или ее несвоевременную оплату. 
«Сейчас водитель обязан оплатить 
стоянку в течение пяти минут, но ту-
ристы не успевают за такое короткое 
время высадиться»,— поясняет экс-
перт. Он добавляет, что в других горо-
дах эта проблема стоит менее остро: в 
Москве сложности создают жесткие 
меры контроля парковки в центре.

Заместитель исполнительного 
директора «Туту.ру» Сергей Никола-
ев указывает, что рынок туристиче-
ских автобусов активно растет: круп-
нейшие компании обновляют авто-
парк. Проблема в крупных городах 
— в сезонных перевозчиках, оказы-
вающих услуги на старых автобусах. 
«Приезжают на лето, спят и живут в 
автобусах, без медиков и соблюде-
ния режима труда и отдыха»,— уточ-
няет господин Николаев. По подсче-
там агентства «Автостат», с января по 
май 2019 года в России зарегистри-
ровано 5,1 тыс. новых автобусов — 
это на 3,1% меньше, чем за тот же пе-
риод 2018 года. По данным «Автоста-
та», в стране на начало 2019 года 
парк автобусов составлял 405,7 тыс. 
единиц, на долю туристических и 
междугородних автобусов при-
шлось 9%.

Александра Мерцалова

Автобусы поедут  
по местным правилам
Правила движения туристического транспорта  
спустили на региональный уровень

4,2 миллиона ино-
странных туристов
посетили Россию  
в 2018 году (данные 
Погранслужбы ФСБ)

Ледоколы на СПГ обсуждаются 
уже два года. Идея принадлежала 
«Атомфлоту», по заказу которого 
финская Aker Arctic Technology раз-
работала тендерный проект (см. „Ъ“ 
от 13 июня 2018 года). В федераль-
ном проекте «Севморпуть» (СМП; 
часть КПМИ) строительство четырех 
СПГ-ледоколов оценено в 60 млрд 
руб. внебюджетных средств. О наме-
рениях строить ледоколы заявлял и 
НОВАТЭК, который в сентябре 2018 
года заключил с «Росатомом» согла-
шение о намерениях по созданию 
СП. Однако в мае Леонид Михельсон 
говорил, что управлять СПГ-ледоко-
лами будет СП НОВАТЭКа, «Совком-
флота», COSCO и Фонда Шелкового 
пути — «Морской арктический 
транспорт».

В НОВАТЭКе „Ъ“ уточнили, что 
рассматривают решение о строи-
тельстве серии из трех ледоколов на 
СПГ, а также опцион на еще один: 
«Ведутся коммерческие переговоры 
с верфями, в том числе со „Звездой“, 
о строительстве серии со сроками 
сдачи всех судов до конца 2023 года». 
В будущем НОВАТЭК, говорят там, за-
интересован передать эксплуатацию 
ледоколов компаниям, обладающим 
компетенциями в управлении фло-
том в условиях ледовой обстановки. 
В «Росатоме» „Ъ“ сообщили, что реше-
ние по СПГ-ледоколам будет обсу-

ждаться на совещании 24 июля, а до 
этого «вопросы преждевременны».

В Дальневосточном центре судо-
строения и судоремонта (управляет-
ся «Роснефтью» и Газпромбанком) „Ъ“ 
заверили, что «Звезда» обладает все-
ми технологическими возможностя-
ми и высококвалифицированными 
специалистами для строительства 
ледоколов на СПГ. При объявлении 
конкурса верфь намерена принять в 
нем участие. Однако о желании полу-
чить этот заказ не раз заявляли и в 
Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК). По словам ее пре-
зидента Алексея Рахманова, выпол-
нение заказа возможно на Выборг-
ском судостроительном заводе, Бал-
тзаводе, «Северной верфи». Кроме то-
го, в ОСК говорили о возможной коо-
перации с финскими судостроителя-
ми — Helsinki Shipyard Oy Ришата Ба-
гаутдинова и Владимира Касьянен-
ко, куда после сделки с ОСК перешли 
все производственные активы 
Arctech Helsinki Shipyard Oy, ранее 
построившего по заказу Финляндии 
СПГ-ледокол Polaris.

Господин Рахманов также отме-
чал, что с учетом новизны проекта го-
ловной ледокол будет строиться око-
ло 3,5–4 лет, закончить все четыре 
судна к 2024 году «сложно». Источни-
ки „Ъ“ в судостроении дают еще бо-
лее консервативные прогнозы: на 
строительство ледокола в РФ потре-
буется около пяти лет, в Южной Ко-

рее — четыре года. Еще год нужно за-
кладывать на проектные работы.

Источники „Ъ“ давно допускали, 
что заказ на СПГ-ледоколы будет пере-
дан на «Звезду», учитывая необходи-
мость загрузки предприятия. Они го-
ворили, что в качестве одного из вари-
антов рассматривалось строительст-
во корпуса на китайском Hudong, все-
го остального — в кооперации с ко-
рейскими Samsung или Hyundai. В 
Минпромторге „Ъ“ сообщили, что во-
просы цены и кооперации будут ре-
шаться при заключении договора 
между заказчиком и исполнителем.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев полагает, 
что завершение строительства в 2024 
году обеих очередей комплекса по пе-
ревалке СПГ на Камчатке мощностью 
21,7 млн тонн в год потребует обеспе-
чения круглогодичного судоходства в 
центральном и восточном секторах 
СМП, которое сможет осуществляться 
пятью атомными ледоколами ЛК-60 
(двумя действующими и тремя нахо-
дящимися в постройке). Ситуация с 
ледокольным обеспечением судоход-
ства в западном секторе СМП потребу-
ет строительства новых ледоколов на 
СПГ к 2025–2026 годам — по мере ис-
черпания ресурса энергетических 
установок двух атомных ледоколов 
типа «Таймыр» и возможного вывода 
из эксплуатации двух дизельных ли-
нейных ледоколов типа «Ермак».

Анастасия Веденеева

«Звезда» побьется об лед
с1

«Газпром нефть» в 2016 году пере-
несла лицензионные обязательства 
по геологоразведке на двух наиболее 
труднодоступных участках — Хейсов-
ском и Северо-Врангелевском (пред-
полагаемый ввод — 2037 год), сооб-
щили „Ъ“ в компании. Но в прошлом 
году «Газпром нефть» перевыполнила 
лицензионные обязательства на по-
следнем участке. На четырех участ-
ках (Северо-Западном, Долгинском, 
Приразломном, Северо-Врангелев-
ском) выполнена сейсмика 2D и 3D и 
идут работы по интерпретации полу-
ченных данных. В «Газпром нефти» 
добавили, что санкции не оказали су-
щественного влияния на проекты 
компании и шельф остается для нее 
стратегическим направлением.

В «Роснефти», у которой 28 участ-
ков на арктическом шельфе, заяви-
ли, что компания «один из лидеров 
освоения Арктики» и за последние 
семь лет «организовала более 20 мас-
штабных комплексных научно-ис-
следовательских экспедиций». Ре-
шение же о развитии шельфовых 
проектов «будет зависеть от внеш-
ней конъюнктуры рынка, а также 

экономических и технологических 
условий», добавили там.

Что касается ввода новых мор-
ских проектов в Арктике, то «Газ-
пром нефть» рассчитывает на удач-
ное завершение бурения на Южно-
Обском участке (лицензия получена 
в 2019 году) — «в случае открытия ме-
сторождение может быть введено в 
эксплуатацию в ближайшее десяти-
летие с учетом близости к действую-
щей инфраструктуре Новопортов-
ского месторождения». В «Газпроме» 
заявили, что до 2030 года планируют 
ввод в эксплуатацию трех морских 
месторождений в арктической зоне 
— Каменномысское-море, Северо-
Каменномысское и Крузенштерн-
ское. Таким образом, речь идет об ак-
тивах в Обской губе или транзитных 
месторождениях (которые частично 
расположены на суше). Юридически 
эти месторождения расположены во 
внутренних водах, а не на шельфе.

Одна из главных причин медлен-
ной разведки шельфа — недостаток 
морских буровых установок. По оцен-
ке консультационной компании «Ге-
кон», сейчас в российской Арктике 
действуют только две буровые уста-
новки ООО «Газпром флот» — «Ама-

зон» и «Арктическая». Также для буре-
ния привлечены установки China 
Oilfield Service Limited, работающие в 
юго-западной части Карского моря и 
Обской губе. На этот год запланирова-
но поисково-оценочное бурение на 
Скуратовском участке «Газпрома», до-
разведка Геофизического месторо-
ждения НОВАТЭКа и продолжение ра-
бот на Русановском участке «Газпро-
ма». Однако в «Геконе» считают, что ро-
ста объемов бурения ожидать не сто-
ит: «потенциал китайских компаний 
ограничен, а строительство морских 
буровых установок планами россий-
ских верфей пока не предусмотрено».

С 2017 года на шельфе РФ было 
сделано несколько крупных откры-
тий с общим объемом извлекаемых 
запасов около 200 млн тонн, замечает 
Дарья Козлова из Vygon consulting. 
Хотя коэффициент замещения запа-
сов по нефти с 2013 года стабильно 
превышает 100%, их качество значи-
тельно ухудшается, поэтому освое-
ние удаленных регионов, в том чи-
сле Арктики, необходимо. Эксперт 
полагает, что для инвестиций в геоло-
горазведку следует предоставлять до-
полнительные налоговые стимулы.

Дмитрий Козлов

Мечты не сбурились
с1
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Число сотрудников печатных 
газет и журналов в России 
к 2023 году сократится в 1,7 раза 
к уровню 2018 года, до 157 тыс. 
человек, прогнозируют иссле
дователи. Потерю рабочих мест 
лишь частично восполнят он
лайниздания, которые по со
вокупному штату почти сравня
ются с печатными. Сами же из
датели уверены, что основные 
сокращения в редакциях уже 
 завершены и дальше зарплат
ный фонд можно снижать толь
ко автоматизацией и перево
дом на аутсорсинг непрофиль
ных задач.

По итогам 2018 года в россий-
ских печатных СМИ работали 
273 тыс. человек, в 2019 году это чи-
сло сократится на 24%, до 208 тыс., а 
по итогам 2023 года — в 1,7 раза по 
отношению к 2018-му, до 157 тыс. 
человек, говорится в имеющемся у 
„Ъ“ исследовании Института циф-
ровых трансформаций и исследова-
ний экономических трендов (осно-
ван в 2018 году, научный руководи-
тель и один из инвесторов — Игорь 
Диденко, до начала 2019 года вхо-
дивший в совет директоров ИД «Ар-
гументы недели»). Потерянные ра-
бочие места частично заместят ин-
тернет-СМИ: количество занятых в 
онлайн-медиа, включая блогеров, в 
2018 году оценивается в 101 тыс. че-
ловек, в 2019 году оно вырастет на 
10%, до 113 тыс., а к 2023 году до-
стигнет 154 тыс.

Причинами грядущего сокраще-
ния рабочих мест в печатных СМИ 
аналитики называют «распростра-
нение мобильного интернета, крах 
системы дистрибуции прессы, сни-
жение популярности подписки на 
фоне распространения бесплатно-
го, пусть и менее качественного 
контента». Сами издатели считают, 
что уменьшение числа рабочих 
мест будет вызвано скорее закрыти-
ем части СМИ, чем сокращениями в 
действующих. По данным Союза 
предприятий печатной индустрии 
(СППИ ГИПП), за последние пять лет 
количество зарегистрированных 
Роскомнадзором печатных СМИ со-
кратилось почти на 21%, с 63,5 тыс. 
до 50,5 тыс.

Данные онлайн-ресурса Head-
hunter при этом не говорят о паде-
нии спроса на сотрудников в масс-
медиа. Количество вакансий в сег-

менте в июле 2019 года составля-
ет 7,1 тыс. штук, в июле 2018 года 
было размещено почти столько же. 
Новые рабочие места в СМИ, кото-
рые появляются в связи с расшире-
нием онлайн-каналов, компенси-
руют высвобождение ресурсов в пе-
чатных версиях, полагают в Head-
hunter.

У тех печатных СМИ, которые 
останутся, численность сотрудни-
ков вряд ли будет серьезно менять-
ся, считает гендиректор ИД «Аргу-
менты и факты» и президент СППИ 
ГИПП Руслан Новиков. Сами «Аргу-
менты и факты», по его словам, еще 
в 2014–2015 годах провели «про-
грамму оптимизации персонала», 
которая затронула примерно чет-
верть коллектива, с тех пор число 
сотрудников держится на одном 
уровне и до 2023 года сокращений 
пока не планируется.

Снижение затрат сейчас главная 
задача любого руководителя печат-
ного СМИ, но оно возможно за счет 
перевода непрофильных задач на 
аутсорсинг, отмечает гендиректор 
ИД «Мир новостей» Андрей Авдо-
нин. «Мы уже давно отдали логисти-
ку на аутсорсинг, и планируем со-
кращать расходы по той же схеме в 
дальнейшем»,— говорит он. В пер-
спективе затраты на аренду и обслу-
живание офиса также можно опти-
мизировать за счет перевода части 
авторов на удаленную работу, пола-
гает господин Авдонин. Кроме того, 
круг обязанностей журналиста рас-
ширяется, добавляет он: авторы тек-
стов верстают по готовым шабло-
нам и одновременн о выступают 
бильд-редакторами.

Гендиректор Bauer Media Group 
Алексей Иванов также считает, что 
по большей части сокращение рабо-
чих мест в СМИ за прошлые годы 

связано с уходом изданий с рынка. 
«Прогноз о сокращении в 1,7 раза до 
2023 года слишком пессимистичен, 
в таком случае вся отрасль окажется 
на грани выживания, не думаю, что 
это возможно»,— говорит он. Bauer 
Media Group проводил оптимиза-
цию, но не планирует сокращений 
в дальнейшем: «Нужно понимать, 
что сокращения — это конечный 
процесс: не может один человек де-
лать пять журналов. Оптимизация 
расходов скорее будет происходить 
за счет автоматизации производст-
ва контента».

Основным каналом заработка 
СМИ остается реклама, и если по-
требление в стране в ближайшие 
пять лет продолжит стагнировать, с 
бюджетами и рабочими местами в 
медиа будет в среднем то же самое, а 
возможно, и падение — в том числе 
в онлайн-СМИ, рассуждает совладе-
лец Sports.ru Дмитрий Навоша. 
Sports.ru продолжает нанимать жур-
налистов и редакторов, но это связа-
но с ростом самого проекта, кото-
рый на стагнирующем рынке не мо-
жет быть бесконечным, добавляет 
он, поэтому компания все больше 
сил направляет на рост Tribuna.com 
и других проектов, нацеленных на 
глобальный рынок.

По данным Ассоциации комму-
никационных агентств России, до-
ходы печатной прессы от рекламы в 
2018 году упали на 12%, до 18 млрд 
руб. В первом квартале 2019 года па-
дение продолжилось в том же тем-
пе. Но доходы от издательского кон-
тента онлайн-ресурсов, не имею-
щих печатных версий, в 2018 году 
выросли на 13%, до 4,7 млрд руб. Па-
дение затронуло прежде всего СМИ, 
выходящие только в печати, чьи до-
ходы упали на 22%, до 5,5 млрд руб.

Валерия Лебедева

Печать сокращения
Бумажные СМИ теряют рабочие места

Тогда как в целом категория соков 
выросла на 2% и 5% соответственно. 
Получить ощутимый прирост про-
даж удалось производителям чип-
сов, которые запустили новинки с 
меньшим содержанием жиров или 
без ГМО, отмечают в Nielsen. И если 
категория картофельных чипсов вы-
росла на 11% в натуральном выраже-
нии и на 16% в денежном, то прода-
жи чипсов с указанием меньшей 
вредности выросли почти вдвое — 
на 79% и 93% соответственно, под-
считали в компании. 

Судя по динамике продаж нату-
ральных товаров, тренд на здоровый 
образ жизни только усилится, счита-
ет директор по работе с клиентами 
«Nielsen Россия» Ольга Дашкевич. 
При этом, отмечает она, потребитель 
готов приобретать натуральные то-
вары даже по более высоким ценам. 
Для сравнения: термостатный йо-
гурт Danone «Активиа» в «Азбуке вку-
са» доступен по 54 руб. за упаковку 
170 г. Обычный йогурт этой марки 
стоит 34,6 руб. за 150 г. Чипсы 
PepsiCo Lay’s «из печи», на упаковке 
которых заявлено на 50% меньше 
жира, продаются по 83 руб. за 85 г. 
Стандартная линейка Lay’s в пачке 
80 г стоит 54,6 руб. В PepsiCo заяви-
ли, что видят тренд на более здоро-
вый образ жизни и правильное пита-
ние и продолжат расширять ассорти-
мент в этом сегменте. В Danone на во-
просы „Ъ“ не ответили. 

Обозначения полезности и нату-
ральности действительно могут вы-
ступать дополнительным стимулом 
для потребителей, подтверждает 
владелец агентства Kaufman Стани-
слав Кауфман. 

По его словам, в России произво-
дители могут относительно свободно 

наносить такие определения на эти-
кетки, так как жестких требований по 
этому поводу в законодательстве нет. 
Пример с чипсами, в частности, напо-
минает появление «легких» сигарет, 
которые были запрещены в 2017 году, 
отмечает господин Кауфман.

В «Ленте» говорят, что состав про-
дукта сегодня — третий важнейший 
фактор для российского потребителя 
после цены и срока годности товара. 
По данным Euromonitor Internation-
al, в 2019 году оборот рынка продук-

тов питания с пониженным содержа-
нием «вредных» веществ может выра-
сти на 4% — до 89,73 млрд руб. Но, как 
считает Станислав Кауфман, тренд на 
подобные продукты в России может 
закончиться достаточно быстро. В ко-
нечном итоге обозначения натураль-
ности появятся на всех или почти 
всех этикетках и этот фактор переста-
нет быть конкурентным преимуще-
ством, предупреждает он. 

Анатолий Костырев, 
 Алексей Полухин

Здоровый образ спроса
с1

Хакерская группировка Buhtrap, 
известная атаками на россий
ский бизнес с использованием 
поддельных контрактов и сче
товфактур, перешла к занятию 
кибершпионажем, обнаружила 
компания ESET. По данным ана
литиков, целью хакеров стали 
банки и госучреждения Восточ
ной Европы и Центральной 
Азии. Исходный код Buhtrap еще 
в 2016 году оказался в открытом 
доступе, а значит, его могут ис
пользовать и новые преступни
ки, не исключают эксперты.

Хакерская группировка Buhtrap 
занялась кибершпионажем, сооб-
щил словацкий производитель анти-
вирусов ESET. Изначально Buhtrap 
атаковала российские компании и 
банки, прикладывая к письмам под-
дельные счета-фактуры, контракты 
и акты сдачи-приемки «с целью пря-
мой финансовой выгоды». Как пра-
вило, киберпреступники компроме-
тировали один компьютер компа-
нии, отправив сотруднику фишинго-
вое сообщение с вредоносной про-
граммой, а далее расширяли свои 
полномочия в системе, уточняет 
ESET. Вредоносное программное 
обеспечение позволяло шпионить 
за пользователями, перехватывать 
нажатие клавиш и получать инфор-
мацию. В конце 2015 года группи-
ровка переключилась на банки и го-
сучреждения Восточной Европы и 
Центральной Азии, «с этого момента 
целью группировки стал кибершпи-
онаж», утверждают в ESET.

В ESET указывают, что пришли к 
выводу о переходе Buhtrap к кибер-
шпионажу, когда исследовали уязви-

мость в компоненте win32k.sys, ко-
торая позволила преступникам в 
июне 2019 года организовать тарге-
тированную атаку на пользователей 
из Восточной Европы. В ходе кибе-
ратаки применялся один из модулей 

стандартного загрузчика Buhtrap, 
при этом вредоносное ПО предостав-
ляло своим операторам полный до-
ступ к скомпрометированной систе-
ме. Еще в феврале 2016 года исход-
ный код Buhtrap оказался в откры-
том доступе, но эксперты ESET все 
равно убеждены, что атаки против 
бизнес-структур, банков и госучре-
ждений совершают одни и те же ли-
ца — «смена целей произошла до 
утечки кода», утверждают там.

Другие эксперты по кибербез-
опасности не согласны с выводами 
ESET. Утекший код может использо-

вать кто угодно, поэтому если нет 
других доказательств, что за атакой 
стоит именно Buhtrap, вопрос атри-
буции остается открытым, считает 
эксперт по компьютерным рассле-
дованиям центра мониторинга и ре-
агирования на кибератаки «Ростеле-
кома» Игорь Залевский. «Также вы-
зывает сомнение, что хакеры, гра-
бившие банки, переключатся на ки-
бершпионаж — это просто менее 
выгодно. Если же их наняли, то не-
ясно, зачем использовать старое и 
широко известное антивирусным 
компаниям вредоносное ПО»,— рас-
суждает эксперт.

«Если цель атакующих — киберш-
пионаж, то они прилагают макси-
мум усилий, чтобы избежать обнару-
жения. Buhtrap — это массовая атака 
на малый и средний бизнес. В целе-
вых атаках, которые специально со-
здаются под конкретную организа-
цию, Buhtrap замечен не был»,— 
подтверждает ведущий антивирус-
ный эксперт «Лаборатории Каспер-
ского» Сергей Голованов.

Руководитель отдела реагирова-
ния на угрозы информационной без-
опасности Positive Technologies Эль-
мар Набигаев не исключает, что но-
вая группировка могла взять на воо-
ружение старый инструмент и те-
перь использует его для проведения 
целевых атаках, при этом ее целью 
является шпионаж. Применение об-
щедоступных инструментов может 
использоваться в качестве механиз-
ма запутывания следов и установить 
причастность конкретной группы к 
атакам становится крайне сложно, 
рассуждает эксперт.

Кристина Жукова

Хакеры переключились 
на шпионаж
Эксперты обнаружили новые следы  
атаковавшей российские компании группировки

Насыщенность российского 
рынка сладостей и низкие тем
пы роста производства заставля
ет кондитерские компании вы
ходить в новые сегменты. Так, 
холдинг «Объединенные конди
теры», среди брендов которого 
«Аленка» и «Бабаевский», может 
начать выпуск снеков, включая 
орехи и семечки. На этом рынке 
уже есть сильные игроки, вклю
чая группу KDV Дениса Штенге
лова, развивающую марку «Баб
кины семечки».

О том, что «Объединенные конди-
теры» могут выйти на рынок снеков, 
стало известно из сообщения компа-
нии на портале HeadHunter. На прош-
лой неделе холдинг опубликовал ва-
кансию директора направления «Оре-
хи, семечки», который должен занять-
ся комплексным развитием проекта 
и сформировать стратегию. Парал-
лельно «Объединенные кондитеры» 
начали поиск главного инженера на-
правления, который должен провес-
ти оценку оборудования фабрики на 
соответствие проекту и произвести 
замену в случае необходимости.

«Объединенные кондитеры» вхо-
дят в группу «Гута» Юрия Гущина (за-
нимает 117-ю строчку рейтинга 
Forbes с состоянием $850 млрд). Объе-
диняет 19 фабрик в России, включая 
московские «Красный Октябрь», «Кон-
дитерский концерн „Бабаевский“» и 
«Рот Фронт». В 2018 году, по собствен-
ным данным, холдинг выпустил 
348 тыс. тонн продукции. Портфель 
брендов включает «Аленку», «Вдохно-
вение», «Бабаевский» и др. Отраслевое 
издание Candy Industry оценило вы-
ручку холдинга в 2018 году в $1,7 мл-
рд. В «Объединенных кондитерах» на 
запрос „Ъ“ не ответили.

До сих пор «Объединенные кон-
дитеры» не были представлены в 
сегменте снеков. Как отмечает ди-

ректор ассоциации предприятий 
кондитерской промышленности 
«Асконд» Вячеслав Лашманкин, рос-
сийский рынок сладостей уже бли-
зок к насыщению. По данным «Ас-
конд», десятка крупнейших игроков 
занимает около 45% всего рынка в 
натуральном выражении и контр-
олирует примерно 60% продаж. В их 
число помимо «Объединенных кон-

дитеров» входят Nestle и Ferrero, ука-
зывают в ассоциации. В целом, по 
данным «Асконд», за первые пять 
месяцев 2019 года объем производ-
ства кондитерской продукции в Рос-
сии вырос всего на 1,3%. В основном 
его стимулировал спрос на внешних 
рынках — в первом полугодии экс-
порт сладостей вырос на 20% в де-
нежном выражении, до $558 млн, 
добавили там.

Выход на рынок снеков — логич-
ный шаг для холдинга, поскольку 
орехи и семечки уже входят в состав 
продукции «Объединенных конди-
теров», говорит исполнительный ди-
ректор «Русбренда» Алексей Попови-
чев. Но, указывает господин Лаш-
манкин, традиционно кондитер-
ские фабрики и линии проектиру-
ются под выпуск определенной про-
дукции. И если изначально мощно-
сти спроектированы под выпуск шо-

колада и конфет, разместить линию 
снеков будет проблематично, пояс-
няет он. По мнению Вячеслава Лаш-
манкина, под производство орехов и 
семечек «Объединенным кондите-
рам» в таком случае потребуется своя 
производственная площадка. Оце-
нить затраты на ее создание собесед-
ники „Ъ“ затруднились.

По оценкам Euromonitor Interna-
tional, в 2019 году объем российского 
рынка соленых снеков может выра-
сти на 1,2%, до 474,7 тыс. тонн, прода-
жи — на 6,1%, до 231,51 млрд руб. год 
к году. Крупнейшим производителем 
в 2018 году, с долей 25,3% в денежном 
выражении, в компании называют 
PepsiCo (бренды Lay’s, «ХрусTeam»). 
Томская KDV Дениса Штенгелова 
(марки «Бабкины семечки», «Кириеш-
ки», «Три корочки») занимала 13,7% 
рынка, доля ООО «Мартин» (бренд «От 
Мартина») — 5%, подсчитали в 
Euromonitor International.

По словам управляющего партне-
ра Walnut Capital Артема Моторного, 
конкуренция на рынке соленых сне-
ков в России в последние годы стре-
мительно обостряется. Но Алексей 
Поповичев считает, что у «Объеди-
ненных кондитеров» не возникнет 
сложностей с продвижением нового 
для себя продукта, поскольку хол-
динг присутствует в ритейле на тер-
ритории всей страны и во всех фор-
матах. Кроме того, напоминает он, 
«Объединенные кондитеры» развива-
ют собственную розничную сеть 
«Аленка» (по собственным данным, 
сегодня в нее входит около 100 мага-
зинов). По словам господина Попови-
чева, запуск нового проекта также по-
зволит холдингу расширить ассорти-
мент собственной сети и интернет-
магазина, что повысит шансы в кон-
куренции на новом рынке.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

«Аленке» достанется на орехи
«Объединенные кондитеры»  
могут заняться производством снеков

Каждая третья  
хакерская атака в РФ 

приходится на кредитно-
финансовую сферу

— Николай Мурашов,
замдиректора Национального 

 координационного центра  
по компьютерным инцидентам ФСБ,  

27 июня 2019 года

Ц И Т А Т А

231,51 миллиарда 
рублей
может быть оборот 
 российского рынка 
 соленых снеков 
в 2019 году, по оценкам 
Euromonitor International

ОБОЗНАЧЕНИЯ ПРОДУКТОВ, ПОКАЗЫВАЮЩИХ САМЫЕ ВЫСОКИЕ ТЕМПЫ РОСТА 
ПРОДАЖ В ДЕНЕЖНОМ ВЫРАЖЕНИИ (%)   ИСТОЧНИК: NIELSEN, АНАЛИЗИРУЕМЫЙ ПЕРИОД — ГОД, 
ОКАНЧИВАЮЩИЙСЯ АПРЕЛЕМ 2019 ГОДА, ПО СРАВНЕНИЮ С АНАЛОГИЧНЫМ ПЕРИОДОМ ПРОШЛОГО ГОДА.
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В парижском Fondation Louis 
Vuitton открылась выставка бри-
танских художников Гилберта 
и Джорджа «There were two young 
men», на которой можно было 
увидеть и самих авторов, и то, 
как родилось их совместное про-
изведение Gilbert & George. Рас-
сказывает корреспондент „Ъ“ 
в Париже Алексей Тарханов.

 Художник Gilbert & George со-
стоит из двух человек — Гилберта 
Проша и Джорджа Пассмора. Прош 
родился в итальянском Тироле, 
учился в Австрии, Швейцарии, Гер-
мании, а Пассмор искусство осваи-
вал не покидая Британии. Они по-
знакомились в 1967 году в лондон-
ском Saint Martin’s School of Arts, ко-
торый был к ним довольно жесток. 
К одному потому, что тот был ино-
странцем, плохо говорившим по-ан-
глийски, к другому потому, что был 
не из такой семьи, где безупречно го-
ворят по-английски. Гилберт Прош 
вспоминал, что Джордж Пассмор 
оказался единственным человеком, 
который готов был принять его ти-
рольский акцент. На почве личной 
неприязни к окружавшему их сов-
ременному искусству они подружи-
лись. Стали жить и работать вместе.

Сегодня Two Young Men уже не 
очень «янг», в сумме обоим полтора 
века. Пятьдесят лет назад они точно 
были парой, что сейчас — тайна бра-
ка, возраста и медицины. Они одева-

ются по вневременной английской 
моде, носят сшитые на заказ костю-
мы и галстуки, как нотариусы или 
похоронные агенты. От искусства — 
только бутоньерка в петлице. И, ка-
жется, забыли, кто из них кто. Жур-
налисты — я был тому свидетелем — 
звали то Джорджа Гилбертом, то Гил-
берта Джорджем. Какая разница, хо-
тя Джордж повыше и в очках, а Гил-
берт — пониже и без?

В юности художники решили 
быть не художниками, а сразу про-
изведением искусства. Скульпторы, 
они объявили себя «живыми скуль-
птурами», приходили и молча стояли 
в залах выставок или танцевали и пе-
ли простенькие песенки («Singing 
Sculpture»). Почему бы скульпту-
ре не петь? Или не пить — как в по-
казанном на выставке перформан-
се «Gordon’s Makes Us Drunk» (1972), 
где они надирались пред камерой ти-
пично английским джином.

Это сейчас они известны, продают-
ся в лучших галереях и украшают сво-
ими работами главные музеи, а тогда 
им очень хотелось, чтобы хоть кто-то 
обратил на них внимание. В витри-
не — письма, которые они щедро рас-
сылали своим потенциальным зрите-
лям,— открытки с рисунками и сти-
хами. Каждый конверт имел подпись 
художника и телефон, по которому 
можно было с ними связаться. «Но 
так никто и не позвонил»,— удивля-
ются Гилберт с Джорджем. На стенах 
Fondation Louis Vuitton — шесть мно-
гометровых графических листов: ри-
сунки углем на состаренной марган-

цовкой бумаге, изображающие авто-
ров, тогда юных, в идиллическом са-
ду, одном из живописных городских 
лесов, которыми так славен Лондон. 
К листам добавлено шесть лимери-
ков, нечто вроде: «Были два моло-
дых человека, презирающих вызо-
вы века. Трости в небо бросали, в га-
лереях плясали. Не дождется их пи-
накотека». Эти работы были сделаны 
в 1971 году для выставки в туринской 
галерее Sperone, там же и тогда же их 
украли, вернулись они к художникам 
чудом и совсем недавно, позволив ав-
торам посмотреть на то, какими они 
были молодыми. Ведь «There were 
two young men» — очень сентимен-
тальные работы, как ни старались 
они тогда прослыть скандалистами. 

Почти тридцать лет назад на пер-
вой и последней выставке Гилберта 
и Джорджа в Москве их работы мне 
показались скучными. Огромные 
цветные коллажи, на которых кра-
совалась парочка, окруженная физ-
культурниками, узорами, цветами, 
символами полов, религий и госу-
дарств, надоедали после того, как ты 
понимал их устройство. Но выстав-
ка в Париже показала мне почтен-
ных господ в совершенно другом ви-
де, совершенно другой ситуации. 

Она напомнила, чему нас учит 
их искусство. Не тому, как рисовать 
углем или делать цветные коллажи 
за бешеные деньги. А тому, как всегда 
быть в одиночестве, хотя и на двоих, 
а не в стае модных сверстников. По-
зиция «живых скульптур» привела их 
к нынешней жизни ходячих мощей, 

великих дедушек, которые живут 
и работают все в одной и той же мас-
терской в лондонском Ист-Энде, каж-
дый день завтракают и обедают в од-
ной и той же забегаловке по соседству 

и по-настоящему интересуются толь-
ко собственными работами. Раз скуль-
птуры живые, значит, могут стареть, 
дряхлеть, умирать, хоть и выглядят 
отменно. Но это для зрителей. А для 

себя они Two Young Men, готовые вер-
нуться в тот самый сад, чтобы иссле-
довать вопрос, за который их в 2006-м 
чуть не распяли: «А был ли Иисус гете-
росексуален?»

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Живые скульптуры» дожили до своей молодости
«There were two young men» Гилберта и Джорджа в Париже

Государственно-исторические сокровища можно увидеть  
на выставке «Хранители времени» в Московском кремле,  
посвященной достижениям кремлевских музейных реставраторов

В прокат выходит «Король 
Лев» Джона Фавро — ре-
мейк диснеевского муль-
тфильма 1994 года. У со-
здателей получилось 
не столько кино, сколь-
ко полигон для испытания 
новых технологий, начи-
сто лишенный живых эмо-
ций и обаяния рисован-
ного оригинала, считает 
Юлия  Шагельман.

 Нравится это зри-
телям или нет, но студию 
Disney уже не остановить. 
Она продолжает пересни-
мать свои классические муль-
тфильмы: только за послед-
нюю неделю интернет вско-
лыхнули трейлер новой «Му-
лан», назначенный к выхо-
ду на весну 2020 года, и но-
вости о кастинге «Русалочки» 
(тут особенно занервничали 
пользователи российских со-
цсетей, почему-то не готовые 
видеть в роли вымышленно-
го хвостатого существа черно-
кожую актрису). Впрочем, су-
дя по кассовым сборам пре-
дыдущих ремейков, зрите-
лям все-таки нравится: даже 
«Аладдин» Гая Ритчи, вызвав-
ший не самую восторженную 
реакцию критики (на сайте 
Rotten Tomatoes он не дотя-
нул до заветных 60% «свеже-

сти»), собрал в мировом про-
кате больше $961 млн при 
бюджете $183 млн.

«Короля Льва», переработ-
ку одного из самых успешных 
(три «Золотых глобуса» и один 
«Оскар») и самых любимых дис-
неевских мультфильмов, в от-
личие от предшественников, 
уже нельзя назвать игровым 
(live-action) фильмом. Он снят 
в суперсовременной технике, 
которая еще и названия толком 
не получила, и за неимением 
лучшего называется фотореа-
листичной компьютерной гра-
фикой. Все африканские пей-
зажи, на фоне которых проис-
ходит действие, были воссо-
зданы в виртуальной реально-
сти, и съемочная группа рабо-
тала, надев специальные шле-
мы. В результате джунгли, во-
допады, горы и просторы са-
ванны выглядят даже лучше, 
чем настоящие. То же относит-
ся и к животным — они воспро-
изведены на экране с уже нем-
ного даже пугающей натураль-
ностью, и пока не начинается 
собственно сюжет, можно под-
умать, что смотришь не художе-
ственный фильм, а особо краси-
вую и вылизанную серию пере-
дачи Animal Planet.

Правда, мозг все-таки реги-
стрирует какое-то легкое несо-
ответствие, и понятным оно 
становится, когда замечаешь, 
что все звери в фильме лишены 
половых признаков, а дерутся 
и умирают без крови. Конечно, 

рейтинг у картины 6+, но да-
же дети такого возраста, случа-
ется, успевают познакомиться 
с некоторыми сторонами жиз-
ни на примере домашних ко-
шечек и собачек, да и стоило ли 
прорисовывать каждого сури-
ката до последней шерстинки, 
чтобы получить такой, в пря-
мом смысле слова кастриро-
ванный результат? Звериные 
повадки тоже прошли соответ-
ствующую цензуру: здесь время 
от времени обсуждаются охо-
та и поедание зебр и антилоп, 
но застать за этим непригляд-
ным занятием удается только 
главного отрицательного героя 
Шрама, хорошие же львы нико-
го не обижают, питаясь личин-
ками и (вероятно) святым ду-
хом. И если в рисованном муль-
тфильме такая условность бы-
ла уместна, позволяла малень-
ким зрителям отпустить на во-
лю свое воображение и под ви-
дом сказки про говорящих зве-
рушек усвоить важные уроки 
о дружбе, доверии и ответст-
венности, то «фотореалистич-
ная» картинка вместо этого по-
рождает эффект «зловещей до-
лины». Животные ведут себя 
почти как настоящие, но имен-
но в этом «почти» кроется дис-
сонанс изображения и содер-
жания, вместо умиления и со-
переживания вызывающий 
скорее смутное отторжение.

Еще хуже становится, когда 
львы, орлы и куропатки начи-
нают разговаривать и петь че-

ловеческими голосами. Здесь 
стремление к «реалистично-
сти» окончательно загнало ав-
торов фильма в ловушку: насто-
ящие звери, которые танцуют 
и поют, выглядят попросту ди-
ко. Поэтому, как ни удивитель-
но, музыкальные номера блед-
неют в сравнении с фантазий-
ными сценами из оригинала 
(особенно «Поскорей бы мне 
стать королем», которая в муль-
тфильме 1994 года была рисо-
ванной феерией в духе Басби 
Беркли, а в ремейке представ-
ляет собой невнятную кучу-
малу из зебр и бегемотов). Эф-
фектным осталось разве что 
исполнение заглавной песни 
«Круг жизни», да и то за счет то-
го, что происходит оно на фо-
не величественного задника 
с восходом солнца, а поют не 
герои, а закадровый хор.

Сама же песня кажется под-
ходящим гимном современ-
ной киноиндустрии, превра-
тившейся в бесконечный за-
мкнутый круг ремейков и пе-
репевов одного и того же. 
И с каждым оборотом, техни-
чески все более совершенным, 
теряющей что-то важное.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Фотоохота на львов
На экранах новый «Король Лев»

Во флигеле «Руина» Му-
зея архитектуры открылась 
выставка «Magnum Live 
Lab/19» — фотографии ше-
сти репортеров агентства 
Magnum, сделанные в Мо-
скве зимой и летом этого 
года. Результаты их двух-
недельного погружения 
в столичную жизнь оцени-
вает Игорь Гребельников.

дея передвижного 
проекта Magnum Live Lab, уже 
отметившегося в Париже, Лон-
доне, Шэньчжэне, Киото, в том, 
что весь процесс подготовки 
фотографий к выставке прохо-
дит в открытом режиме. Каж-
дый день в течение двух недель 
репортеры знаменитого агент-
ства, десантировавшиеся в том 
или ином городе, собираются, 
чтобы обсудить результаты съе-
мок, печатают, развешивают 
снимки, выбирают наиболее 
удачные кадры. Сегодня, ког-
да благодаря смартфонам и со-
цсетям каждый сам себе и фо-
тограф, и редактор, лаборато-
рия убеждает, что хорошая фо-
тография — дело непростое, да-
же если камера в руках профи 
из агентства Magnum. Эта от-
крытость тем более ценна, учи-
тывая, что самоуправляемый 
кооператив репортеров, осно-
ванный вскоре после оконча-
ния Второй мировой войны 
Анри Картье-Брессоном, Робер-
том Капой и другими фотогра-
фами, до сих пор является чем-
то вроде закрытого ордена. Что-
бы стать его членом, мало быть 
профессионалом, нужно от-
казаться от многих соблазнов, 
быть приверженным принци-
пам непредвзятости и гуманиз-
ма, сильно девальвированным 
нашим временем.

В Москве лаборатория 
Magnum открылась по иници-
ативе столичного Комитета по 
туризму. Обратившись к этим 
репортерам, рассчитывать на 
осанну «похорошевшей» осо-
бенно не приходилось. Надо 
еще учитывать, что в свое вре-
мя первыми западному миру 
Москву открывали как раз от-
цы-основатели Magnum. В 1947 
году в течение сорока дней 
по СССР колесили Роберт Ка-
па и американский писатель 
Джон Стейнбек: итогом их по-
ездки стал до сих пор переизда-
ваемый «Русский дневник» (на 
русский переведен в 1990 году). 
Книга опровергала многие ми-
фы о советской стране, а про-
нзительные кадры Капы, с жен-
щинами, танцующими парами, 
или с толпой, устало наблюдаю-
щей праздничный салют в честь 
800-летия Москвы, стали образ-
цом гуманистического взгля-
да, определяющего стилисти-
ку работы «магнумовцев». 7 фев-

раля 1955 года журнал Life вы-
шел с обложкой авторства Кар-
тье-Брессона — теперь уже став-
шим каноническим кадром 
с двумя офицерами, на ходу об-
суждающими пару отвернув-
шихся от них женщин. Вынос 
на обложке обещал «проникно-
венный взгляд на жизнь людей 
в России» — таким и вышел этот 
репортаж о стране, приходящей 
в себя после смерти Сталина.

Как и тогда, фотографам бы-
ло предложено взглянуть на 
город как на «театр действий», 
а на архитектуру — как на де-
корации. На выставке (куратор 
Нина Гомиашвили) в Музее ар-
хитектуры каждый из шести 
авторов удостоился отдельной 
стены: при всем различии под-
ходов их серии складываются 
в цельную картину. Возможно, 
к такому видению стремились 
великие фотографы «Магнума» 
и в 40-е, и в 50-е годы: они будто 
попутно замечали сталинскую 
архитектуру, настраивавшую 
на цельный образ имперской 
столицы, целя свой объектив не 
на величественные ансамбли, 
а на эмоции обычных горожан. 
И именно это стало тогда на-
стоящим открытием для мира. 
«Русские люди похожи на всех 
других людей на Земле»,— вы-
вод, к которому приходит Стей-
нбек в финале своей книги.

Из современных фотогра-
фов разглядеть русских людей 
кому-то непросто — отвлекают 
декорации. Британец Марк Па-
уэр очарован освещением ноч-
ной Москвы: такое богатство 
световых оттенков (как и ще-
дрость расходов на городскую 
подсветку) редко где встре-
тишь. Его безлюдные город-
ские пейзажи — это не архитек-
турные ансамбли, а фрагменты 
дворов, разного рода простран-
ства между зданиями, строи-
тельные бытовки, но в перели-
вах цветовых оттенков и эф-
фектных теней они смотрят-
ся сказочно, спору нет. Другое 
дело — такие же большефор-
матные, но уже черно-белые 

кадры Алекса Майоли. Во вре-
мя съемки он использовал до-
полнительный свет, отчего ка-
дры, снятые в метро, в библи-
отеке, на панк-концерте, за ку-
лисами модного показа или на 
уличных работах коммуналь-
щиков, представляются испол-
ненными странной патетики 
театральными мизансценами.

Как раз хорошо знакомый 
с российским менталитетом 
наш соотечественник Георгий 
Пинхасов нацелен не на типа-
жи, а на повседневную жизнь: 
он снимал город в разное вре-
мя суток, охотясь за диковин-
ными световыми сочетания-
ми и ракурсами. Американец 
Алекс Уэбб то ныряет с каме-
рой в гущу городской жизни, то 
подглядывает за ней из укром-
ных мест, представляя Москву 
пестрой серией кадров, кото-
рую будто цементируют яркие 
цветовые пятна одежды прохо-
жих, ясного неба, детской пло-
щадки. Иранка Нюша Тавако-
лян, снимавшая Москву зимой, 
сосредоточилась на москвичах 
в домашней среде: за каждым 
кадром — продолжительное 
наблюдение за портретируе-
мым, пока тот не станет самим 
собой, перестав замечать фото-
графа. Галерею действительно 
психологически сильных пор-
третов дополняют кадры ка-
ких-то заурядных городских 
пейзажей, как ни странно, уси-
ливающих драматизм героев, 
изображенных в нейтральной 
домашней обстановке.

«Театральная» рама, без-
условно, задает всему проекту 
определенный ракурс восприя-
тия. Но даже в беглом знакомст-
ве маститых фотографов с Мо-
сквой виден общий результат: 
городская среда вынуждает по-
дыгрывать, и включаясь в эту 
игру, легко потерять себя. Ви-
димо, поэтому в большинстве 
портретных образов (не считая 
серии Таваколян) больше гро-
теска, а в их существовании — 
какой-то булгаковской инфер-
нальной призрачности.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Репортаж с Москвой на шее
«Magnum Live Lab/19» в Музее архитектуры

Портрет Москвы у маститых фотографов Magnum 
 получился пестрым скорее по-театральному, 
чем  по-репортерски  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Временами реали-
стичность  кадров под 
стать какой-нибудь 
особо красивой и вы-
лизанной серии пере-
дачи Animal Planet 
ФОТО FAIRVIEW 

ENTERTAINMENT, 

WALT DISNEY PICTURES
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Сегодня на чемпионате мира  
золото в синхронном плавании  
разыграют солистки
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФЕХТОВАНИЮ

Настало время рубить и колоть
Лучшие фехтовальщики сразятся за медали и олимпийские лицензии
В понедельник в Будапеште стартовал  
чемпионат мира по фехтованию, хотя  
официальная церемония открытия со-
ревнований состоится только в чет-
верг и тогда же будут разыграны пер-
вые комплекты наград из двенадцати. 
Пока участники состязаются на пред-
варительных стадиях турнира. Сбор-
ная России по традиции входит в чи-
сло основных претендентов на победу 
как в отдельных дисциплинах, так и 
в общекомандном зачете. Кроме того, 
на этом чемпионате продолжится борь-
ба за олимпийские лицензии.

а недавнем чемпионате Европы, 
который прошел с 17 по 22 июня в Дюссель-
дорфе, российские фехтовальщики довольно 
уверенно выиграли общекомандный зачет, 
завоевав четыре золотые, три серебряные и 
две бронзовые медали. Тем самым сборная 
продемонстрировала, что по-прежнему на-
ходится в хорошем состоянии и остается од-
ним из мировых лидеров в этом виде спор-
та. Правда, на континентальном первенстве 
в прошлом году она вообще порубила сопер-
ников в капусту, забрав половину всего золо-
того запаса, но через месяц крайне неудачно 
выступила на чемпионате мира, завершив 
его на пятом месте. От позора Россию факти-
чески спасли саблистки, положившие в об-
щую копилку четыре из семи командных на-
град, в том числе единственную золотую. Тог-
да, по признанию главного тренера сборной 
Ильгара Мамедова, были допущены ошибки 
в переходный период подготовки между дву-
мя важными турнирами, в том числе аккли-
матизационного характера, ведь чемпионат 
мира-2018 проходил в китайском Уси. Впро-
чем, сейчас, учитывая, что форум принимает 
Будапешт, как минимум от проблем с адапта-
цией россияне застрахованы.

Но конкуренция на предстоящем «ми-
ре» будет, безусловно, очень жесткой, тем бо-
лее что в решающую фазу вступает отбор на 
Олимпиаду 2020 года. Конечно, чем больше 
медалей, тем лучше, но, как отметил Ильгар 
Мамедов, первоочередная задача — набрать 
необходимые очки для завоевания олим-
пийских лицензий. Так, финалисты команд-
ных турниров получат двойные рейтинго-
вые баллы и, по сути, гарантируют себе пу-
тевки в Токио, а это автоматически позволит 
выставить в личных соревнованиях полные 
составы. В принципе все команды в россий-

ской сборной боеспособны и имеют твер-
дые позиции в рейтингах, а шпажисты (золо-
то) и шпажистки (серебро), рапиристки (зо-
лото) и саблистки (золото) подтвердили свой 
класс на чемпионате Европы-2019.

Тем не менее у главного тренера есть и по-
воды для беспокойства. В частности, он был 

недоволен выступлением в Дюссельдорфе ра-
пиристов. По словам Ильгара Мамедова, де-
ло не в том, что они заняли четвертое место, а 
в том, что в полуфинале и поединке за брон-
зу не проявили бойцовских качеств. Разоча-
ровали его и саблисты, которые после триум-
фа в индивидуальной программе, где Вениа-

мин Решетников и Камиль Ибрагимов сража-
лись за золото, в командном турнире не смо-
гли преодолеть даже четвертьфинальный ба-
рьер. В итоге тренерский штаб решил вернуть 
в сборную 35-летнего Алексея Якименко, ко-
торый уже повесил саблю на стену. Восьми-
кратный чемпион мира отправился в Буда-
пешт запасным или, как принято говорить в 
таких случаях, в роли дядьки-наставника.

«На подготовку у меня был всего месяц с 
небольшим,— сказал опытнейший спор-
тсмен в интервью ТАСС.— Но за это время я 
немало успел. Если получится выступить в со-
ставе команды, готов сделать все, что от меня 
зависит. Мы делаем упор именно на команд-
ные соревнования, поскольку хороший ре-
зультат позволит выступить на Играх в Токио. 
Нам надо биться за медали, это наш план-ми-
нимум. Мы все немного переживаем и нерв-
ничаем, но нам очень нужен результат».

Саблисты, кстати, имеют самый низкий 
мировой рейтинг среди всех российских ко-
манд — пятый. Рапиристы располагаются на 
четвертой позиции. Все остальные находятся 
в тройке, а шпажисты и вовсе занимают пер-
вое место. И все же в мужской сабле у России 
большой потенциал, а те же Решетников и 
Ибрагимов — спортсмены элитного уровня. 
К тому же с ними по-прежнему работает авто-
ритетный и весьма успешный французский 
тренер Кристиан Бауэр. Разве что этой коман-
де не хватает ярко выраженного, непререка-
емого и несгибаемого лидера на дорожке, ка-
ким является Софья Великая в женской сабле.

То же самое в какой-то степени относится 
и к мужской рапирной сборной, где есть пре-
жде всего сильные индивидуальности Алек-
сей Черемисинов и Тимур Сафин. Хотя само-
го значительного успеха в своей карьере они 
добились именно в команде, став олимпий-
скими чемпионами в Рио-де-Жанейро. В жен-
ской рапире функции эдакого системообразу-
ющего игрока выполняет Инна Дериглазова, 
а в шпаге — Виолетта Колобова. У шпажистов 
вообще сложилась такая ситуация, что за ме-
дали они способны бороться только вместе, 
а поодиночке у них практически нет шансов.

Александр Ильин

Российская саблистка Софья Великая является одним из претендентов  
на золото чемпионата мира  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

РАЛЛИ-РЕЙДЫ

Камазовцы удержали монополию
Российская команда снова выиграла «Шелковый путь»

Экипаж команды «КамАЗ-Мастер» под 
управлением Антона Шибалова стал по-
бедителем десятидневного ралли-рей-
да «Шелковый путь», который стартовал 
в Иркутске и финишировал во вторник 
в китайском Дуньхуане. В зачете грузови-
ков и два других места на подиуме доста-
лись камазовским экипажам. Впрочем, 
гонка для российской команды сложи-
лась не так легко, как может показать-
ся. Дело в том, что долгое время лидиро-
вавший белорус Сергей Вязович на МАЗе 
попал в аварию и выбыл из борьбы за на-
грады. В зачете внедорожников победу 
одержал знаменитый катарский гонщик, 
трехкратный чемпион «Дакара» Насер 
аль-Атыйя. Среди мотоциклистов, ко-
торые дебютировали в «Шелковом пу-
ти», быстрее всех был британец Сэм Сан-
дерленд. Наконец, в зачете багги лучшим 
также был россиянин Сергей Карякин.

ралли «Шелковый путь» непростая 
судьба. Впервые гонка была проведена в 
2009 году и в первые годы своего существо-
вания за рамки регионального мероприя-
тия не выходила. Чаще всего маршрут гонки 
пролегал исключительно по территории Рос-
сии. А в те годы, когда все же покидал ее, не 
уходил дальше стран бывшего СССР. В 2014 
и 2015 годах «Шелковый путь» из-за финан-
совых сложностей вовсе не проводился. В 
2016-м гонка была возрождена и сразу же об-
рела новый статус. Да и собственному назва-
нию, учитывая, что к ее проведению присо-
единился Китай, стала соответствовать боль-
ше. Впрочем, уже в 2018-м «Шелковый путь» 
снова, если брать в расчет именно маршрут, 
ужался до внутрироссийского соревнова-
ния, что дало повод говорить о том, что вос-
торги от перехода гонки на новый уровень 
были преждевременными. Однако в нынеш-
нем году «Шелковый путь» снова взял курс на 
Китай. Стартовала гонка 6 июля в Иркутске, 
следом прошла по территории Монголии и 
направилась через пустыню Гоби (гонщики 
потом назовут именно этот отрезок самым 
сложным и ключевым) в Дуньхуан.

По количеству участников «Шелковому 
пути» трудно конкурировать с главным рал-
ли-рейдом мира «Дакаром» — 93 экипажа 
против 330 в этом году. Но по уровню самих 
спортсменов гонки вполне сопоставимы.

У российских болельщиков наибольший 
интерес по традиции вызывали соревнова-
ния в классе грузовиков, в которых вне зави-
симости от того, как называется ралли-рейд, 
уже много лет доминирует команда «КамАЗ-
Мастер». Одни только «Дакары» камазовские 
экипажи выигрывали 16 раз. Что касается 
«Шелкового пути», то тут «КамАЗ-Мастер» по-
беду не упускал вообще ни разу.

Не стала исключением и нынешняя гон-
ка, по итогам которой весь подиум заняли 
россияне. Первым был экипаж Антона Ши-
балова, для которого это лучшее достижение 
в карьере. Второе и третье места заняли Ан-
дрей Каргинов и Айрат Мардеев, у которых 
за плечами есть по выигранному «Дакару» (в 
2014-м первенствовал Каргинов, в 2015-м — 

Мардеев). Однако даже такой результат не 
должен создавать впечатление, что победа 
камазовцев была сама собой разумеющей-
ся. Перед гонкой пилот команды МАЗ Сер-
гей Вязович заметил, что обойти «КамАЗы» 
вполне реально, и был не так уж далек от ре-
шения этой задачи. Еще в воскресенье Вязо-
вич лидировал в зачете грузовиков и, если 
бы не ошибка, допущенная им при преодо-
лении песчаной дюны (белорусский спор-
тсмен слишком резво ее штурмовал и в ре-
зультате перевернул машину, повредив кар-
кас безопасности), «Шелковый путь» впер-
вые мог закончиться победой некамазов-
ского экипажа.

К слову, именно пески пустыни Гоби, по 
признанию участников гонки, создавали 
больше всего сложностей. По словам чем-
пиона «Дакара» 2017 года Сергея Карякина, 
ставшего на нынешнем «Шелковом пути» 
лучшим в классе багги, они просто «убива-

ли». «Вверх-вниз, вверх-вниз, и так 10 тыс. 
раз — убивает. Так трясет, что уже ничего не 
видишь»,— заметил Карякин.

Дюны, однако, не помешали знаменитому 
катарскому гонщику, трехкратному чемпио-
ну «Дакара» Насеру аль-Атыйе, спортивные та-
ланты которого не ограничиваются умением 
быстро мчаться по барханам (аль-Атыйя еще 
и бронзовый призер Олимпиады-2012 в со-
ревнованиях по стендовой стрельбе), устано-
вить уникальное для ралли-рейдов достиже-
ние. Ведь катарец выиграл все десять этапов 
«Шелкового пути». И теперь в его коллекции 
титулов на ралли-рейдах не осталось сколь-
нибудь заметных пробелов.

Наконец, в классе мотоциклов, которые 
были впервые представлены в «Шелковом пу-
ти», сильнейшим был также не нуждающий-
ся в представлении победитель позапрошло-
годнего «Дакара» британец Сэм Сандерленд.

Александр Петров

ТРАНСФЕР

Неймару 
набили цену
История 
с возвращением 
форварда в «Барселону» 
близка к завершению

Главная трансферная история нынеш-
него лета — с возвращением Неймара 
из ПСЖ в «Барселону» — кажется, вплот-
ную приблизилась к завершению. Вче-
ра сразу несколько источников сооб-
щили о том, что бразильский форвард, 
появившись все-таки в тренировочном 
лагере парижского клуба, предупре-
дил его руководителей о намерении пе-
рейти в испанскую команду. При этом, 
по некоторым данным, «Барселона»  
готова пожертвовать активами, стои-
мость которых превышает стоимость 
рекордной позапрошлогодней сдел-
ки по продаже Неймара французскому 
гранду: она составляла €222 млн.  
Чемпионы Испании могут предложить 
ПСЖ не только достаточно значитель-
ную сумму денег, но и некоторых замет-
ных и очень дорогих игроков, например, 
Филиппе Коутинью и Усмана Дембеле.

стория с возможным переходом Ней-
мара из ПСЖ в «Барселону» продолжает оста-
ваться безусловным информационным хи-
том в европейском футболе. Она является им 
уже примерно месяц — после того как в на-
чале июня появились сообщения о том, что 
испанский чемпион готов вернуть себе зна-
менитого бразильского форварда. Сделка по 
его продаже парижанам, состоявшаяся два го-
да назад, превратилась в знаковое событие по 
двум причинам. Во-первых, из-за рекордной 
стоимости в €222 млн. Во-вторых, из-за спосо-
ба осуществления. Чтобы избежать наруше-
ния правил финансового fair play Союза ев-
ропейских футбольных ассоциаций (UEFA), 
ПСЖ представил ее как выкуп самим игро-
ком своего контракта в «Барселоне» (в дей-
ствительности он был произведен за счет 
средств структур, близких к катарским вла-
дельцам ПСЖ).

После первых известий о желании «Бар-
селоны» снова видеть в своих рядах Нейма-
ра ситуация довольно долго оставалась неяс-
ной. Представители топ-менеджмента обо-
их суперклубов, а также футболиста обме-
нивались противоречивыми заявлениями. 
Они заставляли все время колебаться коти-
ровки ведущих букмекерских контор, кото-
рые по-прежнему активно принимают став-
ки на будущее место работы Неймара. Иног-
да коэффициенты на переход поднимались 
вверх, иногда падали, впрочем, в любом слу-
чае оставаясь неподалеку от отметки, эквива-
лентной 50-процентной вероятности.

За прошедшую неделю ситуация меня-
лась дважды. Сначала, когда Неймар вовре-
мя не прибыл в расположение ПСЖ к откры-
тию его тренировочного сбора, медиаресур-
сы уверенно анонсировали скорое объявле-
ние о сделке, тем более что вскоре форвард 
опубликовал пост, в котором стоит перед 
видеокамерой в форме «Барселоны». Затем, 
когда в понедельник бразилец все же в ла-
гере парижан очутился, стали склоняться к 
версии о том, что она может сорваться.

Однако вчера сразу несколько авторитет-
ных ресурсов довольно уверенно высказа-
лись в пользу варианта с возвращением. As, 
ESPN и Sky Sports со ссылкой на собственные 
источники рассказали о том, что после при-
бытия в тренировочный центр ПСЖ Camp 
des Loges Неймар встретился со спортивным 
директором клуба Леонарду. На встрече фут-
болист подтвердил свое намерение расстать-
ся с парижанами. С предположением о том, 
что, скорее всего, в следующем сезоне он не 
будет играть за них, согласилось во вчераш-
ней заметке, посвященной затянувшейся са-
ге с трансфером Неймара, и ведущее фран-
цузское спортивное издание L’Equipe. В ней 
говорится о том, что переговоры между ПСЖ 
и «Барселоной» в последние дни «приобрели 
значительную интенсивность».

Мнения о том, что стоит на кону в этих 
переговорах, разнятся. Наиболее подробно 
якобы уже выдвинутое «Барселоной» пред-
ложение описал As. И оно выглядит, можно 
сказать, сенсационным. Если верить испан-
скому изданию, «Барселона» готова отдать за 
27-летнего Неймара, помимо €40 млн, сразу 
двух известных игроков — бразильца Филип-
пе Коутинью и француза Усмана Дембеле.

Если ПСЖ и в самом деле получит такую 
компенсацию, то цена новой сделки по напа-
дающему по факту превысит стоимость пре-
дыдущей. Дело в том, что речь идет о двух чрез-
вычайно дорогих игроках. Усмана Дембеле 
«Барселона» приобрела у дортмундской «Бо-
руссии» сразу после продажи Неймара париж-
скому клубу за €125 млн, Филиппе Коутинью 
зимой 2018 года у «Ливерпуля» — за €145 млн. 
Правда, ни тому, ни другому не удалось войти 
в число лидеров испанского клуба, а их транс-
феры эксперты считают неудачными. Как бы 
то ни было, но Transfermarkt все еще оценива-
ет Коутинью и Дембеле высоко: бразильца — 
в €90 млн, француза — в €100 млн.

Между тем уже вечером As дополнил свое 
сообщение свежей информацией, согласно 
которой ПСЖ и такая компенсация не устро-
ила. Издание утверждает, что парижский 
клуб рассчитывает, что «Барселона» увели-
чит сумму в «живых» деньгах.

Алексей Доспехов

Состав сборной России
Мужчины. Сабля: Камиль Ибрагимов, Вениамин Решет-
ников, Дмитрий Даниленко, Константин Лоханов (запасной 
— Алексей Якименко). Рапира: Тимур Сафин, Алексей Чере-
мисинов, Тимур Арсланов и Дмитрий Жеребченко (запасной 
— Кирилл Бородачев). Шпага: Сергей Бида, Никита Глазков, 
Сергей Ходос, Павел Сухов (запасной — Георгий Бруев).
Женщины. Сабля: Софья Великая, София Позднякова, Ольга 
Никитина, Яна Егорян (запасная — Светлана Шевелева). Рапи-
ра: Инна Дериглазова, Анастасия Иванова, Лариса Коробейни-
кова, Аделина Загидуллина (запасная — Светлана Трипапина). 
Шпага: Виолетта Колобова, Татьяна Андрюшина, Любовь 
Шутова, Виолетта Храпина (запасная — Дарья Мартынюк).
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Для Антона Шибалова победа  
на «Шелковом пути» — главное  
пока достижение в карьере   
ФОТО MARIAN CHYTKA
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